
ASISTENCIA. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

JOSEFINA EUGENIA VAZQUEZ MOTA

Desde su curul el diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez se refiere a los co-
mentarios expresados en la pasada sesión por parte del diputado Fernández Noro-
ña, sobre la diputada con licencia Josefina Eugenia Vázquez Mota.. . . . . . . . . . . 

Intervienen desde sus curules:

Jaime Fernando Cárdenas Gracia. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Leoncio Alfonso Morán Sánchez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CIERRE DE REGISTRO DE ASISTENCIA. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO PALESTINO

Desde su curul el diputado Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de la Vega in-
cluir en el orden del día el tema del Estado Palestino. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Desde sus curules apoyan la propuesta, los diputados:

Laura Itzel Castillo Juárez, quien además se refiere a la comparecencia del direc-
tor de Petróleos Mexicanos. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Alejandro de Jesús Encinas Rodríguez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Jaime Fernando Cárdenas Gracia, y a la vez respecto a la designación de los con-
sejeros electorales, la comparecencia del secretario de Hacienda y Crédito Públi-
co, así como modificar la Ley sobre el Escudo Nacional, para conmemorar la fe-
cha del 2 de octubre. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

JOSEFINA EUGENIA VAZQUEZ MOTA

Desde su curul, el diputado Agustín Torres Ibarrola realiza comentarios sobre el
diputado Fernández Noroña. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El Presidente da respuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul, el diputado Agustín Torres Ibarrola. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO PALESTINO

Desde su curul, el diputado Francisco Alejandro Moreno Merino realiza comenta-
rios sobre el diputado Fernández Noroña. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul, el diputado Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de la Vega ra-
tifica su propuesta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE JALISCO

Desde su curul el diputado Juan José Cuevas García se refiere a tarifas aéreas a
Puerto Vallarta, en esa entidad. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

JOSEFINA EUGENIA VAZQUEZ MOTA

Desde su curul el diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez realiza comentarios
sobre el diputado Fernández Noroña. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

2 DE OCTUBRE DE 1968

Desde su curul el diputado Juan Enrique Ibarra Pedroza comenta sobre dictamen
de la Comisión de Gobernación que modifica la Ley sobre el Escudo Nacional,
para conmemorar la fecha del 2 de octubre de 1968. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El Presidente da respuesta a lo expresado por los anteriores diputados. . . . . . . . . 
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ESTADO PALESTINO

Desde sus curules intervienen los diputados:

Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de la Vega. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Alejandro de Jesús Encinas Rodríguez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Marcos Carlos Cruz Martínez.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RECESO. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO PALESTINO - 2 DE OCTUBRE DE 1968

Se reanuda la sesión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El Presidente informa de reunión de la Junta de Coordinación Política sobre los
dos temas mencionados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ORDEN DEL DIA. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ACTA DE LA SESION ANTERIOR. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SECRETARIA DE CULTURA DEL GOBIERNO DEL DISTRITO FEDERAL

Dos invitaciones de la Secretaría de Cultura del Gobierno del Distrito Federal a las
siguientes ceremonias cívicas conmemorativas:

De Izamiento de Bandera con motivo del Día de Duelo en el Distrito Federal, por
las víctimas de la masacre del 2 de octubre de 1968. Se designa comisión. . . . . . 

Del CCIII aniversario luctuoso de Francisco Primo de Verdad y Ramos. Se desig-
na comisión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DEL IMPUESTO SOBRE LA RENTA

Solicitud de excitativa del diputado Antonio Benítez Lucho, en relación a minuta
con proyecto de decreto que reforma la fracción III, del artículo 109 de la Ley del
Impuesto sobre la Renta, remitida el 6 de abril pasado. Se remite a la Cámara de
Senadores, para su atención. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

MEDIOS DE TRANSPORTE

Oficio de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal con el que remite acuerdo,
por el que se exhorta a la Cámara de Diputados para que por conducto de la Co-
misión de Hacienda, analice la posibilidad de diseñar un instrumento de aplicación
federal que garantice el incentivo a la utilización medios de transporte distintos al
automóvil particular. Se remite a la Comisión de Hacienda y Crédito Público, pa-
ra su atención. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACION 2012

Dos oficios de la Cámara de Senadores, con los que remite proposiciones con pun-
to de acuerdo a fin de que en el Presupuesto de Egresos de la Federación de 2012
se consideren recursos para los siguientes temas:

Adicionar al Presupuesto de la Universidad Autónoma Chapingo un monto de 130
millones de pesos para las actividades de investigación y vinculación que lleva a
cabo el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias para el Desarrollo Rural In-
tegral, presentada por la senadora Rosalía Peredo Aguilar. Se remite a la Comisión
de Presupuesto y Cuenta Pública, para su atención. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Sobre presupuesto asignado al estado de Sinaloa principalmente en los rubros de
obra pública, agricultura, salud y educación, así como los correspondientes a los
proyectos de desarrollo del puerto de Mazatlán, del corredor económico del norte
y del Centro Integralmente Planeado Teacapán, presentada por los senadores Mar-
garita Villaescusa Rojo, Francisco Labastida Ochoa, María Serrano Serrano y Ga-
briela Ruiz del Rincón. Se remite a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública,
para su atención. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DE COORDINACION FISCAL

Oficio de la Cámara de Senadores con el que remite solicitud de excitativa de la
senadora Martha Leticia Sosa Govea, en relación con el proyecto de decreto que
adiciona una fracción IX al artículo 25; un artículo 47 Bis; y reforma el primer pá-
rrafo del artículo 49 de la Ley de Coordinación Fiscal. Se remite a la Comisión de
Hacienda y Crédito Público para su estudio. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PERSONAS CON DISCAPACIDAD

Oficio del Poder Judicial de la Federación, con el que remite contestación a pun-
to de acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, en la sesión del 14 del pre-
sente mes, para que en los sectores público, privado y social se fortalezcan la per-
manencia, inserción, integración y promoción laboral de las personas con
discapacidad. Se remite a la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, para su
atención. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

VIOLENCIA CONTRA MUJERES

Oficio del Instituto Estatal de las Mujeres de Nuevo León, con el que remite con-
testación a punto de acuerdo aprobado por la Cámara de Diputados, para erradicar
la violencia institucional considerada en la Ley General de Acceso de las Mujeres
a una Vida Libre de Violencia. Se remite a la Comisión de Equidad y Género, para
su atención. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACION 2011

Cuatro oficios de la Secretaría de Gobernación con los que remite contestaciones
a punto de acuerdo aprobado por la Comisión Permanente en la sesión del 24 de
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agosto del presente año, relativo al monto subejercido del Presupuesto en el pri-
mer semestre de 2011 y el subejercicio a la fecha. Se remiten a las Comisiones de
Presupuesto y Cuenta Pública y de Hacienda y Crédito Público, para su estudio.

SECRETARIA DE ECONOMIA

Oficio de la Secretaría de Gobernación, con el que remite el listado sobre las ins-
tituciones que llevarán a cabo evaluación de consistencia y resultados establecidos
en el programa anual de evaluación 2011 de los programas a cargo de la Secreta-
ría de Economía. Se remite a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, para
su conocimiento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INSTITUTO MEXICANO DEL SEGURO SOCIAL

Oficio del Instituto Mexicano del Seguro Social, con el que se remite el informe
correspondiente al segundo trimestre 2011 sobre la composición y situación fi-
nanciera de las inversiones del instituto. Se remite a las Comisiones de Hacienda
y Crédito Público; de Seguridad Social; y de Trabajo y Previsión Social, para su
conocimiento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DIPUTADO QUE SOLICITA LICENCIA

Oficio del diputado Adán Augusto López Hernández con el que solicita licencia
para separarse de sus funciones como diputado federal en el IV distrito del estado
de Tabasco. Aprobado, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DIPUTADO SUPLENTE QUE SE INCORPORA

El Presidente diputado designa comisión que acompañe al ciudadano Edgardo
Chaire Chavero, diputado suplente electo en la segunda circunscripción plurino-
minal, en el acto rendir su protesta de ley. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DIPUTADO QUE SOLICITA LICENCIA

Desde su curul se refieren al diputado Adán Augusto López Hernández, los dipu-
tados:

Armando Ríos Piter. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Jaime Fernando Cárdenas Gracia. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Pedro Jiménez León. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DIPUTADO SUPLENTE QUE SE INCORPORA

Rinde su protesta de ley el diputado suplente Edgardo Chaire Chavero. . . . . . . . 
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LEY DE COORDINACION FISCAL

Oficio del Congreso del estado de Tabasco, con el remite iniciativa con proyecto
de decreto que reforma el primer párrafo del artículo 4 B de la Ley de Coordina-
ción Fiscal. Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público, para dictamen.

LEY DEL IMPUESTO AL VALOR AGREGADO

Oficio de la Cámara de Senadores, con el que remite iniciativa con proyecto de de-
creto que adiciona la fracción I del artículo 2o.-A de la Ley del Impuesto al Valor
Agregado, presentada por el senador Alfonso Elías Serrano. Se turna a la Comi-
sión de Hacienda y Crédito Público, para dictamen. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

FONDO DE APOYO SOCIAL PARA EX TRABAJADORES MIGRATORIOS
MEXICANOS (DE 1942 A1964)

La diputada María Hilaria Domínguez Arvizu, presenta como representante del
Poder Legislativo, el informe ante el Comité Técnico del Fideicomiso 2106, Fon-
do de Apoyo Social para ex Trabajadores Migratorios Mexicanos (de 1942 a1964).
De enterado, publíquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Intervienen sobre el tema:

José Antonio Arámbula López. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

María Hilaria Domínguez Arvizu, desde su curul. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Juan Enrique Ibarra Pedroza.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

José Antonio Arámbula López, desde su curul. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Oscar García Barrón.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Edgardo Melhem Salinas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Juan Enrique Ibarra Pedroza, desde su curul.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

José Antonio Arámbula López, desde su curul. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

José M. Torres Robledo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Pedro Ávila Nevárez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Juan Enrique Ibarra Pedroza.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

El Presidente ratifica el turno de enterado al informe. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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ESTADOS DE DURANGO, ZACATECAS, SAN LUIS POTOSI, COAHUILA,
CHIHUAHUA Y SONORA

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política, por el que se exhorta a los gobier-
nos de los estados de Durango, Zacatecas, San Luis Potosí, Coahuila, Chihuahua
y Sonora, a llevar cabo en el marco de sus atribuciones, el registro de productores
afectados por la sequía y se integre la documentación requerida para que reciban
apoyo del Fondo de Desastres Naturales.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

A discusión interviene el diputado Alfonso Primitivo Ríos Vázquez. . . . . . . . . . . 

Aprobado, comuníquese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

COPA DEL MUNDIAL DE CALLE DE FUTBOL

Desde su curul el diputado José Francisco Javier Landero Gutiérrez anuncia la vi-
sita de los jóvenes ganadores del segundo lugar mundial de la Copa del Mundial
de Calle de Fútbol, celebrada en Francia el pasado mes de agosto. . . . . . . . . . . . 

COMISION ESPECIAL PARA CONMEMORAR EL 150 ANIVERSARIO DE
LA BATALLA DE PUEBLA, REALIZADA EL 5 DE MAYO DE 1862

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política por el que se crea la Comisión Es-
pecial para Conmemorar el 150 Aniversario de la Batalla de Puebla, realizada el 5
de mayo de 1862. Aprobado, comuníquese.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE DESARROLLO FORESTAL SUSTENTABLE

El Presidente con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados anuncia la declaratoria de publicidad de dictamen de la Comi-
sión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, con proyecto de decreto que re-
forma el artículo 131 de la Ley General de Desarrollo Forestal Sustentable. . . . . 

LEY DE LA COMISION NACIONAL DE LOS DERECHOS HUMANOS

El Presidente con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados anuncia la declaratoria de publicidad de dictamen de la Comi-
sión de Derechos Humanos, con proyecto de decreto que reforma el artículo 48 de
la Ley de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE SALUD

El Presidente con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados anuncia la declaratoria de publicidad de dictamen de la Comi-
sión de Salud, con proyecto de decreto que reforma la fracción VII del artículo 115
de la Ley General de Salud. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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LEY DE LOS INSTITUTOS NACIONALES DE SALUD

El Presidente con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados anuncia la declaratoria de publicidad de dictamen de la Comi-
sión de Salud, con proyecto de decreto que adiciona una fracción IV Bis al artícu-
lo 5 y el artículo 7 Ter, a la Ley de los Institutos Nacionales de Salud. . . . . . . . . 

LEY PARA PREVENIR Y ELIMINAR LA DISCRIMINACION

El Presidente con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados anuncia la declaratoria de publicidad de dictamen de la Comi-
sión de Derechos Humanos, con proyecto de decreto que reforma el artículo 4o.
de la Ley para Prevenir y Eliminar la Discriminación.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY FEDERAL DE RESPONSABILIDADES ADMINISTRATIVAS DE LOS
SERVIDORES PUBLICOS

El Presidente con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados anuncia la declaratoria de publicidad de dictamen de la Comi-
sión de la Función Pública, con proyecto de decreto que reforma el párrafo sexto
del artículo 37 de la Ley Federal de Responsabilidades Administrativas de los Ser-
vidores Públicos. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE SALUD

El Presidente con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados anuncia la declaratoria de publicidad de dictamen de la Comi-
sión de las Comisiones Unidas de Salud y de Ciencia y Tecnología, con proyecto
de decreto que adiciona una fracción VII al artículo 100 de la Ley General de Sa-
lud. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CODIGO FEDERAL DE PROCEDIMIENTOS PENALES

El Presidente con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados anuncia la declaratoria de publicidad de dictamen de la Comi-
sión de Justicia, con proyecto de decreto que reforma el inciso 19 de la fracción I
del artículo 194 del Código Federal de Procedimientos Penales. . . . . . . . . . . . . . 

VOLUMEN II

LEY FEDERAL DE TELECOMUNICACIONES

El Presidente con base a lo que establece el artículo 87 del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados anuncia la declaratoria de publicidad de dictamen de la Comi-
sión de Comunicaciones, con proyecto de decreto que adiciona un segundo párra-
fo al artículo 60 de la Ley Federal de Telecomunicaciones. . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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LEY FEDERAL PARA PREVENIR Y ELIMINAR LA DISCRIMINACION

Discusión de dictamen de las Comisiones Unidas de Atención a Grupos Vulnera-
bles, y de Derechos Humanos, con proyecto de decreto que adiciona la fracción X
al artículo 11 de la Ley Federal para Prevenir y Eliminar la Discriminación. . . . . 

A discusión en lo general y en lo particular, participan los diputados:

María Sandra Ugalde Basaldúa.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

María Guadalupe García Almanza. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Olga Luz Espinosa Morales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se considera suficientemente discutido y es aprobado. Pasa a la Cámara de Sena-
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Presidencia del diputado 
Emilio Chuayffet Chemor

ASISTENCIA

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Pido
Secretaría haga del conocimiento de esta Presidencia el re-
sultado del cómputo de asistencia de diputados.

El Secretario diputado Herón Agustín Escobar García:
Se informa a la Presidencia que existen registrados previa-
mente 267 diputados y diputadas;  por tanto, hay quórum,
señor presidente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor (a las
10:46 horas): Se abre la sesión. Consulte la Secretaría a la
asamblea si se dispensa la lectura al orden del día, en vir-
tud de que se encuentra publicado en la Gaceta Parlamen-
taria.

El Secretario diputado Herón Agustín Escobar García:
Por instrucciones de la Presidencia...

JOSEFINA EUGENIA VAZQUEZ MOTA

El diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez (desde la
curul): Presidente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Per-
dón, un minuto, señor secretario. El diputado Leoncio Mo-
rán.

El diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez (desde la
curul): Presidente, con motivo de que voy a hacer alusión
al diputado José Gerardo Rodolfo, de apellidos Fernández
Noroña, le solicito que se le llame al pleno, porque no quie-
ro aludirlo sin su presencia. No se encuentra él aquí, en es-
te momento y es su obligación estar aquí. No lo veo. Ade-
más de que lo voy a aludir, sí quisiera que fuera llamado
aquí, al pleno, presidente.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Presidente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Se-
ñor diputado Cárdenas Gracia.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Gracias, diputado presidente. Para informarle al di-

putado del Partido Acción Nacional, que reclama la pre-
sencia de mi compañero Gerardo Fernández Noroña, que el
diputado Fernández Noroña está en comisión para atender
un viaje de amistad. Él es quien preside el Grupo de Amis-
tad con Irán; entonces, sé que está volando hacia Irán. Eso
es lo que puedo informar, presidente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Gra-
cias. Señor diputado Morán.

El diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez (desde la
curul): Bien. En virtud de que don José Gerardo Rodolfo
está volando a Irán, según lo hace constar aquí mi compa-
ñero diputado Cárdenas, sí quiero dejar constancia y pido
que se retire la intervención del diputado y la denuncia ca-
lumniosa que hace el diputado José Gerardo Rodolfo, en la
sesión pasada, donde acusa a la diputada con licencia, Jo-
sefina Vázquez Mota, de hacer uso de recursos públicos en
beneficio personal. Lo que el diputado José Gerardo Ro-
dolfo ha dicho es una calumnia y es una mentira. No lo pu-
do probar en su momento y a la fecha, tampoco lo ha pro-
bado.

Sí quiero decirle y entregarle, si usted me lo permite, señor
presidente, entregarle las constancias de los vehículos que
ella estuvo usando o que estuvieron a su disposición cuan-
do ella fue coordinadora del grupo parlamentario y diputa-
da en funciones en esta Cámara de Diputados.

Además, quiero dejar constancia. De acuerdo a la Direc-
ción de Contabilidad de esta Legislatura de la Cámara de
Diputados, se hace constar que no tiene ningún adeudo la
diputada con licencia Josefina Vázquez Mota, en lo que se
refiere a su fondo fijo y gastos por comprobar. También
quiero dejar constancia que no existen tampoco y en su po-
der, y se han entregado y devuelto los bienes que la Cámara
entregó a la licenciada Josefina Vázquez Mota. Aquí dejo
también constancia que no existe ninguna observación, de
acuerdo a la Contraloría de esta Cámara de Diputados, en
cuanto se refiere al área y a la responsabilidad que ella tuvo
del manejo de recursos administrativos durante su función
como coordinadora y legisladora en esta Cámara.

Por lo tanto, pido que se le exija una disculpa pública al di-
putado José Gerardo Rodolfo, de los dichos que emitió en
la sesión pasada. 

Voy a hacer entrega, si usted me lo permite, de esta docu-
mentación para conste en el acta, que obran en Contraloría
de esta Cámara de Diputados, señor presidente.
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CIERRE DE REGISTRO DE ASISTENCIA

(A las 10:52 horas, por instrucciones de la Presidencia, se cierra
el sistema electrónico de asistencia, con el registro de 293 dipu-
tadas y diputados) 

ESTADO PALESTINO

El diputado Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de
la Vega (desde la curul): Presidente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Se-
ñor diputado Muñoz Ledo.

El diputado Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de
la Vega (desde la curul): Señor presidente, a propósito de
este debate respecto del uso de recursos públicos, debemos
entender que cualquier investigación debe estar abierta por
las leyes que implican y que indican la transparencia de to-
da actividad al servicio público.

Quiero además abundar —en ausencia de nuestro compa-
ñero Gerardo Fernández Noroña—, puedo dar constancia,
como presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores,
que él es el presidente del Grupo de Amistad con Irán y que
en esa virtud ha sido invitado para un debate que habrá en
Teherán sobre la cuestión del Medio Oriente.

Señor presidente, es lamentable que tengamos que ir a dis-
cutir la cuestión de Palestina a otros continentes, los parla-
mentarios mexicanos, porque en este Congreso no hay de-
mocracia, señor presidente.

No conozco y le pido —usted que siempre acude a los Ser-
vicios Parlamentarios—, que se haga una investigación por
el Centro —que para ello existe en esta Cámara— de si hay
algún Parlamento del mundo en el cual la minoría no pue-
de someter un punto a debate. Los reto a que me digan en
qué Parlamento del mundo la minoría no puede someter a
debate un asunto de interés nacional y mundial. Esta es una
basura de Congreso.

No puedo aceptar, presidente, no puedo aceptar que un gru-
po de gentes… Discúlpenme, una basura moral; un Parla-
mento donde no se puede discutir un tema de interés nacio-
nal, porque un partido que obedece al gobierno no quiere
exhibir su carencia, y hay otro que no sabe qué hacer, no es
un Parlamento. Llámenle como quieran. No es un Parla-
mento.

Le pido a usted, presidente, como cabeza de un Poder de
la Unión, que nos diga cómo puede en este Congreso po-
ner a debate una minoría política un tema fundamental
para la nación. Nosotros no vamos a aceptar este tipo de
conducta.

He dado una conferencia a los medios de información, en
la que han entendido, con claridad, que si tenemos que ha-
cer ruido desde estas bancadas, es porque no hay el cami-
no para debatir. Si no legislamos o escasamente legislamos,
por confusión; si ayer mismo hubo una serie de sucedidos
casi inexplicables que detuvieron un proyecto de reforma
política que estaba pidiendo a la sociedad o parte de éste,
que prueban que los principales proyectos legislativos no
tienen curso, cuando menos este Congreso debería ser una
caja de resonancia de los grandes problemas nacionales.

Estoy dispuesto a abrir el debate desde este lugar y le pe-
diría, presidente, que nos dé la palabra para saber cómo po-
demos iniciar el debate sobre esta cuestión. Muchas gra-
cias.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Di-
putada Castillo.

La diputada Laura Itzel Castillo Juárez (desde la curul):
Me uno a la protesta que ha hecho el diputado presidente
de la Comisión de Relaciones Exteriores de esta Cámara,
en torno a un punto muy importante, que tiene que ver con
la situación en Palestina; por lo tanto, considero que no po-
demos ser omisos frente a lo que está pasando en el mun-
do y que es fundamental fijar una posición y que por lo tan-
to, se tendría que estar debatiendo en esta Cámara de
Diputados.

En segundo lugar, diputado presidente, quiero dejar cons-
tancia de que el director de Petróleos Mexicanos está vio-
lando el artículo 93 de nuestra Constitución Política mexi-
cana, que no acudió al Congreso a la comparecencia que
tenía con la Comisión de Vigilancia y que prefirió irse al
Consejo de Administración de Repsol, cuando a él no le
compete específicamente eso, sino al director de Finanzas
de la paraestatal, al señor Quezada; que está confundiendo
su trabajo y que es lamentable que no esté cumpliendo con
sus obligaciones constitucionales. Gracias.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: En
relación al segundo punto, haré la comunicación corres-
pondiente, para efectos de que la comparecencia se dé en
sus términos.



En relación al punto tratado por el licenciado Muñoz Ledo;
señor diputado Muñoz Ledo, quiero decirle que en los tér-
minos de la ley y del reglamento respectivo, el orden del
día, su proyecto, lo formula la Junta de Coordinación Polí-
tica y que este cuerpo colegiado conoce del proyecto del
orden del día unas horas antes —por los trabajos de la Jun-
ta— de que se lleve a cabo la sesión. Ayer a las 10 de la no-
che se dio a conocer el orden del día, pero cualquier modi-
ficación a ella debe estar apegada a una decisión de la Junta
de Coordinación Política.

Ha pedido la palabra el diputado Encinas y el diputado
Cárdenas Gracia, y en seguida el diputado Muñoz Ledo.

El diputado Alejandro de Jesús Encinas Rodríguez
(desde la curul): Muchas gracias, presidente. Para acompa-
ñar el planteamiento del diputado presidente de la Comi-
sión de Relaciones Exteriores, Porfirio Muñoz Ledo, y
compartiendo que efectivamente usted tiene razón, en el
sentido de que la Junta de Coordinación Política propone al
pleno de la asamblea el orden del día. Sin embargo, el ple-
no tiene la facultad para modificar o incluir nuevos puntos.

En ese sentido, solicitaría, a propuesta de don Porfirio Mu-
ñoz Ledo, se incorpore en el orden del día el punto vincu-
lado con el posicionamiento del Congreso respecto a Pa-
lestina.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: El
diputado Cárdenas Gracia.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Sí, presidente, en el mismo sentido. Creo que es
muy importante el punto al que se refiere el diputado Mu-
ñoz Ledo, porque tiene relación desde luego con el reco-
nocimiento a un Estado al que se le ha negado ese carácter,
que es Palestina.

Creo que es importante que esta Cámara de Diputados se
pronuncie al respecto para instar al gobierno federal, sobre
todo al titular del Ejecutivo y a la Cancillería, para que se
tome una posición clara por parte del Estado mexicano
frente a este asunto de carácter internacional.

Por otro lado, señor presidente, de nuevo quiero preguntar
el avance en la negociación —lo que usted nos pueda in-
formar—, el avance en la negociación en la Junta de Coor-
dinación Política respecto a la designación de los conseje-
ros electorales.

También decirle que recibí en mi oficina un oficio de par-
te de las instancias de esta Cámara, en donde se me indica
que la comparecencia de hace algunos días, del secretario
de Hacienda y Crédito Público, se tiene ya por cumplida,
cuando esta comparecencia no concluyó; preguntarle qué
opina usted al respecto y qué podemos hacer para que el se-
cretario de Hacienda cumpla en sus términos con su com-
parecencia.

También preguntarle acerca de otro tema, que me parece
fundamental, que sé que fue motivo de debate en la Mesa
Directiva, que tiene que ver con un punto para que el día 2
de octubre sea celebrado y que les recuerde a los mexica-
nos la importancia de vivir en una democracia y cómo esos
hechos trágicos del 2 de octubre del 68 implicaron o entra-
ñaron un parteaguas en la historia reciente de México.

¿Por qué este asunto relativo al 2 de octubre del 68 no lo
tratamos en el pleno? ¿Por qué no se trata el punto que pro-
pone el diputado Muñoz Ledo? ¿Por qué se tiene por dada
la comparecencia del secretario de Hacienda, cuando ésta
no concluyó? ¿Qué pasa nuevamente con los consejeros
electorales, presidente?

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Creo
que son reflexiones muy serias las que hace el diputado
Cárdenas Gracia, pero yo no tengo respuesta a ellas, por-
que todas son competencia de la Junta de Coordinación Po-
lítica. Creo que será la Junta la que pueda explayarse en re-
lación a estos temas y por mi parte, antes de dar opiniones,
la observancia plena de la legalidad. No quiero hacer una
evasiva a la respuesta, pero tampoco quiero generar un
conflicto entre las instancias, que de acuerdo a la ley y al
Reglamento tienen estas responsabilidades.

JOSEFINA EUGENIA VAZQUEZ MOTA

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Tie-
ne la palabra el diputado Agustín Torres Ibarrola.

El diputado Agustín Torres Ibarrola (desde la curul):
Gracias, presidente. Para pedir que nos centremos en el de-
bate. En este momento estamos hablando acerca del acta de
la sesión anterior y mi compañero Leoncio Morán solicitó
una disculpa pública.

No tengo duda de la importancia del debate sobre Palesti-
na, pero me parece que el diputado Muñoz Ledo está res-
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pondiendo a nombre del diputado Fernández Noroña sobre
el tema que le plantea mi compañero Leoncio Morán y no
ha dado una respuesta, sino nos ha metido a un debate que
si bien es importante, no es el que estamos tratando en es-
te momento. Lo invitaría a que correspondan, porque no se
vale aventar la piedra y esconder la mano, como se hizo la
sesión pasada.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: En
primer lugar, tiene la razón el diputado Agustín Torres, nos
vamos a abocar en este momento al punto que ha señalado.
Quisiera decirle que cuando se hizo la intervención por
parte del diputado Fernández Noroña solicitó —entiendo
que la Secretaría tomó nota—, hacer la investigación co-
rrespondiente.

No podría en estos momentos —dada su ausencia y dada la
falta de elementos, que no me han sido proporcionados, en
relación a esta investigación— formular la exigencia que
se hace al diputado; primero, porque no está y no la podría
físicamente hacer; segundo, porque debemos agotar la in-
vestigación para poder proceder a ello. Sí, diputado.

El diputado Agustín Torres Ibarrola (desde la curul): Só-
lo pediría, presidente, que esta circunstancia conste en las
actas: que no hay presencia, que no se han presentado nin-
guna de las pruebas y que mi compañero Leoncio Morán
está haciendo entrega de los acuses de recibo y de las en-
tregas de estos vehículos a la Cámara de Diputados. Mu-
chas gracias.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Se
hace constar, en los instrumentos respectivos, la petición
que se formula y la ausencia de elementos en esta Presi-
dencia para tomar una decisión de inmediato.

¿Está agotado el tema que el diputado Morán mencionó?
Sí. Seguimos entonces con el otro punto. 

ESTADO PALESTINO

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: El
diputado Francisco Alejandro Moreno Merino.

El diputado Francisco Alejandro Moreno Merino (des-
de la curul): Señor presidente, buenos días. Quiero solici-
tarle —con la venia de mis compañeros de Acción Nacio-
nal, los compañeros del PRI y del PRD—, que dado el
interés manifiesto que siempre tiene mi compañero Gerar-

do Fernández Noroña por esas naciones, hagamos una pro-
puesta para que el señor Presidente de la República lo nom-
bre a la brevedad embajador plenipotenciario y vitalicio
ante Teherán. Seguramente todos votaríamos a favor, señor
presidente. Muchas gracias.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Tie-
ne la palabra el diputado Porfirio Muñoz Ledo.

El diputado Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de
la Vega (desde la curul): Aunque se ha agotado el tema an-
terior, invita a dos comentarios lo dicho. No soy vocero del
señor diputado Fernández Noroña, somos compañeros de
bancada y de asiento, pero no soy su representante.

Creo que bastaría con que se le hiciera saber que se están
solicitando las pruebas de su afirmación, para que a su re-
greso las presentara. “No por mucho apurar, amanece más
Vázquez Mota”.

Punto número dos. Respecto a mí querido amigo y compa-
ñero diputado, Paco, quiero decirle que este cargo es muy
honroso —el de diputado— y lo ha cumplido con creces el
señor diputado Fernández Noroña y no creo que optaría por
dejar su curul en favor de una embajada.

Le ha hecho un llamado, señor presidente, el señor diputa-
do Alejandro Encinas. La Junta de Coordinación propone,
pero la Mesa somete al pleno el orden del día. No hay nin-
gún Parlamento al cual nadie le pueda imponer un orden
del día; si la mayoría se inclina o se niega a incluir un pun-
to de acuerdo, en todos los regímenes parlamentarios exis-
te la facultad de la Mesa para acceder a una petición de mi-
noría.

Quiero aclararle, señor presidente, si me presta su bonda-
dosa atención. Quiero reconocer, porque estoy enterado de
los debates de la Mesa, que usted ha tenido a este respecto
una actitud positiva y democrática; por eso estoy hacién-
dole un llamado. En esta Cámara en el 99 se estableció un
nuevo régimen; antes de eso la CRICP, Comisión de Régi-
men Interno, no proponía agenda. Se rompió un preceden-
te de escala mundial, que es: quien decide el orden del día
es la Mesa, porque en la Mesa están representados todos
los partidos. Ésa es la verdad.

Entonces, usted tiene facultades remanentes, como Mesa
Directiva y como responsable del buen orden de este Con-
greso. Le vuelvo a insistir en que sea por la vía de someter
al pleno el debate sobre un asunto o sea por la vía de con-



ceder a la minoría su derecho a poner en la mesa de discu-
sión un asunto de suma importancia. Actúe en ese sentido.

Por último, quiero decirle que en las épocas heroicas del
comienzo de la transición éramos cuatro senadores de opo-
sición y luego nada más éramos tres y sin embargo, la diri-
gencia de la Cámara de Senadores jamás, en seis años, se
negó a inscribir un punto de acuerdo, aunque había más de
60 senadores de la mayoría.

Me parece que es una regresión democrática, desde los an-
tecedentes de los diputados de partido y luego los diputados
plurinominales, que empezó a abrirse la Cámara de Diputa-
dos a las voces de las minorías, que ahora establecemos un
sistema de cerrojo para que no podamos hablar. Lo insto, se-
ñor presidente, a que encuentre la vía de que se abra el de-
bate.

Por algunas reacciones que escuché —quiero decir que en
el diccionario, para que no haya malas interpretaciones—,
la palabra basura, se interpreta…

No, no hay tiempo en esto, señor. Si no quiere oírme ése es
su problema, usted tiene también unos tapones en los oídos
o la puerta. Es la actitud mental de quien no quiere escu-
char al otro. No sé a qué vienen al Congreso.

Quiere decir, basura: residuos desechables y otros desper-
dicios. Realmente es un desperdicio democrático lo que
aquí está ocurriendo y creo que son residuos desechables,
en la vida de un país libre, aquellos que no quieren oír el
punto de vista del contrario. Muchas gracias.

ESTADO DE JALISCO

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Tie-
ne la palabra el diputado Juan José Cuevas García.

El diputado Juan José Cuevas García (desde la curul):
Con su venia, diputado presidente. Sólo para hacer un lla-
mado especial a la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes, a la Secretaría de Turismo federal y al gobierno de
Jalisco y a su propia Secretaría de Turismo.

Hace varios meses, cuando Mexicana de Aviación cerró
operaciones, los destinos turísticos, como en este caso, de
todo el país vieron de inmediato con temor el incremento

de tarifas aéreas. Al cerrarse la ruta de Mexicana, otras ru-
tas incrementaron sus costos y volar en territorio nacional
se convirtió en un lujo reservado para muy pocos.

Sin embargo, la incursión de la línea aérea Viva Aerobús
sirvió para atemperar el mercado. Los bajos costos de esta
línea de origen mexicano y soportada por autotransportis-
tas, hizo posible que la actividad aérea estuviera al alcance
de más paseantes y viajeros y los destinos turísticos se be-
neficiaron con ello.

Hago esta reflexión, porque en días pasados Viva Aerobús
cerró sin más la ruta que cubría entre la Ciudad de México
y Puerto Vallarta. Para un destino turístico como Puerto Va-
llarta, perder una ruta aérea es como perder una importan-
te arteria.

Hoy Puerto Vallarta, que por sus circunstancias geográficas
es un destino turístico de difícil acceso, ve caer un puente
de comunicación importantísimo.

No es necesario que abunde que debido al cierre de esta ru-
ta se elevaron de inmediato los costos de otras aerolíneas.
Incluso las opciones que quedan se saturan, obligando a los
paseantes a buscar destinos de mejor acceso o más econó-
micos.

En Puerto Vallarta y la Riviera Nayarit dependemos en
buena parte del turismo aéreo de carga, a los juegos pan-
americanos, al tianguis turístico de México y al Foro Eco-
nómico Mundial. No podemos permitirnos darnos el lujo
de prescindir de estos servicios.

Por eso exhorto, invito a la SCT, Sectur y Setujal para que
se sienten a platicar con directivos de Viva Aerobús para
que reactiven sus vuelos a Puerto Vallarta y la Riviera Na-
yarit. Es cuanto, diputado, gracias por su atención.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Mu-
chas gracias. Diputado Morán.

JOSEFINA EUGENIA VAZQUEZ MOTA

El diputado Leoncio Alfonso Morán Sánchez (desde la
curul): Presidente. Si bien el diputado que acusaba, José
Gerardo Rodolfo, solicitaba una investigación, también es
cierto —y consta en actas— que durante su intervención
manifestó tener pruebas y presumir de ellas.
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Hasta la fecha —quiero decirlo y quiero que conste tam-
bién en actas— que seguramente las pruebas ni las tiene ni
las va a poder presentar, porque lo que él dice es una men-
tira. Yo recién acabo de entregar a usted las constancias,
que en su momento y en su oportunidad, no el día de hoy
ni el día de ayer, sino en su oportunidad se hicieron y se en-
tregaron, de acuerdo a lo que consta en los datos y en la in-
formación de esta Contraloría.

Quisiera que quedara asentado, por los comentarios que us-
ted acaba de verter. Agradezco la oportunidad de mi inter-
vención, presidente.

2 DE OCTUBRE DE 1968

El diputado Juan Enrique Ibarra Pedroza (desde la cu-
rul): Presidente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Sí,
diputado.

El diputado Juan Enrique Ibarra Pedroza (desde la cu-
rul): Gracias, presidente. Para reiterar lo que expresó el di-
putado Jaime Cárdenas Gracia, de la extrañeza que tene-
mos de que un dictamen que aprobamos hace días en la
Comisión de Gobernación para modificar la Ley sobre el
Escudo Nacional, para conmemorar la fecha del 2 de octu-
bre y que lo aprobamos, lo discutimos y lo votamos, para
que antes de esa efeméride ya estuviera aprobado. No apa-
rece en la relación de dictámenes; por ello, una petición a
la Presidencia de la Comisión de Gobernación, para que
pueda incluirse en el orden del día y hacer la votación en
forma oportuna. Gracias.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor:
Bien. Con relación a lo solicitado por el diputado Morán —
punto que habíamos dado por concluido—, les ruego que
con la intervención de su servidor me autoricen a pasar al
segundo, para no estar interfiriendo en los diálogos. Agra-
dezco los documentos que usted me envía. Ordeno a la Se-
cretaría para que los turne a la Contraloría de esta Cámara
para que haga la revisión correspondiente.

De la misma manera, se buscarán los elementos de juicio
de los que dispuso el diputado Fernández Noroña para for-
mular la intervención que tuvo en la última de nuestras se-
siones y entonces, tomaremos la resolución —y digo: to-
maremos conjuntamente— que el caso amerite.

Ahora, pasando a la propuesta del licenciado Muñoz Ledo,
en relación al acuerdo sobre el Estado palestino que debe
ser incluido en el orden del día por una votación del pleno.
Tengo dos puntos de vista, que con todo respeto —y usted
sabe que se lo tengo de mucho tiempo atrás— quiero for-
mular; primero, se sentaría un precedente que nos conduci-
ría a que cada sesión, con base en este precedente, cual-
quier diputado, cualquier diputada, quiera acudir al pleno
para modificar el orden del día.

En segundo lugar, algo que es más grave a mi juicio, el ple-
no es también un órgano de legalidad. No está sobre la ley,
está bajo la ley; y la ley señala claramente que es la Junta
de Coordinación Política la que formula el proyecto del or-
den del día.

En tercer lugar —así se ha hecho siempre—, no se vota el
orden del día, lo que se vota es la dispensa de la lectura del
orden del día, habida cuenta que fue publicada. Una vez
que se dispensa la lectura, se pasa al desahogo de la mis-
ma.

ESTADO PALESTINO

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Di-
putado Muñoz Ledo, quería hacer uso de la palabra.

El diputado Porfirio Alejandro Muñoz Ledo y Lazo de
la Vega (desde la curul): Éste es el problema, tampoco la
ley está sobre la Constitución. Esta asamblea es soberana.
He protestado desde el 99 —hay constancia en esta Cáma-
ra de Diputados—, de una ley que no es constitucional. No
se puede privar al pleno de votar su orden del día, ¿en qué
cabeza cabe eso? Sé quiénes, qué compañeros de entonces
propusieron y pergeñaron esta reforma, porque había una
época muy tumultuosa y como se había acabado el viejo ré-
gimen de partido hegemónico; ahora las mayorías quisie-
ron ser hegemónicas, hubo un pacto, había una mayoría y
una minoría casi idénticas en tamaño —usted conoce la
circunstancias—, de que siempre que se pusieran de acuer-
do pasaban las cosas. Como dijo algunos de sus autores: y
si no, ¿cómo íbamos a controlar a los compañeros?

Fue un mecanismo de control. Estoy refutando la constitu-
cionalidad de ése mecanismo desde hace años. Creo que la
Mesa tiene todo el derecho de someter al pleno. El pleno
aprueba. Usted dice: la dispensa. No, no existe ninguna



asamblea sobre la tierra que no apruebe su propio orden del
día. Nadie se la puede imponer desde fuera.

Mi argumento respecto de la época en que fuimos senado-
res tiene que ver con un retroceso institucional. Entonces,
había la posibilidad de poner puntos de la minoría y ahora
no los hay.

Le hago un llamado, presidente. Usted delante de mí —de
una manera muy cortés y gentil— habló con los coordina-
dores parlamentarios y ellos le dijeron que sí estaban de
acuerdo; sin embargo, se arrepintieron, porque hicieron
consultas afuera de la Cámara, porque están respondiendo
a intereses electorales y tienen temor.

Quiero decirles —fundamentalmente a los compañeros del
PRI—, que el ingreso de Palestina a las Naciones Unidas
no es una ofensa al Estado de Israel. Me he entrevistado
con ellos, igual que ellos, con la directiva de la Comunidad
Israelí de México y hemos hablado racionalmente, y ellos
tienen que estar de acuerdo y lo están, en que el ingreso del
Estado de Palestina empareja el terreno, adelanta las nego-
ciaciones y permite la paz. De otra manera, es estar alen-
tando a los bandos más radicales de ambos lados.

Hay una consolidación del Estado Palestino que permite
una negociación. A Israel le conviene, así lo ha opinado en
un documento público la Unión Europea.

No se dejen presionar. Éste es el tema, estos son asuntos de
la soberanía nacional. Jamás el gobierno de Israel ni el go-
bierno de los Estados Unidos de América —y lo digo por
mi experiencia personal, como antiguo presidente de la Co-
misión de Supervisión de Territorios Árabes Ocupados—
ha presionado al gobierno de México ni a sus partidos en
cuestiones que son de la soberanía nacional.

Aquí se está violando la soberanía del Congreso, se está
atentando contra la soberanía del país. Discutámoslo; si lo
quieren votar del otro lado, vótenlo, pero asuman su res-
ponsabilidad.

¿Cómo es posible que un partido —me refiero al PRI—,
que tiene aquí una voz decisoria, diga que quiere restaurar
un pasado revolucionario y no se atreva a retomar los prin-
cipios elementales de la política exterior de México?

Por último. Aquí se están violando, en esta decisión del go-
bierno, tres principios de política exterior contenidos en el
artículo 89: la igualdad jurídica de los Estados, la autode-

terminación de los pueblos y la solución pacífica de con-
troversias. No estamos hablando de cosas menores. 

Le ruego, presidente, que vuelva a instar a los grupos par-
lamentarios, como ya lo hizo, para que hoy mismo, hoy
mismo, podamos discutir este asunto. Muchas gracias.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Di-
putado Encinas.

El diputado Alejandro de Jesús Encinas Rodríguez
(desde la curul): Lamento nuevamente discrepar con usted,
señor presidente.

Espero a que termine su conversación.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Lo
estoy escuchando, señor diputado.

El diputado Alejandro de Jesús Encinas Rodríguez
(desde la curul): Lamento no coincidir con usted, porque
está en esta ocasión equivocado. La atribución para inte-
grar y proponer el orden del día al pleno de la Cámara no
es de la Junta de Coordinación Política, es de la Mesa Di-
rectiva de la Cámara de Diputados, de acuerdo al artículo
59 de nuestro propio Reglamento, que establece que la Me-
sa Directiva integrará el proyecto del orden del día, en el
que incluirá las propuestas que haga la Junta de Coordina-
ción Política. El artículo 60 establece, con toda precisión,
que el pleno puede modificarlo y de ahí la disposición pa-
ra que se publique en el momento en que el pleno tome esa
decisión. Creo que no se pueden conculcar los derechos de
los diputados a plantear puntos en el orden del día, porque
esto conduciría indudablemente a este pleno a vetar o cen-
surar algunos temas del debate que debe conocer esta re-
presentación popular.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: El
diputado Marcos Carlos Cruz.

El diputado Marcos Carlos Cruz Martínez (desde la cu-
rul): Me parece que aquí deberíamos de ir al fondo del pro-
blema. Creo que no es aquí un tema de procedimiento.

¿Cuál es al final la resistencia de incluir el punto para de-
batirlo? Mire, en el caso del PAN, desde que Fox asumió la
Presidencia de la República, la política exterior ha sido de
sumisión a los Estados Unidos de América con la zanaho-
ria de la reforma migratoria.
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En el caso del PRI —estamos enterados que el Grupo Par-
lamentario del PRI, el que ahora se opone a que este asun-
to sea llevado al debate de esta tribuna—, porque no quie-
ren desagradar a los grupos poderosos de judíos que
influyen en la política nacional y en la política norteameri-
cana y que además, son grupos de judíos muy poderosos y
muy generosos en el financiamiento de las campañas elec-
torales. El PRI piensa que ganará las elecciones presiden-
ciales en 2012, y ya empieza a agachar la cabeza ante los
intereses de la política exterior de Washington.

Les pregunto a los priistas, ¿dónde quedó el orgullo por
aquella tradición diplomática que le dio lustre y liderazgo
a la política exterior mexicana? ¿En dónde quedaron los
principios que inspiraron la reforma constitucional del artí-
culo 89? Producto de estas reformas debería guiar su polí-
tica exterior, pero los principios de autodeterminación de
los pueblos, la solución pacífica de las controversias, la
igualdad jurídica de los Estados y la lucha por la paz y la
seguridad internacionales.

A los priistas ya se les olvidaron estos ideales que contri-
buyen a construir un mundo mejor. Ahora los priistas están
obsesionados por la mezquindad del poder, a toda costa.

Es muy triste el papel que ahora ejerce México en la defi-
nición de los grandes temas mundiales, siempre regulando
y protegiendo los intereses del imperio; por eso hacemos
un llamado a la Mesa Directiva, para que se le dé curso al
punto de acuerdo propuesto por el diputado Muñoz Ledo.
Muchas gracias, presidente.

RECESO

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor (a las
11:24 horas): Esta Mesa les solicita dos minutos de receso
a la asamblea para, sin demérito de escuchar con atención
a los oradores, poder discutir con los miembros de la Mesa
Directiva una solución que satisfaga al pleno. Gracias.

(Receso)

ESTADO PALESTINO - 2 DE OCTUBRE DE 1968

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor (a las
11:36 horas): Señores diputados, se reanuda la sesión.

Los coordinadores integrantes de la Junta de Coordinación
Política habrán de abocarse a la solución de los dos temas
que aquí se han discutido, para eventualmente incluirlos en
el orden del día. Tanto el reconocimiento del Estado Pales-
tino, como la propuesta en términos del 2 de octubre, su
conmemoración mediante el izamiento a media asta de la
Bandera Nacional.

ORDEN DEL DIA

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Con-
sulte a la Secretaría si se dispensa la lectura del orden del
día, en virtud de que se encuentra publicado en la Gaceta
Parlamentaria.

El Secretario diputado Herón Agustín Escobar García:
Por instrucciones de la Presidencia, en votación económi-
ca se consulta a la asamblea si se dispensa la lectura al or-
den del día. Las diputadas y los diputados que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los dipu-
tados que estén por la negativa sírvanse manifestarlo. 

Señor presidente, mayoría por la afirmativa. Se dispensa la
lectura. 

«Primer periodo de sesiones ordinarias.— Tercer año de
ejercicio.— LXI Legislatura.

Orden del día 

Jueves 29 de septiembre de 2011.

Lectura del acta de la sesión anterior.

Comunicaciones oficiales

De la Secretaría de Cultura del Distrito Federal

Por la que invita a la ceremonia cívica de izamiento de
Bandera con motivo del Día de Duelo en el Distrito Fede-
ral, por las víctimas de la masacre del 2 de octubre de 1968,
que tendrá lugar el domingo 2 de octubre a las 08:00 horas,
en la Plaza de las Tres Culturas.

Por la que invita a la ceremonia cívica conmemorativa del
203 aniversario luctuoso de Francisco Primo de Verdad y
Ramos, el martes 4 de octubre a las 10:00 horas, en el Mo-
numento erigido en su memoria.



De la Junta de Coordinación Política.

Del diputado Antonio Benítez Lucho

En relación con la minuta con proyecto de decreto que re-
forma la fracción III del artículo 109 de la Ley del Im-
puesto Sobre la Renta.

De la Asamblea Legislativa del Distrito federal

Con la que remite acuerdo por el que exhorta a la Cámara
de Diputados, para que por conducto de la Comisión de
Hacienda y Crédito Público, analice la posibilidad de dise-
ñar un instrumento de aplicación federal que garantice el
incentivo a la utilización de medios de transporte distintos
al automóvil particular.

De la Cámara de Senadores

Con el que remite proposición con punto de acuerdo, por el
que exhorta a la Cámara de Diputados adicionar al Presu-
puesto de la Universidad Autónoma Chapingo un monto de
130 millones de pesos para las actividades de investigación
y vinculación que lleva a cabo el Centro de Investigaciones
Interdisciplinarias para el Desarrollo Rural Integral, pre-
sentada por la senadora Rosalía Peredo Aguilar, a nombre
propio y de diversos senadores.

Con el que remite proposición con punto de acuerdo, por el
que exhorta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Públi-
ca de la Cámara de Diputados, incrementar el presupuesto
asignado al estado de Sinaloa para el ejercicio fiscal 2012,
principalmente en los rubros de obra pública, agricultura,
salud y educación; además para los proyectos de desarrollo
del Puerto de Mazatlán, del corredor económico del norte
y del CIP Teacapán, presentada por los senadores Margari-
ta Villaescusa Rojo, Francisco Labastida Ochoa, María Se-
rrano Serrano y Gabriela Ruiz del Rincón.

Con el que remite solicitud de la senadora Martha Leticia
Sosa Govea, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional, en relación con el proyecto de decreto que adi-
ciona una fracción IX al artículo 25; un artículo 47 bis y re-
forma el primer párrafo del artículo 49 de La Ley de Coor-
dinación Fiscal.

Del Poder Judicial de la Federación

Con el que remite contestación a punto de acuerdo aproba-
do por la Cámara de Diputados, para que en los sectores

público, privado y social se fortalezca la permanencia, in-
serción, integración y promoción laboral de las personas
con discapacidad.

Del Instituto Estatal de las Mujeres del Estado de Nue-
vo León

Con el que remite contestación a punto de acuerdo aproba-
do por la Cámara de Diputados, para erradicar la violencia
institucional contemplada en la Ley General de Acceso de
las Mujeres a una Vida Libre de Violencia.

De la Secretaría de Gobernación

Con la que remite contestaciones a punto de acuerdo, apro-
bado en la Comisión Permanente del segundo receso, rela-
tivo al monto subejercido del presupuesto en el primer se-
mestre de 2011 y el subejercicio a la fecha.

Con la que remite el listado sobre las instituciones que lle-
varán a cabo la Evaluación de Consistencia y Resultados
establecidos en el Programa Anual de Evaluación 2011de
los programas a cargo de la Secretaría de Economía.

Del Instituto Mexicano del Seguro Social

Con el que remite el Informe correspondiente al Segundo
Trimestre 2011, sobre la composición y situación financie-
ra de las inversiones del instituto.

Solicitudes de licencia

Del diputado Adán Augusto López Hernández.

Toma de protesta de diputado.

Iniciativas de ley o de decreto de las legislaturas de los
estados

Del Congreso del Estado de Tabasco, con el que remite ini-
ciativa con proyecto de decreto que reforma el primer pá-
rrafo del artículo 4º-B. de la Ley de Coordinación Fiscal.
(Turno a Comisión)

Iniciativas de ley o de decreto de los senadores

Iniciativa con proyecto de decreto que adiciona la fracción
I del artículo 2A de la Ley del Impuesto al Valor Agregado,
presentada por el senador Alfonso Elías Serrano, del Gru-
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po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.
(Turno a Comisión)

Informe de la diputada María Hilaria Domínguez Arvizu,
como representante del Poder Legislativo ante el Comité
Técnico del Fideicomiso 2106, Fondo de Apoyo Social pa-
ra ex Trabajadores Migratorios Mexicanos 1942-1964.

Propuestas de acuerdo de los órganos de gobierno

De la Junta de Coordinación Política

Por el que se exhorta a los gobiernos de los estados de Du-
rango, Zacatecas, San Luis Potosí, Coahuila, Chihuahua y
Sonora, llevar a cabo en el marco de sus atribuciones, el re-
gistro de productores afectados por la sequía y se integre la
documentación requerida para que reciban apoyos del Fon-
do de Desastres Naturales. (Votación)

Por el que se crea la Comisión Especial para conmemorar
el 150 Aniversario de la Batalla de Puebla, realizada el 5 de
mayo de 1862. (Votación)

Declaratorias de publicidad de los dictámenes

De la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales,
con proyecto de decreto que reforma el artículo 131 de la
Ley General de Desarrollo Forestal Sustentable.

De la Comisión de Derechos Humanos, con proyecto de
decreto que reforma el artículo 48 de la Ley de la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos.

De la Comisión de Salud, con proyecto de decreto que re-
forma la fracción VII del artículo 115 de la Ley General de
Salud.

De la Comisión de Salud, con proyecto de decreto que adi-
ciona una fracción IV Bis al artículo 5 y el artículo 7 Ter a
la Ley de los Institutos Nacionales de Salud.

De la Comisión de Derechos Humanos, con proyecto de
decreto que reforma el artículo 4º de la Ley para Prevenir
y Eliminar la Discriminación.>

De la Comisión de la Función Pública, con proyecto de de-
creto que reforma el párrafo sexto del artículo 37 de la Ley
Federal de Responsabilidades Administrativas de los Ser-
vidores Públicos.

De las Comisiones Unidas de Salud y de Ciencia y Tecno-
logía, con proyecto de decreto que adiciona una fracción
VII, al artículo 100 de la Ley General de Salud.

De la Comisión de Justicia, con proyecto de decreto que re-
forma el inciso 19) de la fracción I del artículo 194 del Có-
digo Federal de Procedimientos Penales.

De la Comisión de Comunicaciones, con proyecto de de-
creto que adiciona un segundo párrafo al artículo 60 de la
Ley Federal de Telecomunicaciones.

Dictámenes a discusión de leyes y decretos

De las Comisiones Unidas de Atención a Grupos Vulnera-
bles y de Derechos Humanos, con proyecto de decreto que
adiciona una fracción X al artículo 11 de la Ley Federal pa-
ra Prevenir y Eliminar la Discriminación.

De las Comisiones Unidas de Salud y de Ciencia y Tecno-
logía, con proyecto de decreto, que adiciona la fracción IX
BIS al artículo 3o.; un Titulo Quinto Bis y su capítulo Úni-
co; y el artículo 421 Ter a la Ley General de Salud.

De la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Par-
lamentarias, con proyecto de decreto que expide los Crite-
rios para las Inscripciones de Honor en la Cámara de Di-
putados.

De la Comisión de Economía, con proyecto de decreto que
reforma el artículo 65 de la Ley Federal de Protección al
Consumidor.

De la Comisión de Derechos Humanos, con proyecto de
decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones de la
Ley para Prevenir y Sancionar la Trata de Personas.

De la Comisión de Turismo, con proyecto de decreto que
reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley Gene-
ral de Turismo.

De la Comisión de Juventud y Deporte, con proyecto de
decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones de la
Ley General de Cultura Física y Deporte.

De la Comisión de Educación Pública y Servicios Educati-
vos, con proyecto de decreto que reforma los artículos 9 y
14 de la Ley General de Educación.



De la Comisión de Defensa Nacional, con proyecto de de-
creto por el que se adiciona el capítulo IV Bis, al Título Oc-
tavo del Libro Segundo del Código de Justicia Militar, adi-
cionando los artículos 275 Bis y 275 Ter.

De la Comisión de Economía, con proyecto de decreto que
reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley Fede-
ral de Protección al Consumidor.

De la Comisión de Gobernación, con proyecto de decreto
que concede permiso para que los Ciudadanos Alicia Bár-
cena, Pedro José Armendáriz Pardo y Vicente Martínez Ba-
rrientos, puedan aceptar y usar condecoraciones que en di-
versos grados les ofrecen el Gobierno de la República de
Francia y el Gobierno de la Republica de Chile, respecti-
vamente.

De la Comisión de Gobernación, con proyecto de decreto
que concede permiso para que los Ciudadanos Adriana del
Carmen Adame Martínez, Marcos Abraham Barrera Váz-
quez, Carlos Manuel Berumen Domínguez, Juan José Bo-
yoli Kaulitz, Manuel Fernando García de la Mora, Sandra
Citlaly González Román, Thalia Turena Macedo Martínez,
Miguel Ángel Meza Rojas, César Olivo Sosa, Dolores Eli-
zabeth Pacheco Alejandre, Adriana Ríos Torres, Carlos Ro-
dríguez Ramírez, Oswaldo Salinas García, Karen Paola
Serdán Corona, Sara Elizabeth Tapia Morales, Isaac Tina-
jero Castillo, Hilda Berenice Valdés López y Noemí Váz-
quez Pérez, puedan prestar sus servicios en la Embajada de
Canadá, en México.

De la Comisión de Gobernación, con proyecto de decreto
que concede permiso para que los Ciudadanos Julio César
Serrano Vázquez, Alejandro Joel Díaz Cofradía, Rodolfo
Salazar González, Irene Vázquez Carrasco, Arizbé Mon-
dragón Alvarado, Claudia Krings Heidel, Carlos Javier
Garza Cantú, Mirna María Sotomayor Galindo y José Os-
car Manríquez Montelongo, puedan prestar sus servicios
en las Embajadas de los Estados Unidos de América y de
Austria, en México, y en el Consulado General de los Es-
tados Unidos de América en Monterrey, Nuevo León y Ti-
juana, Baja California, respectivamente.

De la Comisión de Gobernación, con proyecto de decreto
que concede permiso para que los Ciudadanos Diana Luz
Martínez Uruñuela, Norma Gabriela Treviño Garza, Mario
Abel Ortiz Estrada, Mario Vidaña Silva, Alejandra Yazmín
Lozoya Martínez y Hannia Cruz Meza, puedan prestar sus
servicios en el Consulado General de los Estados Unidos

de América en Guadalajara, Jalisco, en Matamoros, Ta-
maulipas y en Monterrey, Nuevo León, respectivamente.

Dictámenes a discusión de proposiciones

De la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales,
con punto de acuerdo relativo al cumplimiento de compro-
misos internacionales por parte del Gobierno Federal, en
materia de Cambio Climático.

De la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales,
con punto de acuerdo relativo al impacto ambiental produ-
cido por las bolsas de plástico.

De la Comisión de Salud, con punto de acuerdo por el que
se exhorta a la Secretaría de Salud, a incrementar los re-
cursos destinados a la Administración del Patrimonio de la
Beneficencia Pública Estatal de los estados, para atender la
salud de personas de escasos recursos y que carecen de se-
guridad social.

De la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, con
punto de acuerdo por el que se exhorta respetuosamente al
titular del Poder Ejecutivo Federal, a fin de que elabore y
remita a esta Soberanía un diagnóstico con datos reales y
actualizados de la situación de violencia contra los meno-
res.

De la Comisión de Equidad y Género, con punto de acuer-
do por el que se exhorta al Congreso de Baja California, a
reformar las disposiciones de su Código Penal, que contra-
vienen principios fundamentales de igualdad, no discrimi-
nación y equidad previstos en la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos.

De la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables, con
punto de acuerdo para que en el ámbito de sus respectivas
competencias, instrumente las acciones y medidas necesa-
rias tendientes a implantar un programa integral de Apoyo,
Atención y Seguimiento a Niñas, Niños y Adolescentes
Víctimas del Narcotráfico.

De la Comisión de Equidad y Género, con punto de acuer-
do por el que se exhorta a los Poderes Ejecutivo, Legislati-
vo y Judicial de las Entidades Federativas y a las autorida-
des correspondientes del Distrito Federal y de los
municipios, capacitar a los servidores públicos en materia
de Derechos Humanos de las Mujeres y de Perspectiva de
Género
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De la Comisión de Comunicaciones, con punto de acuerdo
relativo a la licitación propuesta por la Comisión Federal
de Telecomunicaciones.

De la Comisión de Turismo, con punto de acuerdo por el
que se exhorta a la Secretaría de Turismo, con la finalidad
de que edifique una política pública en materia turística y
en el cual se incentive la promoción como destino turísti-
co, dentro de los programas regionales que opera esta Se-
cretaría, uno relativo a Turismo Rural, y consecuentemen-
te, se otorguen apoyos económicos a pequeños prestadores
de servicios que lo abarquen.

Dictámenes a discusión negativos de iniciativas y minu-
tas

De la Comisión de Reforma Agraria, con puntos de acuer-
do por los que se desecha la iniciativa con proyecto de de-
creto por el que se reforman los artículos 17 y 80 de la Ley
Agraria.

De la Comisión de Equidad y Género, con puntos de acuer-
do por los que se desecha la iniciativa con proyecto de de-
creto que reforma y adiciona diversas disposiciones de la
Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de
Violencia.

De la Comisión de Salud, con puntos de acuerdo por los
que se desecha la iniciativa con proyecto de decreto que re-
forma el artículo 307 de la Ley General de Salud.

De la Comisión de Salud, con puntos de acuerdo por los
que se desechan tres iniciativas con proyecto de decreto
por las que se reforman, adicionan y derogan diversas dis-
posiciones de la Ley General de Salud.

De la Comisión de Derechos Humanos, con puntos de
acuerdo por los que se desecha la iniciativa con proyecto
de decreto que adiciona una fracción XII al artículo 6 de la
Ley de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos.

De la Comisión de la Función Pública, con puntos de
acuerdo por los que se desecha la iniciativa con proyecto
de decreto que expide la Ley Federal de Transparencia, Ac-
ceso a la Información Pública y de Protección de Datos
Personales en Posesión de Órganos Públicos.

De la Comisión de la Función Pública, con puntos de
acuerdo por los que se desecha la iniciativa con proyecto
de decreto que reforma los artículos 8, 42, 48 y 53 de la

Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sec-
tor Público.

De la Comisión de la Función Pública, con puntos de
acuerdo por los que se desecha la iniciativa con proyecto
de decreto que reforma los artículos 51 de la Ley de Ad-
quisiciones, Arrendamientos y Servicios del Sector Públi-
co y 55 de la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacio-
nados con las Mismas.

De la Comisión de la Función Pública, con puntos de
acuerdo por los que se desecha la iniciativa con proyecto
de decreto que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Ley Federal de Responsabilidades Administrativas de
los Servidores Públicos.

De la Comisión de la Función Pública, con puntos de
acuerdo por los que se desecha la iniciativa con proyecto
de decreto que reforma los artículos 8 y 13 de la Ley Fe-
deral de Responsabilidades de los Servidores Públicos.

De la Comisión de Vivienda, con puntos de acuerdo por los
que se desecha la iniciativa con proyecto de decreto que re-
forma el artículo 41 de la Ley del Instituto del Fondo Na-
cional de Vivienda para los Trabajadores.

De la Comisión de Reforma Agraria, con puntos de acuer-
do por los que se desecha la minuta con proyecto de decre-
to que reforma la fracción VI del artículo 185 de la Ley
Agraria.

De la Comisión de Agricultura y Ganadería, con punto de
acuerdo por el que se desecha la minuta con proyecto de
decreto que reforma diversos artículos a la Ley de Desa-
rrollo Sustentable de la Caña de Azúcar.

Iniciativas

Que reforma el artículo 123 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado
Eduardo Ledesma Romo, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Verde Ecologista de México. (Sólo turno a Comisión)

Que reforma el artículo 60 Bis de la Ley General de Vida
Silvestre, a cargo de la diputada Ninfa Clara Salinas Sada,
del Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de
México. (Sólo turno a Comisión)

Que reforma los artículos 100 y 116 de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del dipu-



tado Juan Carlos Natale López, del Grupo Parlamentario
del Partido Verde Ecologista de México. (Sólo turno a Co-
misión)

Que reforma el artículo 4o. de la Ley de Fomento para la
Lectura y el Libro, a cargo de la diputada Elsa María Mar-
tínez Peña, del Grupo Parlamentario Nueva Alianza. (Sólo
turno a Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
Federal de Radio y Televisión, a cargo del diputado Jorge
Antonio Kahwagi Macari, del Grupo Parlamentario Nueva
Alianza. (Sólo turno a Comisión)

Que reforma los artículos 33 de la Ley General de Educa-
ción y 38 de la Ley Orgánica de la Administración Pública
Federal, a cargo del diputado Óscar Román Rosas Gonzá-
lez, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional. (Turno a Comisión)

Que reforma los artículos 3o., 104 y 112 de la Ley General
de Salud, a cargo del diputado Jaime Arturo Vázquez Agui-
lar. (Turno a Comisión)

Que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de
la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacen-
daria, a cargo del diputado Felipe de Jesús Rangel Vargas,
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.
(Turno a Comisión)

Que reforma los artículos 5o. de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, 24 de la Ley General de
Educación y 53 de la Ley Reglamentaria del Artículo 5o.
Constitucional, relativo al ejercicio de las profesiones en el
Distrito Federal, a cargo del diputado Óscar Lara Salazar,
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional. (Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de
Coordinación Fiscal, a cargo del diputado Omar Fayad
Meneses, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucio-
nario Institucional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 41 de la Ley Federal de Armas de
Fuego y Explosivos y expide la Ley Federal de la Pirotec-
nia, a cargo del diputado Héctor Guevara Ramírez, del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. (Turno a Comisión)

Que reforma los artículos 3o. y 15 de la Ley General del
Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente, a cargo
del diputado Héctor Franco López, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional. (Turno a Co-
misión)

Que reforma los artículos 7o. y 111 y adiciona un artículo
8 ter a la Ley Federal de Protección al Consumidor, a car-
go del diputado Jaime Arturo Vázquez Aguilar. (Turno a
Comisión)

Que reforma los artículos 167 de la Ley General de Salud
y 8o. de la Ley General de las Personas con Discapacidad,
a cargo del diputado Héctor Pedraza Olguín, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.
(Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 6o. de la Ley para la Coordinación
de la Educación Superior, a cargo del diputado Héctor Pe-
draza Olguín, del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional. (Turno a Comisión)

Que reforma los artículos 7o. y 24 de la Ley Federal de
Competencia Económica, a cargo de la diputada María del
Carmen Izaguirre Francos, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 80 de la Ley General de Cultura Fí-
sica y Deporte, a cargo del diputado Jesús Gerardo Cortez
Mendoza, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional. (Turno a Comisión)

Que expide la Ley de Seguridad Alimentaria, a cargo de la
diputada María Guadalupe García Almanza y suscrita por
los diputados Laura Arizmendi Campos, Pedro Jiménez
León y María Teresa Rosaura Ochoa Mejía, del Grupo Par-
lamentario de Convergencia. (Turno a Comisión)

Que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
a cargo del diputado José Ricardo López Pescador, del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. (Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de Asentamientos Humanos, a cargo del diputado
Liev Vladimir Ramos Cárdenas, del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional. (Turno a Comisión)
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Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General para la Prevención y Gestión Integral de los Resi-
duos, a cargo del diputado Alfonso Primitivo Ríos Vázquez
del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. (Turno a
Comisión)

Que reforma el artículo 3o. de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado Liev
Vladimir Ramos Cárdenas, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional. (Turno a Comisión)

Que reforma los artículos 105 y 107 de la Constitución Po-
lítica de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del dipu-
tado Jaime Fernando Cárdenas Gracia, del Grupo Parla-
mentario del Partido del Trabajo. (Turno a Comisión)

Que reforma los artículos 307 de la Ley General de Salud
y 32 de la Ley Federal de Protección al Consumidor, a car-
go del diputado Francisco Saracho Navarro, del Grupo Par-
lamentario del Partido Revolucionario Institucional. (Tur-
no a Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
General de Salud, a cargo de la diputada María Cristina Dí-
az Salazar, del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional. (Turno a Comisión)

Que reforma los artículos 11, 93 y 112 de la Ley General
de Salud, a cargo del diputado Héctor Pedraza Olguín, del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 73 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado José
Ramón Martel López y suscrita por diputados integrantes
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 105 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado José
Ramón Martel López y suscrita por diputados integrantes
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 49 de la Ley Orgánica del Congre-
so General de los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del
diputado Alejandro del Mazo Maza, del Grupo Parlamen-
tario del Partido Verde Ecologista de México y suscrito por
diputados integrantes de la Comisión Especial sobre Cam-
bio Climático. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 7o. de la Ley General de Educa-
ción, a cargo del diputado Jaime Arturo Vázquez Aguilar.
(Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones del Código
de Comercio, a cargo del diputado Rafael Rodríguez Gon-
zález, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 25 de la Ley General de Desarro-
llo Social, a cargo de la diputada María Isabel Pérez San-
tos, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 194 del Código Federal de Proce-
dimientos Penales, a cargo de la diputada Velia Idalia Agui-
lar Armendáriz, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional. (Turno a Comisión)

Que adiciona un artículo 225 Bis al Código Penal Federal,
a cargo del diputado J. Eduardo Yáñez Montaño, del Gru-
po Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.
(Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 109 de la Ley del Impuesto Sobre
la Renta, a cargo del diputado Leobardo Soto Martínez, del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 14 de la Ley General de Educa-
ción, a cargo del diputado José Ramón Martel López y
suscrita por diputados integrantes del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Revolucionario Institucional. (Turno a Co-
misión)

Que reforma el artículo 1o. de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado José
Ramón Martel López y suscrita por diputados integrantes
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 27 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado José
Ramón Martel López y suscrita por diputados integrantes
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional. (Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, a cargo
de la diputada Velia Idalia Aguilar Armendáriz, del Grupo



Parlamentario del Partido Acción Nacional. (Turno a Co-
misión)

Que expide la Ley del Fideicomiso Público para la Defen-
sa y Protección de la Economía Familiar, a cargo del dipu-
tado Pedro Vázquez González, del Grupo Parlamentario
del Partido del Trabajo, (Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
del Impuesto Sobre la Renta y de la Ley del Impuesto al
Valor Agregado, a cargo del diputado Herón Agustín Esco-
bar García y suscrita por el diputado Óscar González Yá-
ñez, del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. (Tur-
no a Comisión)

Que reforma los artículos 19 de la Ley General de Desa-
rrollo Social y 5o. de la Ley de los Derechos de las Perso-
nas Adultas Mayores, a cargo de la diputada Laura Felici-
tas García Dávila, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. (Turno a Comisión)

Que reforma los artículos 578 y 585 del Código Federal de
Procedimientos Civiles, a cargo del diputado Jaime Fer-
nando Cárdenas Gracia, del Grupo Parlamentario del Par-
tido del Trabajo. (Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos y de la
Ley Agraria, a cargo del diputado Javier Bernardo Usabia-
ga Arroyo, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional. (Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
Federal del Trabajo y de la Ley del Impuesto Sobre la Ren-
ta, a cargo del diputado Herón Agustín Escobar García, del
Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo. (Turno a Co-
misión)

Que reforma el artículo 48 Bis 2 de la Ley de Instituciones
de Crédito, a cargo del diputado Jesús Gerardo Cortez Men-
doza, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional.
(Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley Ge-
neral de Asentamientos Humanos, a cargo del diputado Ma-
nuel Ignacio Acosta Gutiérrez, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 8o. de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado Efra-

ín Ernesto Aguilar Góngora, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional. (Turno a Comisión)

Que adiciona diversas disposiciones a la Ley del Instituto
del Fondo Nacional para la Vivienda de los Trabajadores, a
cargo del diputado Enrique Torres Delgado, del Grupo Par-
lamentario del Partido Acción Nacional. (Turno a Comi-
sión)

Que reforma el artículo 18 de la Ley para Prevenir y San-
cionar la Trata de Personas, a cargo del diputado Ariel Gó-
mez León, del Grupo Parlamentario del Partido de la Re-
volución Democrática. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 88 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del diputado Jaime
Fernando Cárdenas Gracia, del Grupo Parlamentario del
Partido del Trabajo. (Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
del Impuesto al Valor Agregado, a cargo del diputado Ale-
jandro Cano Ricaud, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 182 del Reglamento de la Cámara
de Diputados, a cargo de la diputada Gloria Trinidad Luna
Ruiz, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 23 de la Ley para Regular las So-
ciedades de Información Crediticia, a cargo del diputado
Vidal Llerenas Morales, del Grupo Parlamentario del Par-
tido de la Revolución Democrática. (Turno a Comisión)

Que reforma diversas disposiciones de la Ley Federal de
Telecomunicaciones, a cargo de la diputada Rosalina Ma-
zari Espín, del Grupo Parlamentario del Partido Revolu-
cionario Institucional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 12 de la Ley General para la Inclu-
sión de las Personas con Discapacidad, a cargo de la dipu-
tada Wendy Guadalupe Rodríguez Galarza, del Grupo Par-
lamentario del Partido Acción Nacional. (Turno a
Comisión)

Proposiciones calificadas por el pleno de urgente u ob-
via resolución

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al titular de la
Sener y al Director General de Pemex, para que suspendan
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las medidas anunciadas de cortes de suministro de petrolí-
feros (gasolina magna, premium y diesel) a las estaciones
de servicio de la franquicia Pemex hasta que el pleno de la
SCJN, emita la resolución definitiva, a cargo del diputado
César Augusto Santiago Ramírez, del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional y suscrito por di-
putados integrantes de diversos grupos parlamentarios.
(Urgente Resolución)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo
Federal, para que a la brevedad se firme un convenio mo-
dificatorio entre la empresa III Servicios S.A. de C.V. y el
Fideicomiso del Bicentenario, para que se cancele de ma-
nera inmediata la “comisión” que cobrará dicha empresa
por un monto equivalente al 13% sobre el costo total de los
trabajos ejecutados para la construcción del Espacio Con-
memorativo y Monumento Estela de Luz, que asciende a
más de setenta y nueve millones de pesos, a cargo del di-
putado Pablo Escudero Morales, del Grupo Parlamentario
del Partido Verde Ecologista de México. (Urgente resolu-
ción)

Proposiciones

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al titular del
Ejecutivo Federal y al titular de la SSP, para que los agen-
tes federales detenidos en Ciudad Juárez, el 20 de septiem-
bre de 2011, sean juzgados y sentenciados, por los delitos
cometidos, en esa entidad, a cargo del diputado Jaime Flo-
res Castañeda, del Grupo Parlamentario del Partido Revo-
lucionario Institucional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que esta Soberanía otorga un
reconocimiento al Periódico El Universal, por ser el primer
medio de comunicación impreso en autorregularse en base
a los artículos 5o. y 13 fracción III de la Ley para Prevenir
y Sancionar la Trata de Personas, así como por su sensibi-
lidad y compromiso social para prevenir y erradicar este
grave delito que lacera a nuestra sociedad, a cargo de la di-
putada Caritina Sáenz Vargas y suscrito por diversos dipu-
tados integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Ver-
de Ecologista de México. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al titular del
Ejecutivo Federal, instruya al Director General del Infona-
vit a diseñar y poner en marcha una serie de acciones diri-
gidas a proteger los derechos de los trabajadores acredita-
dos y orientar la operación del organismo hacia su misión
original, a cargo del diputado Pedro Ávila Nevárez, del

Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institu-
cional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo
Federal, para que en uso de sus facultades, determine la re-
ducción de las tarifas de suministro de energía eléctrica que
brinda la CFE, a cargo del diputado Pedro Ávila Nevárez,
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo para crear una Comisión Especial
que se encargue de analizar y revisar el desarrollo de la ac-
tividad artesanal, a cargo del diputado Eviel Pérez Magaña,
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Comisión
de Hacienda y Crédito Público de esta Soberanía, para que
al elaborar el dictamen de la Ley de Ingresos de la Federa-
ción para el ejercicio fiscal 2012, considere adicionar los
párrafos cuarto y quinto que ratifican los estímulos fiscales
a la federación, las entidades federativas, los municipios y
las demarcaciones territoriales del Distrito Federal, a cargo
del diputado David Hernández Pérez, del Grupo Parlamen-
tario del Partido Revolucionario Institucional. (Turno a
Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta al Ejecutivo
Federal, instruya a las dependencias que conforman el Sis-
tema Nacional de Lucha contra la Desertificación y la De-
gradación de los Recursos Naturales, den cuenta a la opi-
nión pública de los resultados sobre su funcionamiento, a
cargo de la diputada Josefina Rodarte Ayala, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.
(Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Cámara de
Senadores, a que dictamine la Minuta que reforma la frac-
ción III del artículo 109 de la Ley del Impuesto Sobre la
Renta, a cargo de la diputada Ma. de Jesús Aguirre Maldo-
nado, del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario
Institucional. (Turno a Comisión)

Efemérides

Con motivo del trigésimo aniversario de la entrada en vi-
gor de la Convención sobre la Eliminación de Todas las
Formas de Discriminación contra la Mujer (CEDAW), a
cargo de la diputada Dolores de los Ángeles Názares Jeró-



nimo, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolu-
ción Democrática.

Con motivo del 187 aniversario de la Federación de Chia-
pas en México, a cargo del diputado Ovidio Cortazar Ra-
mos, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacio-
nal.

Con motivo del CCI aniversario del Inicio de la Lucha de
Independencia, a cargo de la diputada Laura Arizmendi
Campos, del Grupo Parlamentario de Convergencia.

Relativo a la conmemoración del Día Internacional contra
la Explotación Sexual y la Trata de Personas, a cargo de la
diputada Rosi Orozco, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Acción Nacional.

Con motivo del LI aniversario de la Nacionalización de la
Industria Eléctrica en México, a cargo del diputado Eduar-
do Mendoza Arellano, del Grupo Parlamentario del Partido
de la Revolución Democrática.

Con motivo del Día Internacional contra la Explotación Se-
xual y la Trata de Personas, a cargo de la diputada Caritina
Sáenz Vargas, del Grupo Parlamentario del Partido Verde
Ecologista de México.»

ACTA DE LA SESION ANTERIOR

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: El
siguiente punto del orden del día es la lectura del acta de la
sesión anterior. Pido a la Secretaría consulte a la asamblea
si se dispensa la lectura, tomando en consideración que ha
sido publicada en la Gaceta Parlamentaria.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
Por instrucciones de la Presidencia se consulta a la asam-
blea, en votación económica, si se dispensa la lectura al ac-
ta de la sesión anterior, tomando en consideración que ha
sido publicada en la Gaceta Parlamentaria. Las diputadas y
los diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifes-
tarlo. Las diputadas y los diputados que estén por la nega-
tiva sírvanse manifestarlo. 

Señor presidente, mayoría por la afirmativa. Se dispensa la
lectura. 

«Acta de la sesión de la Cámara de Diputados del Congre-
so de la Unión, celebrada el martes veintisiete de septiem-
bre de dos mil once, correspondiente al primer periodo de
sesiones ordinarias del tercer año de ejercicio de la Sexa-
gésima Primera Legislatura

Presidencia del diputado
Emilio Chuayffet Chemor

En el Palacio Legislativo de San Lázaro en la capital de los
Estados Unidos Mexicanos, sede de la Cámara de Diputa-
dos del Congreso de la Unión, con la asistencia de 300 di-
putadas y diputados, a las 11 horas con 14 minutos del mar-
tes 27 de septiembre de 2011, el presidente declaró abierta
la sesión.

Desde sus respectivas curules realizaron comentarios en
relación con el orden del día y acerca de diversos temas le-
gislativos los diputados: Porfirio Muñoz Ledo, Jaime Fer-
nando Cárdenas Gracia, José Gerardo Rodolfo Fernández
Noroña, Mario Alberto di Costanzo Armenta, del Partido
del Trabajo; y Pedro Ávila Nevárez, del Partido Revolu-
cionario Institucional, quien solicitó un minuto de aplausos
en la memoria de la Nacionalización de la Industria Eléc-
trica por el presidente Adolfo López Mateos. El presidente
hizo aclaraciones y concedió dicha petición.

En votación económica se dispensó la lectura al orden del
día.

A las 11 horas con 34 minutos, por instrucciones de la Pre-
sidencia, la Secretaría instruyó el cierre del sistema elec-
trónico de asistencia, con un registro de 393 diputadas y di-
putados.

En votación económica se dispensó la lectura al acta deri-
vada de la sesión anterior, la cual se aprobó de la misma
manera.

Se dio cuenta con comunicaciones oficiales:

a) De la Mesa Directiva, en relación con modificaciones de
turno de minuta. De conformidad con los artículos 73 y 74,
numeral 2, del Reglamento de la Cámara de Diputados, se
modifica el turno, se instruye se publique en el Diario de
los Debates y se actualicen los registros parlamentarios.

b) De la Junta de Coordinación Política, en relación con el
cambio de integrantes de comisiones ordinarias. De entera-
do. Comuníquese.

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 29 de septiembre de 201131



Año III, Primer Periodo, 29 de septiembre de 2011 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados32

c) De los diputados, José Ramón Martel López, María del
Carmen Izaguirre Francos, José Ricardo López Pescador y
Margarita Liborio Arrazola, por los que solicitan sean reti-
radas de las Comisiones: Unidas del Distrito Federal, y de
Puntos Constitucionales; de Economía; de Puntos Consti-
tucionales y de Desarrollo Social, respectivamente, sus ini-
ciativas, turnadas en las sesiones del 25 de marzo de 2010
y del 13 y 20 de septiembre del año en curso. Se instruyó
que fueran retiradas de las comisiones mencionadas, que
fuera publicada la relación correspondiente en la Gaceta
Parlamentaria y actualizados los registros parlamentarios.

d) De la Secretaría de Cultura del Distrito Federal, por la
que invita a la ceremonia cívica, con motivo del 246 ani-
versario del natalicio del generalísimo José María Morelos
y Pavón, izamiento que tendrá lugar el viernes 30 de sep-
tiembre a las 10:00 horas, en la Plaza de la Ciudadela. Se
designó para asistir, en representación de la Cámara, a los
diputados Roberto Rebollo Vivero y César Daniel Gonzá-
lez Madruga.

e) De la Secretaría de Gobierno del Distrito Federal, con el
que remite contestación a punto de acuerdo aprobado por
la Cámara de Diputados, para otorgar a los elementos en-
cargados de la Seguridad Pública un seguro de vida y de
gastos médicos mayores. Se remitió a la Comisión de Se-
guridad Pública para su conocimiento.

f) De la Secretaría de Gobernación:

• Con la que remite contestaciones a punto de acuerdo,
aprobado en la Comisión Permanente del segundo rece-
so, relativo al monto subejercido del presupuesto en el
primer semestre de 2011 y el subejercicio a la fecha. Se
remitió a las Comisiones de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica, de Hacienda y Crédito Público para su conoci-
miento.

• Con la que remite contestación a punto de acuerdo,
aprobado en la Cámara de Diputados:

- Relativo a la problemática del módulo de riego La
Palma, AC. Se remitió a la Comisión de Recursos
Hidráulicos para su conocimiento.

- Relativo a la infraestructura hidráulica, en la región
sur de Baja California. Se remitió a la Comisión de
Recursos Hidráulicos para su conocimiento.

- Relativo a la modificación del Decreto del Parque
Nacional los Mármoles, como Área de Protección de
Flora y Fauna. Se remitió a la Comisión de Medio
Ambiente y Recursos Naturales para su conocimien-
to.

- Relativo al Proyecto de Rehabilitación del Arroyo
Alamar, en Baja California. Se remitió a la Comi-
sión de Recursos Hidráulicos para su conocimiento.

g) De la Cámara de Senadores, con el que remite proposi-
ciones con punto de acuerdo:

• Que exhorta a la titular de la Secretaría de Turismo y
a la Cámara de Diputados a instrumentar un programa
que permita atraer una mayor captación de turismo, a
través del fortalecimiento de la conectividad aérea para
el municipio de Loreto, Baja California Sur, desde y ha-
cia los demás destinos nacionales e internacionales, pre-
sentada por los senadores Josefina Cota Cota y José
Luis Máximo García Zalvidea, del Partido de la Revo-
lución Democrática.

• Que solicita a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la Cámara de Diputados que en el proceso de
análisis, discusión y aprobación del Presupuesto de
Egresos de la Federación de 2012, se considere una par-
tida presupuestal de 375 millones de pesos para que la
Comisión Nacional del Agua elabore estudios y obras
que permitan mitigar los daños por inundaciones en di-
versos municipios y comunidades de la cuenca del río
Papaloapan, en Veracruz, presentada por el senador Juan
Bueno Torio, del Partido Acción Nacional.

• Que solicita a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la Cámara de Diputados que en el proceso de
análisis, discusión y aprobación del Presupuesto de
Egresos de la Federación de 2012 se incrementen los re-
cursos para el sistema nacional de institutos tecnológi-
cos, asimismo, se destinen más recursos para la creación
de plazas docentes y de personal directivo y administra-
tivo de los Institutos Tecnológicos de Educación Supe-
rior, presentada por el senador Alberto Cárdenas Jimé-
nez, del Partido Acción Nacional.

• Que exhorta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la Cámara de Diputados a que amplíe y for-
talezca en el Presupuesto de Egresos de la Federación
para el Ejercicio Fiscal de 2012 los programas dirigidos



a las mujeres que fomentan la creación de proyectos
productivos, presentada por la senadora Blanca Judith
Díaz Delgado, del Partido Acción Nacional.

Se remitieron a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica para su atención.

h) De la Cámara de Senadores, con el que remite iniciativa
con proyecto de decreto por el que se reforma el artículo
ciento treinta y tres de la Ley Federal del Trabajo y se adi-
ciona un Capítulo IX al Título Séptimo de la Ley Impues-
to sobre la Renta, presentada por los senadores María del
Socorro García Quiroz, Rosalinda López Hernández y To-
más Torres Mercado, de los Grupos Parlamentarios de los
Partidos Revolucionario Institucional y de la Revolución
Democrática. Se turnó a las Comisiones Unidas de Ha-
cienda y Crédito Público, y de Trabajo y Previsión Social
para dictamen.

i) De la Junta de Coordinación Política, por el que solicita
a la asamblea la modificación en el orden día, para la pre-
sentación de una iniciativa con proyecto de decreto por ca-
da grupo parlamentario. Desde su curul realizó comenta-
rios el diputado José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña.
En votación económica se autorizó.

Se concedió el uso de la palabra para presentar iniciativas
con proyecto de decreto a los diputados:

• Margarita Liborio Arrazola, del Partido Revoluciona-
rio Institucional, que expide la Ley para el Impulso a
Favor del Desarrollo Pleno de las Mujeres Jefas de Fa-
milia. Se turnó a la Comisión de Desarrollo Social para
dictamen y a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica para opinión.

Presidencia del diputado
Francisco Javier Salazar Sáenz

• Gloria Trinidad Luna Ruíz, del Partido Acción Nacio-
nal, que reforma el artículo 21 de la Ley General para la
Inclusión de las Personas con Discapacidad. Se turnó a
la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables para dic-
tamen.

• Claudia Edith Anaya Mota, del Partido de la Revolu-
ción Democrática, que reforma y adiciona diversas dis-
posiciones de la Ley del Impuesto sobre la Renta. Se
turnó a la Comisión de Hacienda y Crédito Público pa-
ra dictamen.

• Rodrigo Pérez-Alonso González, del Partido Verde
Ecologista de México, que reforma los artículos 33, 43
y 45 de la Ley General de Educación. Se turnó a la Co-
misión de Educación Pública y Servicios Educativos pa-
ra dictamen.

• Pedro Vázquez González, del Partido del Trabajo, que
reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley de
Instituciones de Crédito y de la Ley para la Transparen-
cia y Ordenamiento de los Servicios Financieros. Se tur-
nó a la Comisión de Hacienda y Crédito Público para
dictamen.

Se recibió comunicación de la diputada Alejandra Noemí
Reynoso Sánchez, con la que solicita licencia para separar-
se de sus actividades legislativas como diputada federal, de
la segunda circunscripción plurinominal. Desde su curul
realizó comentarios el diputado Jaime Fernando Cárdenas
Gracia, del Partido del Trabajo. En votación económica se
aprobó. Comuníquese.

El presidente informó a la asamblea que se encuentran pu-
blicados en la Gaceta Parlamentaria los siguientes dictá-
menes con proyectos de decreto de las Comisiones:

a) De Economía, que reforma y adiciona diversas disposi-
ciones de la Ley para el Desarrollo de la Competitividad de
la Micro, Pequeña y Mediana Empresa.

b) De Derechos Humanos, que reforma el artículo 29 de la
Ley de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos.

c) De Ciencia y Tecnología, que reforma la fracción XXIII
del artículo 2 de la Ley Orgánica del Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología.

d) Unidas de Juventud y Deporte, y de Equidad y Género,
que adiciona diversas disposiciones a la Ley del Instituto
Mexicano de la Juventud.

e) De Medio Ambiente y Recursos Naturales:

• Que adiciona un párrafo tercero al artículo sesenta bis
de la Ley General de Vida Silvestre.

• Que reforma los artículos 7, 35, 37, y 38 de la Ley Ge-
neral para la Prevención y Gestión Integral de los Resi-
duos.
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f) De Juventud y Deporte, que adiciona las fracciones XV
y XVI al artículo 4 de la Ley del Instituto Mexicano de la
Juventud.

g) De Gobernación:

• Que adiciona el artículo 18 inciso b) de la Ley sobre el
Escudo, la Bandera y el Himno Nacionales.

• Que concede permiso para que los ciudadanos:

- Adriana del Carmen Adame Martínez, Marcos
Abraham Barrera Vázquez, Carlos Manuel Berumen
Domínguez, Juan José Boyoli Kaulitz, Manuel Fer-
nando García de la Mora, Sandra Citlaly González
Román, Thalía Turena Macedo Martínez, Miguel
Ángel Meza Rojas, César Olivo Sosa, Dolores Eli-
zabeth Pacheco Alejandre, Adriana Ríos Torres, Car-
los Rodríguez Ramírez, Oswaldo Salinas García,
Karen Paola Serdán Corona, Sara Elizabeth Tapia
Morales, Isaac Tinajero Castillo, Hilda Berenice
Valdés López y Noemí Vázquez Pérez, puedan pres-
tar sus servicios en la Embajada de Canadá, en Mé-
xico.

- Julio César Serrano Vázquez, Alejandro Joel Díaz
Cofradía, Rodolfo Salazar González, Irene Vázquez
Carrasco, Arizbé Mondragón Alvarado, Claudia
Krings Heidel, Carlos Javier Garza Cantú, Mirna
María Sotomayor Galindo y José Óscar Manríquez
Montelongo, puedan prestar sus servicios en las Em-
bajadas de Estados Unidos de América y de Austria,
en México, y en el Consulado General de Estados
Unidos de América en Monterrey, Nuevo León y Ti-
juana, Baja California.

- Diana Luz Martínez Uruñuela, Norma Gabriela
Treviño Garza, Mario Abel Ortiz Estrada, Mario Vi-
daña Silva, Alejandra Yazmín Lozoya Martínez y
Hannia Cruz Meza, puedan prestar sus servicios en
el Consulado General de Estados Unidos de Améri-
ca en Guadalajara, Jalisco, en Matamoros, Tamauli-
pas y en Monterrey, Nuevo León.

De conformidad con lo que establece el artículo 87 del Re-
glamento de la Cámara de Diputados se cumplió la decla-
ratoria de publicidad.

Se sometieron a discusión los dictámenes con proyecto de
decreto de las Comisiones:

a) De Educación Pública y Servicios Educativos, por el que
reforma el artículo 7o. de la Ley General de Educación. Se
sometió a discusión en lo general e intervinieron en contra
del dictamen el diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia,
del Partido del Trabajo, en una segunda intervención desde
su curul para responder alusiones personales; y en pro los
diputados Pedro Vázquez González, del Partido del Traba-
jo; Víctor Manuel Castro Cosío, del Partido de la Revolu-
ción Democrática, en una segunda intervención desde su
curul para rectificación de hechos; desde su curul Felicia-
no Rosendo Marín Díaz, del Partido de la Revolución De-
mocrática, para rectificación de hechos; María de Lourdes
Reynoso Femat, del Partido Acción Nacional; y para recti-
ficación de hechos el diputado Ramón Jiménez López, del
Partido de la Revolución Democrática; para presentar mo-
dificación por la comisión el diputado José Trinidad Padi-
lla López. En votación económica se aceptó la modifica-
ción propuesta. En votación económica se consideró
suficientemente discutido en lo general.

Presidencia del diputado
Emilio Chuayffet Chemor

En votación nominal se aprobó en lo general y en lo parti-
cular, con la modificación aceptada por la asamblea, el
proyecto de decreto por unanimidad de 389 votos. Pasó al
Senado para sus efectos constitucionales.

b) De Turismo, que reforma los artículos 2, fracción VI, 18
y 19, primer párrafo, de la Ley General de Turismo. Se so-
metió a discusión en lo general e intervino en pro del dic-
tamen la diputada Lizbeth García Coronado, del Partido de
la Revolución Democrática; y en contra el diputado Juan
José Cuevas García, del Partido Acción Nacional. Se con-
sideró suficientemente discutido. En su oportunidad y des-
de sus respectivas curules solicitaron a la Presidencia la co-
rrección de sus votos los diputados Juan José Cuevas
García y Carlos Alberto Pérez Cuevas, en nombre propio y
de diversos integrantes del Grupo Parlamentario del Parti-
do Acción Nacional. En votación nominal se aprobó en lo
general y en lo particular en un solo acto el proyecto de de-
creto por unanimidad de trescientos noventa votos; y nue-
ve en contra. Pasa al Senado para sus efectos constitucio-
nales.

Presidencia del diputado
Felipe Amadeo Flores Espinosa

• Unidas de Comunicaciones, y de Transportes, por el
que se garantizan los derechos de los usuarios de Com-



pañía Mexicana de Aviación y sus filiales, en relación
con la venta de boletos anterior al inicio del proceso de
quiebra. Para fundamentar el dictamen en nombre de las
comisiones se concedió el uso de la tribuna al diputado
José Adán Ignacio Rubí Salazar. Se sometió a discusión
en lo general e intervienen en pro los diputados Mario
Alberto di Costanzo Armenta, del Partido del Trabajo;

Presidencia del diputado
Emilio Chuayffet Chemor

José Gerardo Rodolfo Fernández Noroña, del Partido del
Trabajo; y Alejandro Carabias Icaza, del Partido Verde
Ecologista de México, quien aceptó interpelación del dipu-
tado Mario Alberto di Costanzo Armenta, del Partido del
Trabajo. En votación económica se consideró suficiente-
mente discutido y en votación nominal se aprobó en lo ge-
neral y en lo particular en un solo acto el proyecto de de-
creto por 390 votos a favor; y 2 abstenciones. Pasó al
Ejecutivo para sus efectos constitucionales.

Se dio cuenta con cinco acuerdos de la Junta de Coordina-
ción Política, por los que se:

• Exhorta al gobierno de Oaxaca, a la Secretaría de Go-
bernación, a la Secretaría de la Reforma Agraria, a la
Secretaría de Hacienda y Crédito Público, y a la Comi-
sión Nacional de Derechos Humanos, atiendan a la bre-
vedad diversas demandas de los pueblos indígenas de
Oaxaca. Intervinieron en pro del acuerdo el diputado
Jorge Venustiano González Ilescas, del Partido Revolu-
cionario Institucional, quien aceptó interpelación del di-
putado Heliodoro Carlos Díaz Escárraga, del Partido
Revolucionario Institucional; y desde sus curules reali-
zaron comentarios los diputados Agustín Castillo Gue-
rrero, del Partido de la Revolución Democrática, en dos
ocasiones; Alba Leonila Méndez Herrera, del Partido
Acción Nacional; Juanita Arcelia Cruz Cruz, del Partido
de la Revolución Democrática; Elpidio Desiderio Con-
cha Arellano, del Partido Revolucionario Institucional;
Heliodoro Carlos Díaz Escárraga, del Partido Revolu-
cionario Institucional; Emilio Serrano Jiménez, del Par-
tido de la Revolución Democrática; Antonio Benítez
Lucho, del Partido Revolucionario Institucional; y Do-
mingo Rodríguez Martell, del Partido de la Revolución
Democrática. En votación económica se aprobó. Comu-
níquese.

• Exhorta al titular de la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes, para que se le otorgue al gobierno de Ja-

lisco, de la autopista Guadalajara-Zapotlanejo, el tramo
del puente Fernando Espinosa hasta nodo vial Revolu-
ción, para que éste se encargue de su mantenimiento y
así, se convierta en una vialidad local que garantice de
manera gratuita la libertad de tránsito a todos los usua-
rios. Intervinieron en pro del acuerdo los diputados Jor-
ge Arana Arana, del Partido Revolucionario Institucio-
nal; y Laura Itzel Castillo Juárez, del Partido del
Trabajo. En votación económica se aprobó. Comuní-
quese.

• Exhorta al titular de la Secretaría de Comunicaciones
y Transportes, para que dé cumplimiento a las metas es-
tablecidas por el gobierno federal en el Programa Na-
cional de Infraestructura 2007-2012, particularmente en
lo relativo al sector de infraestructura ferroviaria y mul-
timodal. Intervino en pro del acuerdo el diputado Pedro
Jiménez León, de Convergencia. En votación económi-
ca se aprobó. Comuníquese.

• Exhorta al Ejecutivo federal para que antes que con-
cluya el presente ejercicio fiscal, dé inicio a la obra que
permita recuperar el cordón litoral erosionado de la cos-
ta de Altamira, Tamaulipas. Intervino en pro del acuer-
do el diputado José Francisco Rábago Castillo, del Par-
tido Revolucionario Institucional. En votación
económica se aprobó. Comuníquese.

• Expresa su total anuencia para que la Comisión de Ré-
gimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias esta-
blezca comunicación con su homóloga de la Cámara de
Senadores, para acordar la instalación de una mesa in-
terparlamentaria con objeto de actualizar el marco nor-
mativo que regula al Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos. Intervinieron en pro del acuerdo el
diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia, del Partido
del Trabajo. En votación económica se aprobó. Comu-
níquese.

d) Se somete a discusión el dictamen con proyecto de de-
creto de las Comisiones Unidas de Defensa Nacional y de
Equidad y Género, que adiciona un párrafo segundo a los
artículos 10 y 122; y se reforma el artículo ciento treinta y
dos de la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea Mexi-
canos. Para fundamentar el dictamen a nombre de las Co-
misiones se concede el uso de la tribuna a la diputada Lo-
rena Corona Valdés. Fijan postura de sus respectivos
grupos parlamentarios las diputadas Elsa María Martínez
Peña, de Nueva Alianza; María Teresa Rosaura Ochoa Me-
jía, de Convergencia; Dolores de los Ángeles Nazares Je-
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rónimo, del Partido de la Revolución Democrática; Laura
Elena Estrada Rodríguez, del Partido Acción Nacional; y
Diva Hadamira Gastélum Bajo, del Partido Revolucionario
Institucional. Se somete a discusión en lo general e inter-
viene en pro el diputado Francisco Alejandro Moreno Me-
rino, del Partido Revolucionario Institucional. En votación
económica se considera suficientemente discutido y en vo-
tación nominal se aprobó en lo general y en lo particular el
proyecto de decreto por unanimidad de trescientos cin-
cuenta y dos, votos. Pasa al Ejecutivo para los efectos
constitucionales.

e) De Recursos Hidráulicos, que adiciona tres párrafos al
artículo 82 de la Ley de Aguas Nacionales. Se sometió a
discusión en lo general e intervinieron, en contra del dicta-
men, el diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia, de Par-
tido del Trabajo; en pro, el diputado José María Valencia
Barajas, del Partido de la Revolución Democrática. En vo-
tación económica se consideró suficientemente discutido y
en votación nominal se aprobó en lo general y en lo parti-
cular el proyecto de decreto por 345 votos a favor; y 3 en
contra. Pasó al Senado para sus efectos constitucionales.

f) De Desarrollo Rural, que reforma y adiciona diversas
disposiciones de la Ley de Desarrollo Rural Sustentable.
Se sometió a discusión en lo general e intervinieron en pro
del dictamen los diputados Avelino Méndez Rangel, del
Partido de la Revolución Democrática; Alberto Esquer Gu-
tiérrez, del Partido Acción Nacional; Julián Nazar Morales,
del Partido Revolucionario Institucional; y Emilio Serrano
Jiménez, del Partido de la Revolución Democrática. En vo-
tación económica se consideró suficientemente discutido y
en votación nominal se aprobó en lo general y en lo parti-
cular el proyecto de decreto por unanimidad de 330 votos.
Pasó al Senado para sus efectos constitucionales.

En su oportunidad y desde sus respectivas curules realiza-
ron moción de procedimiento los diputados Carlos Flores
Rico, del Partido Revolucionario Institucional, en dos oca-
siones; Emilio Serrano Jiménez, del Partido de la Revolu-
ción Democrática, en dos ocasiones; Pablo Escudero Mo-
rales, del Partido Verde Ecologista de México; Gustavo
González Hernández, y Carlos Alberto Pérez Cuevas, am-
bos del Partido Acción Nacional. El presidente hizo aclara-
ciones.

El presidente anunció que de conformidad con los artículos
100 y 102 del Reglamento de la Cámara de Diputados, las
iniciativas y proposiciones registradas en el orden del día
de la sesión que no se presentaron en tribuna fueran turna-

das a las comisiones que correspondan, publicándose el
turno en la Gaceta Parlamentaria, salvo de las que se reci-
ba comunicación para ser registradas en la siguiente sesión,
a saber:

a) Iniciativas con proyecto de decreto:

• Alberto Emiliano Cinta Martínez, del Partido Verde
Ecologista de México y suscrita por diputados de la Co-
misión Especial para la Competitividad, que reforma el
artículo 219 de la Ley del Impuesto sobre la Renta. Se
turnó a la Comisión de Hacienda y Crédito Público pa-
ra dictamen.

• Jorge Antonio Kahwagi Macari, de Nueva Alianza,
que reforma los artículos 4o. y 22 de la Ley para el De-
sarrollo de la Competitividad de la Micro, Pequeña y
Mediana Empresa. Se turnó a la Comisión de Economía
para dictamen.

• Mary Telma Guajardo Villarreal y suscrita por el dipu-
tado Juventino Víctor Castro y Castro, del Partido de la
Revolución Democrática que reforma el artículo 16 de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos. Se turnó a la Comisión de Puntos Constitucionales
para dictamen.

• Juan Nicolás Callejas Arroyo, del Partido Revolucio-
nario Institucional, que reforma los artículos 84, 108 y
109 de la Ley Federal del Trabajo. Se turnó a la Comi-
sión de Trabajo y Previsión Social para dictamen.

• Jaime Oliva Ramírez, del Partido Acción Nacional,
que reforma el artículo 254 de la Ley General de Salud.
Se turnó a la Comisión de Salud para dictamen.

• Mary Telma Guajardo Villarreal y suscrita por el dipu-
tado Juventino Víctor Castro y Castro, del Partido de la
Revolución Democrática, que expide la Ley Reglamen-
taria de los artículos 18 y 21 de la Constitución Política
de los Estados Unidos Mexicanos, en materia peniten-
ciaria. Se turnó a la Comisión de Seguridad Pública pa-
ra dictamen y a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública para opinión.

• Enrique Torres Delgado, del Partido Acción Nacional,
que reforma el artículo 4o. de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos. Se turnó a la Comisión
de Puntos Constitucionales para dictamen.



• Fermín Montes Cavazos, del Partido Revolucionario
Institucional, que deroga el artículo 32 D del Código
Fiscal de la Federación. Se turnó a la Comisión de Ha-
cienda y Crédito Público para dictamen.

• Ana Luz Lobato Ramírez del Partido de la Revolución
Democrática y suscrita por diputados integrantes de di-
versos grupos parlamentarios, que reforma el artículo
5o. y adiciona los artículos 5o. Bis y 5o. Ter de la Ley
Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológicos, Ar-
tísticos e Históricos. Se turnó a las Comisiones Unidas
de Educación Pública y Servicios Educativos, y de Cul-
tura para dictamen.

• Diana Patricia González Soto, del Partido Revolucio-
nario Institucional, que reforma el artículo 66 de la Ley
General de Educación. Se turnó a la Comisión de Edu-
cación Pública y Servicios Educativos para dictamen.

• Javier Bernardo Usabiaga Arroyo, del Partido Acción
Nacional, que reforma y adiciona diversas disposiciones
de la Ley General de Pesca y Acuacultura Sustentables.
Se turnó a la Comisión de Pesca para dictamen.

• Mario Alberto di Costanzo Armenta, del Partido del
Trabajo, que expide la Ley que Regula las Pensiones de
los ex presidentes de la República. Se turnó a la Comi-
sión de Presupuesto y Cuenta Pública para dictamen.

• Jorge Arana Arana, del Partido Revolucionario Institu-
cional, que reforma el artículo 30 de la Ley de Caminos,
Puentes y Autotransporte Federal. Se turnó a la Comi-
sión de Transportes para dictamen.

• Javier Bernardo Usabiaga Arroyo, del Partido Acción
Nacional, que reforma el artículo 35 de la Ley Orgánica
de la Administración Pública Federal. Se turnó a la Co-
misión de Gobernación para dictamen.

• José Manuel Agüero Tovar, del Partido Revoluciona-
rio Institucional, que reforma el artículo 399 del Código
Civil Federal. Se turnó a la Comisión de Justicia para
dictamen.

b) Proposiciones con puntos de acuerdo:

• Laura Felicitas García Dávila, del Partido Revolucio-
nario Institucional, por el que se exhorta al Ejecutivo fe-
deral para que a través de la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público, de la Secretaría de Economía, de la Se-

cretaría de Energía y de la Secretaría de Desarrollo So-
cial, así como de la Comisión Federal de Electricidad,
implante un programa integral para que las madres sol-
teras, separadas o viudas y los adultos mayores de se-
tenta años o más, obtengan una tarifa preferencial en el
consumo de electricidad doméstica. Se turnó a las Co-
misiones Unidas de Energía, y de Desarrollo Social pa-
ra dictamen.

• Gumercindo Castellanos Flores, del Partido Acción
Nacional, por el que se exhorta al gobierno federal, pa-
ra que a través de la Secretaría de Comunicaciones y
Transportes y del gobierno de Jalisco, considere un ac-
ceso para la carretera Miraflores-Chila al nuevo Libra-
miento Sur de Guadalajara que está por construirse, a
fin de beneficiar a las poblaciones que se encuentran en
esta región del país. Se turnó a la Comisión de Trans-
portes para dictamen.

• Armando Ríos Piter, del Partido de la Revolución De-
mocrática, por el que se exhorta al Ejecutivo federal, pa-
ra que a través de la Secretaría de Economía, se detenga
la desgravación arancelaria de las importaciones de cal-
zado provenientes de China, toda vez que esto debilita-
rá a la industria nacional. Asimismo, se exhorta al Eje-
cutivo federal a revisar y detener cualquier otra
desgravación arancelaria que afecte a la planta produc-
tiva nacional. Se turnó a la Comisión de Economía para
dictamen.

• Jorge Herrera Martínez, del Partido Verde Ecologista
de México, por el que se exhorta a la Comisión Nacio-
nal del Agua, elabore y publique en su página electróni-
ca, un programa integral de prevención de inundaciones
en el valle de México. Se turnó a la Comisión de Re-
cursos Hidráulicos para dictamen.

• Laura Felicitas García Dávila, del Partido Revolucio-
nario Institucional, por el que se exhorta al titular del
Instituto Nacional de Estadística y Geografía, a que rec-
tifique las cifras del número de habitantes del municipio
de Reynosa, Tamaulipas, proporcionadas en el Censo
Nacional de Población 2010. Se turnó a la Comisión de
Gobernación para dictamen.

• Rafael Pacchiano Alamán, del Partido Verde Ecologis-
ta de México, por el que se exhorta a la Secretaría de
Medio Ambiente y Recursos Naturales, expida a la bre-
vedad el manual para los instrumentos económicos apli-
cables a áreas naturales protegidas. Se turnó a la Comi-
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sión de Medio Ambiente y Recursos Naturales para dic-
tamen.

• Francisco Alejandro Moreno Merino, del Partido Re-
volucionario Institucional, por el que se exhorta a la Co-
misión Federal de Comunicaciones a homologar las ta-
rifas telefónicas entre municipios en Morelos. Se turnó
a la Comisión de Comunicaciones para dictamen.

• Fernando Espino Arévalo, del Partido Revolucionario
Institucional, por el que se exhorta al Ejecutivo federal,
considere la exención en el pago del impuesto sobre la
renta y del impuesto empresarial a taza única, a las per-
sonas físicas y morales que realicen actividades directa-
mente relacionadas con la charrería, a partir del ejerci-
cio fiscal dos mil doce. Se turnó a la Comisión de
Hacienda y Crédito Público para dictamen.

• Fernando Espino Arévalo, del Partido Revolucionario
Institucional, por el que se exhorta al titular del gobier-
no del Distrito Federal a dejar sin efecto el decreto por
el que se expide el Programa de Transporte Escolar del
Distrito Federal. Se turnó a la Comisión del Distrito Fe-
deral para dictamen.

• Antonio Benítez Lucho, del Partido Revolucionario
Institucional, por el que se exhorta a que la Comisión de
Hacienda y Crédito Público de esta Soberanía, convo-
que a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, para
analizar la legalidad y los recursos del Fondo de Apoyo
para la Reestructura de Pensiones. Se turnó a la Comi-
sión de Hacienda y Crédito Público para dictamen.

• Salvador Caro Cabrera, del Partido Revolucionario
Institucional, para que la Auditoría Superior de la Fede-
ración realice una auditoría especial a los 10 municipios
con más alto índice de población que reciben la mayor
cantidad de recursos por concepto de desarrollo y apli-
cación de políticas públicas en materia de prevención
social del delito con participación ciudadana, aprobados
en el Presupuesto de Egresos de la Federación para el
Ejercicio Fiscal de 2011 a fin de verificar que los muni-
cipios y organismos de la sociedad civil beneficiados
cumplan estrictamente con los requisitos, procedimien-
tos y metas establecidos para este rubro. Se turnó a la
Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la
Federación para dictamen.

• Melchor Sánchez de la Fuente, del Partido Revolucio-
nario Institucional, por el que se exhorta al Ejecutivo fe-

deral a que instruya a los titulares de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público y de la Secretaría del Tra-
bajo y Previsión Social, a que se revisen los términos de
la venta de Altos Hornos de México al grupo Acero del
Norte. Se turnó a las Comisiones Unidas de Hacienda y
Crédito Público, y de Trabajo y Previsión Social para
dictamen.

• Manuel Ignacio Acosta Gutiérrez, del Partido Revolu-
cionario Institucional, por el que se exhorta al Consejo
Nacional de Seguridad Pública, así como al Secretaria-
do Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Públi-
ca y, por conducto de este último, al Centro Nacional de
Prevención del Delito y Participación Ciudadana, a
efecto de impulsar el establecimiento de observatorios
ciudadanos de seguridad. Se turnó a la Comisión de Se-
guridad Pública para dictamen.

Desde sus respectivas curules realizaron comentarios a di-
versos temas legislativos los diputados: José Gerardo Ro-
dolfo Fernández Noroña, del Partido del Trabajo, en cuatro
ocasiones; Carlos Alberto Pérez Cuevas, del Partido Ac-
ción Nacional, en dos ocasiones; y Leoncio Alfonso Morán
Sánchez del Partido Acción Nacional, en tres ocasiones.

El presidente clausuró la sesión a las 17 horas con 6 minu-
tos y citó para la próxima que tendrá lugar el jueves 29 de
septiembre de 2011, a las 10:00 horas.»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Pido
a la Secretaría proceda a poner a discusión el acta.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
Está a discusión el acta. No habiendo quien haga uso de la
palabra, en votación económica se pregunta si se aprueba.
Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa
sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los diputados que
estén por la negativa sírvanse manifestarlo. 

Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor:
Aprobada el acta. Comunicaciones oficiales. De la Secre-
taría de Cultura del Gobierno del Distrito Federal.



SECRETARIA DE CULTURA DEL
GOBIERNO DEL DISTRITO FEDERAL

El Secretario diputado Balfre Vargas Cortez: «Diputa-
dos Secretarios de la Cámara de Diputados.— Presentes.

La Secretaría de Cultura del Gobierno del Distrito Federal
ha programado la ceremonia cívica de izamiento de Ban-
dera con motivo del Día de Duelo en el Distrito Federal por
las víctimas de la masacre del 2 de octubre de 1968, el do-
mingo 2 de octubre, a las 8:00 horas, en la Plaza de las Tres
Culturas, a un costado de la parroquia de Santiago Tlatelo-
co, situada en Eje Central y Ricardo Flores Magón, dele-
gación Cuauhtémoc. 

Por lo anterior, me permito solicitar a ustedes, los nombres
de los diputados de esa honorable Cámara que asistirán a la
ceremonia de referencia. 

Agradezco las atenciones que se sirvan prestar a la presen-
te y les reitero las seguridades de mi atenta y distinguida
consideración. 

Atentamente 

Licenciada Elena Cepeda de León, secretaria de Cultura.»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Para
asistir en representación de esta Cámara se designa a los di-
putados: Roberto Rebollo Vivero y Avelino Méndez Ran-
gel.

El Secretario diputado Balfre Vargas Cortez: «Diputa-
dos Secretarios de la Cámara de Diputados.— Presentes.

La Secretaría de Cultura del Gobierno del Distrito Federal
ha programado la ceremonia cívica conmemorativa del 203
aniversario luctuoso de Francisco Primo de Verdad y Ra-
mos, el martes 4 de octubre a las 10:00 horas, en el monu-
mento erigido a su memoria en la plaza ubicada en las ca-
lles de República del Salvador y Pino Suárez, Centro
Histórico, delegación Cuauhtémoc. 

Por lo anterior, me permito solicitar a ustedes los nombres
de los diputados de esa honorable Cámara que asistirán a la
ceremonia de referencia. 

Agradezco las atenciones que se sirvan prestar a la presen-
te y les reitero las seguridades de mi atenta y distinguida
consideración. 

Atentamente 

Licenciada Elena Cepeda de León, secretaria de Cultura.»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Para
asistir en representación de esta Cámara se designa a los si-
guientes diputados: José Luis Jaime Correa y Roberto Re-
bollo Vivero.

LEY DEL IMPUESTO SOBRE LA RENTA

El Secretario diputado Balfre Vargas Cortez: «Escudo
Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Bicentena-
rio de la Independencia.— Centenario de la Revolución.—
LXI Legislatura.— Cámara de Diputados.

Diputado Emilio Chuayffet Chemor, Presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados.— Presente.

Estimado diputado presidente

Me permito informar que el 6 de abril del año en curso el
pleno de ésta honorable LXI Legislatura voto a favor del
dictamen de la iniciativa con proyecto de decreto que re-
forma la fracción III del artículo 109 de la Ley del Im-
puesto sobre la Renta, la minuta fue remitida a la Cámara
de Senadores a fin de que la colegisladora continuara con
el proceso legislativo y emitiera el dictamen correspon-
diente.

Con fecha 2 de agosto pasado, presente en la Comisión
Permanente al presidente del Senado una excitativa a efec-
to de que se proceda a la formulación y discusión del dic-
tamen, sin que hasta el día de hoy hayan dado cumpli-
miento.

Por tal motivo, con fundamento en el artículo 22 de la Ley
Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos solicito respetuosamente gire atento comunicado a
la Mesa Directiva del Senado para que con fundamento en
el artículo 67 de la citada ley, excite a la Comisión de Ha-
cienda de dicha Cámara y formulen a la brevedad posible
el dictamen que corresponde y se prosiga con el trámite le-
gislativo que la iniciativa requiere, por tratarse de un tema
de gran relevancia para nuestro país.

Agradeciendo la atención del presente, sin otro particular
al respecto me suscribo a sus órdenes.
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Palacio Legislativo de San Lázaro, a 21 de septiembre de 2011.— Di-
putado Antonio Benítez Lucho (rúbrica).»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Re-
mítase a la Cámara de Senadores, para su atención.

MEDIOS DE TRANSPORTE

La Secretaria diputada Laura Arizmendi Campos: «Es-
cudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Asamblea Legislativa del Distrito Federal.— V Legisla-
tura.

Licenciado Emilio Chuayffet Chemor, Presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara de Diputados del honorable
Congreso de la Unión.— Presente.

Por este conducto y con fundamento en lo dispuesto en los
artículos 42, fracción XXV, del Estatuto de Gobierno del
Distrito Federal; 10, fracción XXI, 36, fracciones V y XX,
de la Ley Orgánica de la Asamblea Legislativa del Distrito
Federal, me permito hacer de su conocimiento que el ple-
no de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, en se-
sión celebrada en la fecha citada al rubro, resolvió aprobar
el siguiente

Punto de Acuerdo 

Único. Esta Asamblea Legislativa exhorta a la Cámara
de Diputados para que por conducto de la Comisión de
Hacienda de ese órgano legislativo:

a) Analice la posibilidad de diseñar un instrumento
de aplicación federal que garantice el incentivo a la
utilización medios de transporte distintos al automó-
vil particular. 

b) Asegure la progresividad fiscal en su aplicación,
misma que debe residir en toda política tributaria en
un país de alta desigualdad social. 

En tal virtud, me permito solicitarle su intervención y apo-
yo, a efecto de que se haga del conocimiento del diputado
Mario Alberto Becerra Pocoroba, presidente de la Comi-
sión de Hacienda de la honorable Cámara de Diputados.
Sírvase encontrar anexo al presente copia del punto de
acuerdo en comento para los efectos correspondientes.

Sin otro particular, reitero a usted mi consideración distin-
guida.

Atentamente

Recinto Legislativo, a 22 de septiembre de 2011.— Diputada María
Alejandra Barrales Magdaleno (rúbrica), Presidenta.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Asamblea Legislativa del Distrito Federal.— V Legisla-
tura.

Diputada Alejandra Barrales Magdaleno, Presidenta de la
Mesa Directiva de la Asamblea Legislativa del Distrito Fe-
deral.

El suscrito diputado David Razú Aznar, integrante del Gru-
po Parlamentario del Partido de la Revolución Democráti-
ca en la Asamblea Legislativa del Distrito Federal, V Le-
gislatura, con fundamento en lo dispuesto en los artículos
17, fracción VI, de la Ley Orgánica y 133 del Reglamento
para el Gobierno Interior ambos de la Asamblea Legislati-
va del Distrito Federal, sometemos a consideración de esta
honorable Asamblea Legislativa, la siguiente “proposición
con punto de acuerdo para que esta Asamblea Legislativa
exhorte a la Cámara de Diputados para que por conducto
de la Comisión de Hacienda de ese órgano legislativo: a)
analice la posibilidad de diseñar un instrumento de aplica-
ción federal que garantice el incentivo a la utilización me-
dios de transporte distintos al automóvil particular; b) ase-
gure la progresividad fiscal en su aplicación misma que
debe residir en toda política tributaria en un país de alta
desigualdad social”, conforme a los siguientes

Antecedentes

En el mes de junio de 2010 se publicó el decreto mediante
el cual se anunció que la tenencia vehicular se eliminará
completamente y dejará de existir como impuesto federal a
partir del 1 de enero.

En ese decreto, se facultó a las entidades federativas para
que fueran sus Congresos locales los que definieran si con-
tinuará existiendo en sus estados la tenencia o no. 

La tendencia a nivel internacional es incluso, no de elimi-
nar este tipo de gravámenes, sino de incrementarlos en ra-
zón al uso del vehículo particular; en este sentido, dichos
impuestos se relacionan con las consecuencias de espacio



y ambientales que traen aparejado el uso indiscriminado de
los automóviles. 

Por ejemplo, España cobra un impuesto relacionado con el
rodaje de automóviles, el cual va dirigido a los vehículos
de tracción mecánica que circulen en las vías públicas, con
independencia de tipo, modelo, etcétera. Este impuesto es
recaudado a nivel municipal y la base para su cobro se re-
laciona con el año del vehículo y la cilindrada del mismo.

Chile es otro ejemplo de esta tendencia, en este país se co-
bra un permiso de circulación para recorrer las calles del
mismo en forma legal. La cantidad se define en relación
con el precio del vehículo. 

1. Ambientales

Es indudable que al eliminar el gravamen de la tenencia ge-
nera un incentivo adicional para la adquisición de vehícu-
los automotores y en consecuencia el uso irracional del
mismo; en este sentido el Programa Universitario de Estu-
dios sobre la Ciudad  (PUEC) ha mencionado, entre otras
cosas lo siguiente “El resultado (del uso irracional del ve-
hículo privado) es una sistemática saturación y la consi-
guiente reducción de velocidad junto a un mayor impacto
ambiental”. 

Por otro lado, la Secretaría del Medio Ambiente del Distri-
to Federal ha argumentado en el estudio de Acciones para
Mejorar la Calidad del Aire en la Zona Metropolitana del
Valle de México que: “La Zona Metropolitana del Valle de
México sufre las consecuencias de su enorme crecimiento
poblacional, industrial y comercial que caracteriza a las
grandes metrópolis. Emitimos a la atmósfera más de 2.5
millones de toneladas al año de contaminantes, de las cua-
les los vehículos son responsables del 84%, lo que provo-
ca que 6 de cada 10 días se rebase alguna norma de calidad
del aire, con enormes costos en salud pública por los pade-
cimientos respiratorios de la población más susceptible”.
Estas son sólo algunas de las consecuencias ambientales (y
de salud) que se generan con el uso indiscriminado del ve-
hículo particular. 

2. Espacio público

El PUEC, estima un parque vehicular de 3.7 millones de
unidades, en la Ciudad de México, este mismo estudio,
arroja que en 2007 los vehículos particulares representaron
el 19 por ciento del total de viajes realizados en la ciudad
de México, mientras que el transporte público cubrió el 81

por ciento. La movilidad total de personas fue de 22 millo-
nes de viajes por día, esto, invariablemente genera una pro-
blemática sustantiva en cuanto a la ocupación del espacio
público, aunado a que el mismo estudio reporta que: “En
cuanto a los estacionamientos, en 1998 se contaba con una
oferta de 160,227 cajones en lotes y edificaciones en el
Distrito Federal,1 comparada con una demanda de 178 mil
espacios, lo que daba una rotación de 1.11 espacios/cajón
al día. Para el año 2000 se calculó un leve aumento en la
ocupación de 160,966 mil cajones de estacionamientos pú-
blicos, pero la rotación resultó baja a pesar de haberse in-
crementado el uso del automóvil particular;” con estos da-
tos se puede concluir que el fomento a la adquisición y
como consecuencia el uso indiscriminado del automóvil
particular contrasta con una política pública de recupera-
ción del espacio público. 

3. Eficiencia en la movilidad

Las y los investigadores que realizaron el PUEC han seña-
lado que “La otra problemática para la movilidad es una
red vial deficitaria, rebasada en su capacidad con fallas de
integración para facilitar transferencias en los modos de
transporte y entre las vialidades primarias y las secunda-
rias, donde a la saturación se le suman las deficiencias en
la administración, control y regulación del tráfico, así co-
mo una escasa cultura vial. Todo ello contribuye a acentuar
los congestionamientos. “Todo esto redunda en una mala
calidad de vida para las personas que habitan y transitan
por la Ciudad de México; otro dato contundente arrojado
por el multicitado estudio es el siguiente: “La encuesta de
origen-destino 2007 calcula una pérdida total de 20 millo-
nes de horas/hombre/día que representa no sólo un impac-
to económico negativo para la metrópoli sino una pérdida
de tiempo para la convivencia, la recreación y la cohesión
familiar”. Esto, evidentemente se relaciona con una cultu-
ra de décadas de fomento al uso de vehículo particular; es-
te tipo de políticas debe ser revertida y buscar que se tras-
lade a una cultura de uso de transportes alternativos, que
entre otras cosas hará más eficiente la movilidad para la
ciudad y con costos ambientales, de salud, económicos y
sociales menos elevados. 

4. Imposibilidad de aplicar este tipo de impuesto si no
es federal

Es necesario que la política fiscal respecto de la sustitución
de la tenencia por un gravamen de uso de vehículo proven-
ga de la esfera federal, esto porqué de otra forma si sólo la
Ciudad de México decide sustituir el impuesto de referen-
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cia, se fomentará que las y los propietarios de vehículos
particulares emplaquen en entidades federativas colindan-
tes con el Distrito Federal y, por ende, se pierda un control
sobre el parque vehicular real de la ciudad. 

Por lo anteriormente expuesto y fundado someto a consi-
deración del pleno de esta Asamblea Legislativa, la si-
guiente proposición con

Punto de Acuerdo 

Único. Esta Asamblea Legislativa exhorta a la Cámara de
Diputados para que por conducto de la Comisión de Ha-
cienda de ese órgano legislativo:

a) Analice la posibilidad de diseñar un instrumento de
aplicación federal que garantice el incentivo a la utiliza-
ción medios de transporte distintos al automóvil parti-
cular. 

b) Asegure la progresividad fiscal en su aplicación, mis-
ma que debe residir en toda política tributaria en un pa-
ís de alta desigualdad social. 

Nota:

1 Padrón de Estacionamientos Públicos. 

Atentamente

Dado en el Recinto Legislativo de Donceles, a los veintidós días del
mes de septiembre del año dos mil once.— Diputado David Razú Az-
nar (rúbrica).»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Re-
mítase a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para su atención.

PRESUPUESTO DE EGRESOS 
DE LA FEDERACION 2012

La Secretaria diputada Laura Arizmendi Campos: «Es-
cudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Cá-
mara de Senadores.— México, DF.

Secretarios de la Cámara de Diputados.— Presentes.

Me permito comunicar a ustedes que, en sesión celebrada
en esta fecha, la senadora Rosalía Pereda Aguilar, en nom-
bre propio y de diversos Senadores, presentó propuesta con
punto de acuerdo que exhorta a la Cámara de Diputados a
adicionar al Presupuesto de la Universidad Autónoma Cha-
pingo un monto de 130 millones de pesos para las activi-
dades de investigación y vinculación que lleva a cabo el
Centro de Investigaciones Interdisciplinarias para el Desa-
rrollo Rural Integral. 

La Presidencia dispuso que dicho punto de acuerdo, mismo
que se anexa, se remitiera a la Cámara de Diputados. 

Atentamente 

México, DF, a 27 de septiembre 2011.— Senador Ricardo Francisco
García Cervantes (rúbrica), vicepresidente.»

«Secretarios de la Mesa Directiva de la Cámara de Sena-
dores del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

Alberto Cárdenas Jiménez, Jesús Dueñas Llerenas, Jaime
Rafael Díaz Ochoa, Eduardo Tomás Nava Bolaños, Lázara
Nelly González Aguilar, del Partido Acción Nacional; He-
ladio Elías Ramírez López, Ramiro Hernández García,
Amira Griselda Gómez Tueme, Margarita Villaescusa Ro-
jo, Francisco Herrera León, del Partido Revolucionario
Institucional; Arturo Herviz Reyes, Antonio Mejía Haro,
del Partido de la Revolución Democrática; Luis Walton
Aburto, Eugenio Govea Arcos, Francisco Alcibiades Gar-
cía Lizardi, del Partido de Convergencia; Manuel Velasco
Coello, del Partido Verde Ecologista de México; Ricardo
Monreal Ávila, del Partido del Trabajo; Rafael Ochoa Guz-
mán y Rosalía Peredo Aguilar, del Partido Nueva Alianza,
senadoras y senadores de la republica a la LXI Legislatura,
en ejercicio de la facultad que nos confiere el artículo 58
del reglamento para el gobierno interior del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos, someten a consi-
deración de esta honorable soberanía la siguiente propo-
sición con punto de acuerdo por el que se exhorta a la
cámara de diputados a que considere adicionar al presu-
puesto de la Universidad Autónoma Chapingo un monto
de $130’000,000.00 (ciento treinta millones de pesos) pa-
ra las actividades de investigación y vinculación que lleva
a cabo el Centro de Investigaciones Interdisciplinarias pa-
ra el Desarrollo Rural Integral, perteneciente a la mencio-
nada casa de estudios, con base en las siguientes 



Consideraciones 

La experiencia internacional ha demostrado que, para los
países que apuestan a la actividad científica como estrate-
gia para el desarrollo, el presupuesto destinado a ésta acti-
vidad significa una inversión y no un gasto. 

En nuestro país contamos con Instituciones de Educación
Superior del más alto nivel; una de ellas es la Universidad
Autónoma Chapingo, que se ha caracterizado histórica-
mente por su capacidad y potencial de innovar en los cam-
pos de educación, investigación, vinculación, transferencia
de tecnologías, servicio y difusión.

Al interior de esta casa de estudios, se desarrolla una in-
tensa actividad científica en torno a su principal objeto de
estudio que es el campo mexicano; en este contexto se
crea, en octubre de 2008, el Centro de Investigaciones In-
terdisciplinarias para el Desarrollo Rural Integral (CII-
DRI). 

El contexto actual de nuestro país y la urgente necesidad de
responder en la mejor forma posible a las cada vez mayo-
res demandas de investigación y servicio, que recibe la
Universidad Autónoma Chapingo, por parte de Organiza-
ciones de productores agrícolas, ganaderos y forestales de
todas las regiones del país, exige de este centro de investi-
gación buscar nuevas sinergias externas e internas que per-
mitan cumplir mejor con tan loable compromiso y contri-
buir más en la solución de los viejos y nuevos problemas
que padece el campo mexicano. 

La investigación es una herramienta para conocer de forma
más precisa la problemática del sector agrícola, para ello es
necesario la realización de eventos científicos, el análisis y
la difusión de los resultados para permitir la interacción de
los actores del sector y la retroalimentación de experiencias
que permitan hacer énfasis en los problemas a lo que nos
enfrentamos, la difusión de la investigación y la socializa-
ción de propuestas y estrategias de mejora para el sector
productivo en México. 

Aunado a las actividades de investigación, el CIIDRI tra-
baja para ampliar el horizonte de la extensión hacia la vin-
culación como un eje estructurador de la planeación acadé-
mica que consolide mecanismos y formas de articulación
más estrechas y efectivas con el sector agrícola y la socie-
dad rural. La vinculación es una función que permite a las
universidades re alinear sus objetivos y visiones a futuro

construyendo y requiriendo de un amplio y fuerte apoyo
institucional. 

Las principales actividades que se desarrolla el centro son
la investigación económica, sociológica, tecnológica, agro-
ecológica y ambiental para el desarrollo rural; la formación
de investigadores a alto nivel en áreas concernientes al de-
sarrollo rural integral; la elaboración de estudios, planes y
proyectos para el desarrollo agropecuario y agroindustrial
de las organizaciones de productores en el país; realización
de seminarios y congresos para la difusión y discusión de
los resultados de las investigaciones; así como la suscrip-
ción de convenios de cooperación con instituciones públi-
cas y privadas, así como con diversas organizaciones de
productores para realizar, fomentar, difundir la investiga-
ción concerniente al desarrollo rural integral. 

Dentro del programa de trabajo para el próximo año, el
centro contempla, entre otros los siguientes proyectos: 

– Propuesta para la soberanía alimentaria.

– Capacitación a organizaciones indígenas para la ges-
tión de proyectos de servicios ambientales a nivel na-
cional.

– Desarrollo rural integral para seis regiones del país.

– Conservación y reforestación de suelos.

– Producción de abonos orgánicos.

– Capacitación en certificación para la producción orgá-
nica.

Debido a que estos temas representan importantes áreas de
oportunidad para el desarrollo del campo en nuestro país,
someto a la consideración de esta honorable soberanía el
siguiente

Punto de Acuerdo 

Único. Se exhorta a la Cámara de Diputados a que consi-
dere adicionar al Presupuesto de la Universidad Autónoma
Chapingo un monto de $130’000,000.00 (ciento treinta mi-
llones de pesos) para las actividades de investigación y vin-
culación que lleva a cabo el Centro De Investigaciones In-
terdisciplinarias para el Desarrollo Rural Integral (CIIDRI),
perteneciente a la mencionada casa de estudios. 
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Senadores: Rosalía Peredo Aguilar (rúbrica) Alberto Cárdenas Jiménez
(rúbrica), Heladio Elías Ramírez López (rúbrica), Ramiro Hernández
García (rúbrica), Arturo Herviz Reyes (rúbrica), Jesús Dueñas Llerenas
(rúbrica), Francisco Xavier Berganza Escorza, María del Rosario Leti-
cia Jasso Valencia, Antonio Mejía Haro (rúbrica), Jaime Rafael Díaz
Ochoa (rúbrica), Javier Castelo Parada (rúbrica), Alfredo Rodríguez y
Pacheco, Eduardo Tomás Nava Bolaños (rúbrica), Amira Griselda Gó-
mez Tueme (rúbrica), Luis Walton Aburto (rúbrica), Eugenio Guadalu-
pe Govea Arcos (rúbrica), Francisco Alcibíades García Lizardi (rúbri-
ca), Lázara Nelly González Aguilar (rúbrica), José Guadarrama
Márquez, Alfonso Elías Serrano, Manuel Velasco Coello (rúbrica),
Fernando Baeza Meléndez, Adolfo Toledo Infanzón, Margarita Vi-
llaescusa Rojo (rúbrica), Francisco Herrera León (rúbrica), Rafael
Ochoa Guzmán (rúbrica), Ricardo Monreal Ávila (rúbrica).»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Re-
mítase a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública,
para su atención.

La Secretaria diputada Laura Arizmendi Campos: «Es-
cudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Cá-
mara de Senadores.— México, DF.

Secretarios de la Cámara de Diputados.— Presentes.

Me permito comunicar a ustedes que en sesión celebrada
en esta fecha, los senadores Margarita Villaescusa Rojo,
Francisco Labastida Ochoa, María Serrano Serrano y Ga-
briela Ruiz del Rincón presentaron propuesta con punto de
acuerdo que exhorta a la Comisión de Presupuesto y Cuen-
ta Pública de la Cámara de Diputados a incrementar el pre-
supuesto asignado al estado de Sinaloa para el ejercicio fis-
cal de 2012, principalmente en los rubros de obra pública,
agricultura, salud y educación; además para los proyectos
de desarrollo del puerto de Mazatlán, del Corredor Econó-
mico del Norte y del CIP Teacapán. 

La Presidencia dispuso que dicho punto de acuerdo, el cual
se anexa, se remitiera a la Cámara de Diputados. 

Atentamente 

México, DF, a 27 de septiembre 2011.— Senador Ricardo Francisco
García Cervantes (rúbrica), vicepresidente.»

«Los suscritos, senadores Margarita Villaescusa Rojo,
Francisco Labastida Ochoa, María Serrano Serrano y Ga-
briela Ruiz del Rincón, de los Grupos Parlamentarios de
PRI y del PAN, respectivamente, de la LXI Legislatura del
honorable Congreso de la Unión, ejerciendo la facultad

consagrada en los artículos 8, numeral I, fracción II, y 276
del Reglamento del Senado de la República, someten a
consideración de esta honorable soberanía la siguiente pro-
posición con punto de acuerdo con base en las siguientes

Consideraciones

Sinaloa está situado en una región naturalmente fértil para
la agricultura, puesto que cuenta con 11 ríos y 11 presas, lo
cual lo convierte en el estado agrícola más importante de
México. Adicionalmente, cuenta con la segunda flota pes-
quera más grande del país. 

Sin embargo, el desarrollo de Sinaloa en el presente año se
ha visto sumamente afectado por los desastres naturales
que han azotado a la región, limitando el ejercicio de las
principales actividades económicas y, por ende, el progre-
so en sectores clave para el estado y para nuestro país.

En febrero del presente año se presentaron las temperatu-
ras más bajas en 55 años, producto del frente frío número
27, causando severos daños a diversos cultivos de la región
y dejando en situaciones muy difíciles a un significativo
número de agricultores.

Cabe mencionar que los productores sinaloenses se repu-
sieron de la peor catástrofe agrícola registrada en los últi-
mos años en un tiempo récord, logrando resembrar y abas-
tecer al mercado nacional con una producción superior a 3
millones de toneladas de maíz blanco, evitando que se re-
gistrara escasez del principal producto de consumo de los
mexicanos, que es la tortilla.

Dicha hazaña fue reconocida por la Organización de las
Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación
(FAO, por sus siglas en inglés), que brindó un reconoci-
miento a Sinaloa como el único estado del mundo en lograr
resembrar tantas hectáreas en tres semanas, cuando nor-
malmente el proceso tarda de dos a tres meses. 

Asimismo en el pasado agosto se suscitaron las lluvias más
fuertes de la historia en el municipio de Mazatlán, dejando
damnificadas a más de 3 mil familias y causando serios da-
ños en la infraestructura de dicha ciudad.

Cabe mencionar que los efectos que tuvo esta precipitación
no solamente se debieron a la intensidad de ésta, sino a la
falta de infraestructura y mantenimiento, que hubiera per-
mitido un descenso más rápido del nivel del agua en las zo-
nas que sufrieron inundaciones.



Precisamente esta falta de infraestructura y modernización
de la ya existente es la razón por la cual el día de hoy so-
meto a su consideración este punto de acuerdo, ya que el
estado de Sinaloa y su actual administración tienen como
objetivo prevenir este tipo de afectaciones a través de la in-
versión en las áreas que más lo requieren.

Es importante señalar que la prioridad para ejercer los re-
cursos públicos será la actividad agrícola, particularmente
el mejoramiento de la infraestructura hidroagrícola, aten-
diendo el grave problema de desabasto del agua que ac-
tualmente sufre nuestro país y que, de no atenderse, se agu-
dizará significativamente. Es imprescindible seguir
apoyando al campo sinaloense, impulsar la diversificación
productiva, emprender acciones a favor de los productores
que atiendan atender las demandas sociales. 

Cabe mencionar que un eje central será la seguridad públi-
ca, así como el medio ambiente, ya que es necesario cons-
truir rellenos sanitarios, mejorar el manejo de los desechos
sólidos y el tratamiento de las aguas negras. De igual ma-
nera, el impulso a la pesca, que es una actividad que cada
vez está demandando mayores apoyos, así como el turis-
mo.

Sinaloa tiene muchas carencias en materia de obra pública,
pero también en seguridad, educación, salud, deporte, cul-
tura, entre otras, por lo que es urgente contar recursos sufi-
cientes que permitan darle puntual respuesta a la sociedad
en sus demandas, que son muchas y los recursos limitados,
teniendo como consecuencia una respuesta limitada a és-
tas. 

Lo mencionado denota la importancia de que los estados
dispongan de un presupuesto más amplio, que permita
atender las necesidades sociales con mayor premura, pero
también crear la infraestructura que permita un más amplio
desarrollo y un crecimiento que responda a la demanda de
empleos, eje fundamental para disminuir la incidencia de-
lictiva aunada a la educación.

Aunado a lo anterior, es necesaria la aplicación de recursos
para la ejecución de proyectos de infraestructura estratégi-
cos que coadyuven al desarrollo del estado de Sinaloa. 

Tal es el caso del nuevo Centro Integralmente Planeado, si-
tuadoo en Teacapán, Sinaloa, a 100 kilómetros al sur de
Mazatlán, en el municipio de Escuinapa, que será un desti-
no turístico de alto nivel, el cual estará conformado por una

superficie de 2 mil 381 hectáreas, un frente de playa de 12
kilómetros y una superficie de conservación de 559.9 hec-
táreas.

En los alrededores se localizan extensas playas, zonas de
manglares y esteros, así como importantes zonas de pesca
deportiva y diversas islas que conservan su estado natural. 

La capacidad potencial del proyecto se ha estimado en 44
mil 13 unidades de alojamiento y vivienda turística, de los
cuales 19 mil 967 serán cuartos de hotel, 16 mil 23 cuartos
en condominio, tiempos compartidos y villas. 

El nuevo CIP planeado en la costa del Pacífico se proyecta
como un destino turístico de alto nivel que ofrecerá una
amplia variedad de productos orientados a mercado espe-
cializado y turismo premium nacional e internacional, a fin
de atender los segmentos más dinámicos del turismo mun-
dial, entre los que se encuentran los siguientes: naturaleza,
cultura, aventura, náutico, golf, convenciones y salud. 

El proyecto estará conformado por sectores habitacionales
vinculados a campos de golf, una marina, malecón y ram-
blas recreativas, integrados a complejos hoteleros, hoteles
boutique y exclusivos spas. El complejo estará comunica-
do por canales interiores que conectarán los distintos sec-
tores, creando una diversidad de ambientes acuáticos que
privilegiarán espacios abiertos y de paisaje. Aunado a esto,
el desarrollo contará con parque temático, plazas comer-
ciales, núcleo administrativo, muelle de cruceros, clubes de
playa y equipamiento para actividades cívicas y de entrete-
nimiento.

Otro de los proyectos de infraestructura más importantes lo
es el Corredor Económico del Norte, el cual implica una
estrategia orientada a detonar el potencial económico de la
macro región de la que forma parte, a través de una carte-
ra de 17 proyectos estratégicos de inversión: 11 de carrete-
ras, 2 de puertos marítimos, 2 de gasoductos, uno de co-
municación ferroviaria y uno de desarrollo industrial, los
cuales están orientados a optimizar, construir y modernizar
la infraestructura de cada una de las entidades federativas
integrantes del corredor.

Para la adecuada implementación de esta estrategia, es ne-
cesaria la realización de diversas obras, entre ellas, la mo-
dernización del eje carretero Ciudad Juárez-Durango, así
como la construcción del Puente Internacional Acuña; el
corredor Laguna-Norte, desde la ciudad de Torreón hasta la
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frontera con Acuña y Piedras Negras, y la modernización
de la aduana de Piedras Negras, para situarla como tipo 1,
a fin de que preste servicio las 24 horas.

Otras de las obras que se encuentran proyectadas es la
construcción de un sistema formado por un periférico fe-
rroviario, una terminal ferroviaria y uno más multimodal
en Durango; la construcción del periférico de la capital de
ese estado y la modernización de la carretera Fresnillo-Du-
rango-Parral.

En Nuevo León se tiene planeada la construcción del gaso-
ducto de la zona citrícola, la realización de la carretera La
Gloria Colombia y la construcción de los accesos al Inter-
puerto de Monterrey, en el tramo Salinas Victoria-Ciénega
de Flores.

Para Sinaloa, es prioritaria la modernización integral del
puerto de Mazatlán: puerta del Corredor Económico del
Norte; para Tamaulipas, la construcción del eje carretero
Saltillo-Matehuala-Tula-Altamira; la rehabilitación del
puerto de Matamoros; y la modernización de la carretera
Ciudad Victoria-límite del estado con Nuevo León.

En Zacatecas está pendiente la creación del mega parque
industrial aeropuerto, la construcción del gasoducto que va
desde Aguascalientes hasta el municipio de Calera y la mo-
dernización de la carretera 45 en el tramo Fresnillo-Duran-
go.

En tal virtud, y dada la importancia de las obras antes se-
ñaladas, es que se considera necesario solicitar a nuestra
colegisladora integrar la cartera de proyectos estratégicos
de inversión del Corredor Económico del Norte, así como
los proyectos de desarrollo del puerto de Mazatlán y del
CIP Teacapán en el Presupuesto de Egresos de 2012, con el
objetivo de concretarlos con la brevedad posible para be-
neficio del desarrollo de la región y país.

En razón de lo anterior, me permito someter a considera-
ción de esta asamblea la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública de la honorable Cámara de Diputados a incremen-
tar el presupuesto asignado al estado de Sinaloa para el
ejercicio fiscal de 2012, dados los serios problemas que
tiene el estado, principalmente en los rubros de obra públi-
ca, agricultura, el mejoramiento de la infraestructura hidro-

agrícola, salud y educación; además para los proyectos de
desarrollo del puerto de Mazatlán, del Corredor Económi-
co del Norte, del CIP Teacapán, la construcción de la pre-
sa Santa María, la creación del distrito de riego Picachos y
para terminar el Hospital General de Mazatlán.

Salón de sesiones del Senado de la República, a 27 de septiembre de
2011.— Senadores: Margarita Villaescusa Rojo (rúbrica p.a.), Francis-
co Labastida Ochoa, Gabriela Ruiz del Rincón (rúbrica p.a.), María Se-
rrano Serrano.»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Re-
mítase a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública,
para que sea atendida.

LEY DE COORDINACION FISCAL

La Secretaria diputada Laura Arizmendi Campos: «Es-
cudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Cá-
mara de Senadores.— México, DF.

Secretarios de la Cámara de Diputados.— Presentes.

Me permito comunicar a ustedes que en sesión celebrada
en esta fecha, la senadora Martha Leticia Sosa Govea, del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, presen-
tó solicitud de excitativa a comisiones en relación con el
proyecto de decreto por el que se adicionan la fracción IX
al artículo 25 y el artículo 47 Bis, y se reforma el primer
párrafo del artículo 49 de la Ley de Coordinación Fiscal,
presentado el 20 de noviembre de 2007.

La Presidencia acordó remitir la documentación, que se
anexa, a la Cámara de Diputados.

Atentamente 

México, DF, a 27 de septiembre 2011.— Senador Ricardo Francisco
García Cervantes (rúbrica), vicepresidente.»

«Senador José González Morfín, Presidente de la Mesa Di-
rectiva de la Cámara de Senadores.— Presente.

La que suscribe, Martha Leticia Sosa Govea, senadora de
la república en la LXI Legislatura del Congreso de la
Unión e integrante del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, con fundamento en lo dispuesto en los



artículos 67, numeral 1, inciso g), de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos; y 214
y 216 del Reglamento del Senado de la República, solicita
respetuosamente a esta Presidencia que, en pleno uso de
sus facultades conferidas, remita al presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados excitativa a la Cáma-
ra de Diputados para que formule el dictamen correspon-
diente de la iniciativa con proyecto de decreto por el que se
adiciona una fracción IX al artículo 25, se adiciona el artí-
culo 47 Bis y se reforma el primer párrafo del artículo 49
de la Ley de Coordinación Fiscal, en razón de los siguien-
tes

Antecedentes

I. En la sesión ordinaria celebrada por la Cámara de Sena-
dores el 20 de noviembre 2007 presenté, junto con los se-
nadores Eva Contreras Sandoval, Jaime Rafael Díaz Ochoa
Luis Alberto Coppola Joffroy y Rosalía Peredo Aguilar,
una iniciativa con proyecto de decreto por el que se refor-
man y adicionan diversas disposiciones a la Ley de Coor-
dinación Fiscal.

II. En la misma sesión ordinaria, la Cámara de Senadores
dispuso que la mencionada iniciativa se turnara a la Cáma-
ra de Diputados.

III. En la sesión ordinaria celebrada en la Cámara de Dipu-
tados el 22 de noviembre de 2007 fue recibida la iniciativa,
quedando publicada en la Gaceta Parlamentaria, año XI,
número 2388, la cual se turnó a la Comisión de Hacienda y
Crédito Público.

Consideraciones 

I. La economía de una nación debe ser equitativa y susten-
table, fortaleciendo el desarrollo regional, sobre todo de los
municipios que sean puertos, por ser generadores econó-
micos no sólo del estado a que pertenecen sino que contri-
buyen en gran medida a las arcas de la nación.

II. De tal manera, la actividad portuaria ha tenido tanta in-
cidencia en la economía del país que fue motivo de que en
1993 se creara un “nuevo modelo” portuario, sustentando
su regulación en una “Ley de Puertos”, creando a su vez
sociedades mercantiles paraestatales con autonomía finan-
ciera propia llamadas: administraciones portuarias integra-
les (API), las que recibieron la administración, el uso, el
aprovechamiento y la explotación de la infraestructura por-

tuaria existente, transparentando las finanzas de esos puer-
tos mexicanos, en las que han demostrado saldos positivos
en su gestión.

III. En este sentido, es de reconocer que los puertos mexi-
canos han beneficiado en gran medida a los habitantes del
municipio donde se encuentran, a través de la creación de
fuentes de empleo. Sin embargo, la generación económica
que produce no se refleja de manera directa en el munici-
pio, donde la actividad portuaria genera contaminación, ac-
cidentes automovilísticos, deterioro de viabilidades, ries-
gos en el manejo de cargas peligrosas e inseguridad,
evidenciando así que estos municipios requieren el acom-
pañamiento de mayores obras y servicios públicos para ga-
rantizar mejor calidad de vida de los habitantes.

IV. De igual manera, la iniciativa presentada en 2007 in-
troduce una visión de federalismo renovado, en el que se
permita la conceptuación de “puertos-ciudades”, además
de tender puentes de colaboración entre los tres órdenes de
gobierno, creando un fondo de aportaciones para el forta-
lecimiento de los puertos-ciudades en la Ley de Coordina-
ción Fiscal, a fin de que de los recursos que provengan de
las contraprestaciones que pagan mensualmente las API a
la federación se destine un porcentaje a la inversión en in-
fraestructura social municipal y al mejoramiento del servi-
cio público, con la firme intención de lograr un bien común
para los habitantes y un desarrollo económico próspero pa-
ra los municipios.

Por lo expuesto y habiéndose cumplido con exceso el pla-
zo que establece el artículo 214 del Reglamento del Sena-
do de la República, a usted, presidente de la Mesa Directi-
va, atentamente solicito

Excitativa

Único. En los términos del artículo 67, inciso g), de la Ley
Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos, solcito respetuosamente que se remita a la Presi-
dencia de la Cámara de Diputados la presente excitativa
para que formule el dictamen correspondiente de la inicia-
tiva con proyecto de decreto por el que se adicionan la frac-
ción IX al artículo 25 y el artículo 47 Bis, y se reforma el
primer párrafo del artículo 49 de la Ley de Coordinación
Fiscal.

Dado en el salón de sesiones Senado de la República, a 27 de septiem-
bre de 2011.— Senadora Martha Leticia Sosa Govea (rúbrica).»
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El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Re-
mítase a la Comisión de Hacienda y Crédito Público,
para su estudio.

PERSONAS CON DISCAPACIDAD

El Secretario diputado Herón Agustín Escobar García:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Judicial de la Federación.

Diputado Felipe Amadeo Flores Espinoza, diputada Laura
Arizmendi Campos, vicepresidente y secretaria de la Mesa
Directiva de la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados
del honorable Congreso de la Unión.— Presentes.

Con motivo del oficio número: D.G.P.L. 61-II-4-1689, ex-
pediente número: 2883, por medio del cual se informa al
ministro Juan Nepomuceno Silva Meza, en su carácter de
presidente del Consejo de la Judicatura Federal, que en se-
sión celebrada el 14 de septiembre de 2011, la Cámara de
Diputados del honorable Congreso de la Unión, aprobó el
punto de acuerdo por el cual se exhorta respetuosamente a
las áreas y dependencias administrativas, entre otras, del
Poder Judicial de la federación, a no despedir funcionario,
empleado o servidor público por motivo de discapacidad, y
a reinstalar laboralmente, cuando así corresponda, a cual-
quier servidor público o empleado que durante el último
trimestre del año 2010 Y durante el presente año fue des-
pedido o dado de baja por su condición de discapacidad;
con fundamento en el artículo 86 Ter fracción IV del
acuerdo general de organización y funcionamiento del
Consejo de la Judicatura Federal, por instrucciones del pre-
sidente del Consejo de la Judicatura Federal se da respues-
ta a dicho oficio en el siguiente sentido:

En el Consejo de la Judicatura Federal no se ha despedido
a trabajador alguno por cuestiones de discapacidad, adicio-
nalmente en esta Institución se han tomado diversas medi-
das para proteger a las trabajadoras que se encuentran en
un estado de vulnerabilidad.

Al respecto, el pleno del Consejo de la Judicatura Federal
emitió la circular 21/2011, en la que refirió que en sesión
ordinaria de 13 de julio de 2011, con el propósito de evitar
la violencia contra la mujer y en particular respecto de las
servidoras públicas adscritas a los órganos jurisdiccionales,
auxiliares y áreas administrativas del Consejo de la Judica-

tura Federal, determinó instruir a los titulares de los órga-
nos jurisdiccionales federales, auxiliares y administrativos
del mencionado Consejo, que en relación con las servido-
ras públicas que se encuentren en tratamiento médico, de-
rivado de algún padecimiento de cáncer u otros padeci-
mientos considerados graves o terminales, que les
constituye una afectación de riesgo a su salud, siempre que
se dé en circunstancias debidamente acreditadas por el mé-
dico respectivo o institución de salud, deberán observar,
por lo menos las siguientes medidas:

1. Establecer jornadas de trabajo acordes a su condición de
salud.

2. Designarles trabajos en un área de menor demanda fí-
sica y estrés; por lo que no podrán ser comisionadas o
designárseles para que cubran guardias.

3. Permitir la salida durante el horario de trabajo y su
reincorporación, de ser el caso, cuando de forma justifi-
cada tengan que acudir a tratamiento o revisión médica.

4. Tratar con respecto y dignidad a las personas que pre-
senten problemas de salud.

Además se instruyó que no se les puede dar de baja ni pre-
sionarlas para obtener su renuncia; y que en caso de darse
el supuesto de conducta inadecuada, se deben seguir los
procedimientos normativos que correspondan, con claridad
y transparencia.

Asimismo se determinó que lo anterior era aplicable, de
igual forma, en lo correspondiente, para las servidoras pú-
blicas que se encuentren embarazadas o en período de lac-
tancia, porque se trata de proteger el interés superior del
menor y de las madres trabajadoras.

Adicionalmente se señaló que la falta de observancia de es-
tos principios, puede ser causa de responsabilidad adminis-
trativa para los titulares o los subordinados jerárquicos que
incurran en prácticas que den como resultado el desacato
de éstos.

Por otro lado, la Comisión de Administración del Consejo
de la Judicatura Federal, por medio de la circular 01, de 27
de junio de 2011, informó a los titulares de diversos órga-
nos jurisdiccionales, áreas administrativas, Oficinas de Co-
rrespondencia Común y Delegaciones de la Defensoría Pú-
blica, que derivado de los niveles de inseguridad que priva
en algunos lugares del país, se les invitaba a que, sin afec-



tar la prestación del servicio se tomaran medidas para pre-
servar la integridad física de los servidores públicos en las
instalaciones y alrededores de los edificios del Poder Judi-
cial de la federación. 

Entre otras medidas a llevar a cabo, se señaló que se habría
de considerar en primer término el horario de trabajo, para
que el personal no permaneciera en las instalaciones en ho-
ras que pudieran implicar riesgo, como salir tarde o laborar
en la noche, y en segundo, cuando fuera necesario contar
con guardias de trabajo, se eligiera al personal masculino
preferentemente al femenino.

De esta forma, el Consejo de la Judicatura Federal además
de respetar los derechos de los trabajadores con discapaci-
dad, ha adoptado diversas medidas con perspectiva de gé-
nero, así como las relativas para proteger a las servidoras
públicas en estado vulnerable.

Se comunica lo anterior, para los efectos a que haya lugar.

Atentamente

México, DF, a 22 de septiembre del 2011.— Juez Luis Fernando An-
gulo Jacobo (rúbrica), secretario general de la presidencia del Consejo
de la Judicatura Federal.»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Se
remite a la Comisión de Atención a Grupos Vulnera-
bles, para su atención.

VIOLENCIA CONTRA MUJERES

El Secretario diputado Herón Agustín Escobar García:
«Escudo.— Nuevo León Unido.— Gobierno para Todos.

Diputado Felipe Amadeo Flores Espinosa, vicepresidente
de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados de la LXI
Legislatura.— Presente.

En atención al oficio 3003-A-l/2011 enviado a la suscrita
por instrucciones del gobernador licenciado Rodrigo Me-
dina de la Cruz y el oficio DGPL61-II-3-1776 sobre el pun-
to de acuerdo exhortando a los gobiernos vinculado a la
violencia institucional hacia las mujeres tanto en acciones
como en políticas públicas, al respecto le comparto que se

realizaron encuestas directas a 7 mil 955 funcionarios de
los primeros niveles de gobierno del estado y 2000 electró-
nicas para medir la violencia institucional cuyos resultados
se presentaron a la junta de gobierno, el 30 de mayo del
presente año.

Asimismo, se han capacitado a 3 mil 128 funcionarios y
servidores públicos sobre los contenidos (tipos y ámbitos)
de la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de
Violencia según instrucción del ciudadano gobernador ex-
presada en reunión de gabinete.

Envío un cordial saludo.

Atentamente

Monterrey, Nuevo León, a 21 de septiembre de 2011.— Licenciada
María Elena Chapa Hernández (rúbrica), presidenta ejecutiva.»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Se
remite a la Comisión de Equidad y Género, para su
atención.

PRESUPUESTO DE EGRESOS 
DE LA FEDERACION 2011

El Secretario diputado Herón Agustín Escobar García:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número CP2R2A.-4122 signado por
el senador Francisco Arroyo Vieyra, vicepresidente de la
Mesa Directiva de la Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión, me permito remitir para los fines
procedentes, copia del similar número 5.- 258/2011 suscri-
to por el licenciado Víctor Manuel Lamoyi Bocanegra, ofi-
cial mayor de la Secretaría de Comunicaciones y Transpor-
tes, así como el anexo que en él se menciona, mediante los
cuales responde el punto de acuerdo relativo al monto su-
bejercido del presupuesto en el primer semestre de 2011 y
el subejercicio a la fecha.

Sin otro particular, reciban un cordial saludo. 
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Atentamente

México, DF, a 26 de septiembre de 2011.— Licenciado Carlos Angulo
Parra (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Comunicaciones y Transportes.

Licenciado Adrián Flores Ledesma, director general adjun-
to de Proceso Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Me refiero al oficio número 312.A.-002504 de fecha 31 de
agosto del 2011, recibido el jueves 8 de septiembre del pre-
sente año, por medio del cual el licenciado Jaime Hernán-
dez Martínez, director general de Programación y Presu-
puesto B de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público,
solicitó a la Oficialía Mayor de la Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes proporcionar la información referida
en su oficio número SEL/UEL/311/2905/11 de fecha 25 de
agosto del presente año, mediante el cual hace del conoci-
miento al doctor Moisés Alcalde Virgen, coordinador de
asesores del secretario de Hacienda y Crédito Público, el
punto de acuerdo aprobado por el pleno de la Comisión
Permanente del honorable Congreso de la Unión, a fin de
que se remita, a ambas Cámaras del Congreso de la Unión,
un informe detallando el monto del subejercicio del presu-
puesto que fue asignado para el primer semestre del 2011 a
diversas dependencias de la administración pública federal,
entre las que se encuentra esta Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes.

Sobre el particular, sírvase encontrar de manera anexa el
informe del subejercicio de la Secretaría de Comunicacio-
nes y Transportes al primer semestre de 2011, que contie-
ne las cifras que se reportan en el Informe de Finanzas Pú-
blicas que la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
envía al honorable Congreso de la Unión.

Sin otro asunto en particular, le envío un cordial saludo.

Atentamente

México, DF, a 12 de septiembre de 2011.— Licenciado Víctor Manuel
Lamoyi Bocanegra (rúbrica), oficial mayor.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta del oficio número CP2R2A.-4122, signado
por el senador Francisco Arroyo Vieyra, vicepresidente de
la Mesa Directiva de la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión, me permito remitir para los fines proce-
dentes copia del similar número DGVI/601/2011 suscrito
por Enrique Lepine Muñoz, director general de Vincula-
ción Interinstitucional de la Secretaría de Desarrollo So-
cial, así como el anexo que en él se menciona, mediante los
cuales responde el punto de acuerdo relativo al monto su-
bejercido del presupuesto en el primer semestre de 2011 y
el subejercido a la fecha.

Sin otro particular, reciban un cordial saludo.

Atentamente

México, DF, a 26 de septiembre de 2011.— Licenciado Carlos Angulo
Parra (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Desarrollo Social.

Licenciado Carlos Angulo Parra, titular de la Unidad de
Enlace Legislativo de la Secretaría de Gobernación.— Pre-
sente.

Adjunta al presente me permito enviar respuesta de su ofi-
cio número SEL/ UEL/ 311/ 2907/ 11, de fecha 25 de agos-
to del 2011, a través del cual comunica el punto de acuer-
do aprobado por la Comisión Permanente del Congreso de
la Unión, en sesión del 24 del actual, que a la letra dice:

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta a los secretarios de Gobernación; de Ha-
cienda y Crédito Público; de Educación Pública; de De-
sarrollo Social; de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les; de Comunicaciones y Transportes; de Economía; de
Agricultora, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Ali-
mentación; de Turismo; y de Relaciones Exteriores, así
como a la procuradora general de la República, a remi-
tir a ambas Cámaras del Congreso de la Unión, en un
plazo que no exceda de 10 días hábiles, contados a par-
tir de la notificación del presente punto de acuerdo, un
informe detallado del monto subejercicio del presupues-
to que les fue asignado para el primer semestre de 2011
y el subejercicio que presentan a la fecha, señalando las
causas de dicho subejercicio.



Aprovecho la oportunidad para enviarle un cordial saludo.

Atentamente

México, DF, a 12 de septiembre de 2011.— Enrique Lepine Muñoz
(rúbrica), director general de Vinculación Interinstitucional.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Desarrollo Social.

Licenciado Enrique Lepine Muñoz, director general de
Vinculación Interinstitucional.— Presente.

Atiendo el oficio número DGVI/ 572/ 11, mediante el cual
remitió a la Oficialía Mayor copia del similar SEL/ UEL/
311/ 2907/ 2011, suscrito por el licenciado Adrián Flores
Ledesma, director general adjunto de Proceso Legislativo
de la Secretaría de Gobernación, a través del cual se co-
municó al secretario de Desarrollo Social el punto de
acuerdo aprobado por la Comisión Permanente del Con-
greso de la Unión, en la sesión celebrada el 24 del mes pa-
sado, en el que se solicitó remitir a ambas Cámaras del
Congreso de la Unión un informe detallado del monto su-
bejercido del presupuesto que fue asignado para el primer
semestre de 2011 y el subejercicio que se presenta a la fe-
cha, señalando las causas de éste.

Sobre el particular, y de conformidad con los artículos 12,
fracción XVII, y 33, fracciones V y XIII, del Reglamento
Interior de la Secretaría de Desarrollo Social, adjunta al
presente me permito remitir a usted la información del pre-
supuesto subejercido de mérito.

Reitero a usted la seguridad de mi atenta y distinguida con-
sideración.

Atentamente

México, DF, a 2 de septiembre de 2011.— Miguel Real (rúbrica), di-
rector general de Programación y Presupuesto.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta del oficio número CP2R2A.-4122, signado
por el senador Francisco Arroyo Vieyra, vicepresidente de
la Mesa Directiva de la Comisión Permanente del Congre-

so de la Unión, me permito remitir para los fines proce-
dentes copia del similar número 100. 2011. DGE. 719, sus-
crito por Rodrigo Ortega Cajigas, director general de Enla-
ce de la Secretaría de Economía, mediante el cual responde
el punto de acuerdo relativo al monto subejercido del pre-
supuesto en el primer semestre de 2011 y el subejercido a
la fecha.

Sin otro particular, reciban un cordial saludo.

Atentamente

México, DF, a 26 de septiembre de 2011.— Licenciado Carlos Angulo
Parra (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Economía.

Licenciado Carlos Angulo Parra, titular de la Unidad de
Enlace Legislativo de la Secretaría de Gobernación.— Pre-
sente.

Me refiero al oficio número SEL/ UEL/ 311/ 2909/ 11, de
fecha 25 de agosto de 2011, a través del cual se remite el
punto de acuerdo relativo a la solicitud de un informe en el
que se detallen el monto subejercido del presupuesto que
fue asignado a la Secretaría de Economía para el primer se-
mestre de 2011 y el subejercicio que se presenta a la fecha,
aprobado por el pleno de la Comisión Permanente el pasa-
do 24 de agosto.

Al respecto, me permito enviar a usted el informe emitido
por la Oficialía Mayor de esta secretaría, con el detalle a ni-
vel de capítulo de gasto del recurso disponible al cierre de
junio de 2011 y sus respectivas justificaciones, por un total
de recursos no ejercidos de 164.1 millones de pesos al 30
de junio, los que se subsanarán en un plazo máximo de 90
días naturales, conforme al artículo 23 de la Ley Federal de
Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria.

Por lo anterior, y con fundamento en la fracción II del artí-
culo 2 del acuerdo por el que se establecen las funciones de
las áreas de apoyo al secretario de Economía para el cum-
plimiento de diversas atribuciones, le solicito atentamente
que haga del conocimiento del Congreso de la Unión la in-
formación contenida en el presente, en la forma que usted
estime conveniente.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
saludo cordial.
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Atentamente

México, DF, a 9 de septiembre de 2011.— Rodrigo Ortega Cajigas (rú-
brica p.a.), director general de Enlace.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Economía.

Licenciado Rodrigo Ortega Cajigas, director general de
Enlace.— Presente.

Hago referencia a su atenta nota número 100. 2011. DGE.
696, remitida al oficial mayor con fecha 31 de agosto de
2011, mediante la cual informa del punto de acuerdo apro-
bado por la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, con fecha 24 de agosto del presente año, en el que
se hace referencia al requerimiento para presentar un re-
porte detallado del monto subejercido del presupuesto que
fue asignado para el primer semestre de 2011 a la Secreta-
ría de Economía.

Al respecto, y por instrucciones superiores, me permito
anexar al presente un cuadro con el detalle a nivel de capí-
tulo de gasto del recurso disponible al cierre de junio de
2011 y sus respectivas justificaciones, por un total de re-
cursos no ejercidos de 164.1 millones de pesos al 30 de ju-
nio, los que se subsanarán en un plazo máximo de 90 días
naturales, conforme al artículo 23 de la Ley Federal de Pre-
supuesto y Responsabilidad Hacendaria.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

México, DF, a 9 de septiembre de 2011.— José Luis García Ramos L.
(rúbrica), director general de Programación, Organización y Presu-
puesto.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta del oficio número CP2R2A.-4122, signado
por el senador Francisco Arroyo Vieyra, vicepresidente de
la Mesa Directiva de la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión, me permito remitir para los fines proce-

dentes copia del similar número DEP 1605/ 11, suscrito por
la licenciada Betina Chávez Soriano, directora general de
Coordinación Política de la Secretaría de Relaciones Exte-
riores, así como el anexo que en él se menciona, mediante
los cuales responde el punto de acuerdo relativo al monto
subejercido del presupuesto en el primer semestre de 2011
y el subejercido a la fecha.

Sin otro particular, reciban un cordial saludo.

Atentamente

México, DF, a 26 de septiembre de 2011.— Licenciado Carlos Angulo
Parra (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Relaciones Exteriores.

Maestro Carlos Fernando Angulo Parra, titular de la Uni-
dad de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

Por instrucciones de la secretaria de Relaciones Exteriores,
embajadora Patricia Espinosa Cantellano, con fundamento
en el artículo 16, fracción IV, del Reglamento Interior de la
Secretaría de Relaciones Exteriores y con arreglo a las fa-
cultades de la Unidad de Enlace Legislativo a su digno car-
go, me permito hacer llegar a usted de manera adjunta los
elementos de respuesta al punto de acuerdo aprobado por
la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, en la
sesión celebrada el pasado 24 de agosto, el cual se hizo del
conocimiento de esta cancillería mediante el oficio núme-
ro SEL/ UEL/ 311/ 2962/ 11, y que a la letra dice:

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta a los secretarios de Gobernación; de Ha-
cienda y Crédito Público; de Educación Pública; de De-
sarrollo Social; de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les; de Comunicaciones y Transportes; de Economía; de
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Ali-
mentación; de Turismo; y de Relaciones Exteriores, así
como a la procuradora general de la República, a remi-
tir a ambas Cámaras del Congreso de la Unión, en un
plazo que no exceda de 10 días hábiles, contados a par-
tir de la notificación del presente punto de acuerdo, un
informe detallado del monto subejercido del presupues-
to que les fue asignado para el primer semestre de 2011
y el subejercicio que presentan a la fecha, señalando las
causas de dicho subejercicio.



Lo anterior, para que por su atento y gentil conducto se ha-
ga llegar a ambas Cámaras del Congreso de la Unión y,
cuando así lo estime oportuno, el envío de la nota adjunta
que contiene los elementos de respuesta.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarle mi
más alta y distinguida consideración.

Atentamente

México, DF, a 13 de septiembre de 2011.— Licenciada Betina Chávez
Soriano (rúbrica), directora general de Coordinación Política.

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Relaciones Exteriores.

Respuesta al punto de acuerdo de la Comisión Perma-
nente del Congreso de la Unión

Subejercicio del presupuesto autorizado a la Secretaría
de Relaciones Exteriores

1. Ejercicio del presupuesto de 2011 al cierre del primer
semestre. La SRE comprometió y ejerció para el periodo
enero-junio de 2011 un monto de 3 mil 102.0 millones de
pesos, los cuales, comparados con los 3 mil 258.41 millo-
nes que había programado ejercer para el mismo lapso, re-
presentaron una disponibilidad de 156.41 millones de pe-
sos.

Los recursos disponibles al cierre del primer semestre de
2011 equivalieron a sólo 4.8 por ciento del presupuesto
programado y no constituyeron subejercicios, toda vez
que en su mayoría correspondieron a trámites de pago por
concepto de impuestos y pagos a terceros (ISSSTE, Fo-
vissste, seguros, etcétera) de la nómina de junio que fueron
cubiertos en julio, así como a bienes y servicios cuyo pago
se desfasó debido a que las empresas proveedoras no pre-
sentaron oportunamente para trámite la facturas.

Es importante mencionar que las cifras corresponden a las
reportadas en el Sistema de Contabilidad y Presupuesto
(Sicop) implantado por la Secretaría de Hacienda y Crédi-
to Público y de uso obligatorio para las dependencias de la
administración pública federal.

2. Ejercicio del presupuesto de 2011 en el periodo ene-
ro-agosto. La SRE comprometió y ejerció para el periodo
enero-agosto de 2011 un total de 4 mil 378.5 millones de
pesos, los cuales comparados con los 4 mil 763.2 millones

que había programado ejercer para el mismo lapso, repre-
sentaron una disponibilidad de 384.7 millones de pesos.

Los recursos disponibles al cierre de agosto de 2011 equi-
valieron a 8.1 por ciento del presupuesto programado y
no constituyeron subejercicios, toda vez que en su mayoría
corresponden a gastos de operación de embajadas y consu-
lados que serán enviados en septiembre, así como a bienes
y servicios que se encuentran en proceso de entrega. Cabe
mencionar que los recursos asignados a esta secretaría se
encuentran totalmente comprometidos para el cumplimien-
to de sus programas, objetivos y metas.

Nota:

1 Las cifras corresponden a las reportadas en el Sicop, sistema esta-
blecido por la SHCP y de uso obligatorio para las dependencias de la
administración pública federal.»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Se
remiten a las Comisiones de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica y de Hacienda y Crédito Público, para su estudio.

SECRETARIA DE ECONOMIA

El Secretario diputado Herón Agustín Escobar García:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Gobernación.

Secretarios de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

Por este conducto y en alcance al oficio número
SEL/UEL/311/1235/11, me permito hacer de su conoci-
miento que mediante oficio número 100.2011.DGE.734, el
ciudadano Rodrigo Ortega Cajigas, director general de En-
lace de la Secretaría de Economía, envía el listado sobre las
instituciones que llevarán a cabo la evaluación de consis-
tencia y resultados establecidas en el Programa Anual de
Evaluación 2011 de los programas a cargo de esa depen-
dencia. 

Por lo anterior y con fundamento en lo dispuesto en la frac-
ción XIV del artículo 27 de la Ley Orgánica de la Admi-
nistración Pública Federal y el artículo 180, último párra-
fo, del Reglamento de la Ley Federal de Presupuesto y
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Responsabilidad Hacendaria, le acompaño, para los fines
procedentes, copia del oficio al que me he referido.

Atentamente

México, DF, a 23 de septiembre de 2011.— Licenciado Carlos Angulo
Parra (rúbrica), titular de la Unidad de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Economía.

Licenciado Rubén Alfonso Fernández Aceves, subsecreta-
rio de Enlace Legislativo de la Secretaría de Goberna-
ción.— Presente.

En alcance a mi oficio número 1 00,2011.DGE.299, de fe-
cha 28 de abril de 2011, y en cumplimiento de lo dispues-
to en el artículo 180, último párrafo del Reglamento de la
Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria,
y en el artículo 27, fracción XIV, de la Ley Orgánica de la
Administración Pública Federal, atentamente solicito su
valiosa intervención para informar a la Cámara de Diputa-
dos del honorable Congreso de la Unión, por conducto de
la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, el siguiente
listado sobre las instituciones que llevarán a cabo la eva-
luación de consistencia y resultados establecida en el Pro-
grama Anual de Evaluación 2011 de los programas a cargo
de esta dependencia y su sector coordinado: 

Para el caso del programa U005 Fondo Sectorial de Inno-
vación (Finnova), le informo que de acuerdo con lo esta-
blecido en el oficio del Coneval número VQZ.SE124/11,
fechado el 28 de marzo de 2011, se aprueba la sustitución



de la evaluación de consistencia y resultados por una eva-
luación de diseño para el Finnova. Por lo anterior, esta de-
pendencia coordinó la evaluación de diseño 2011 del Pro-
grama Fondo Sectorial de Innovación cargo del Centro de
Estudios de Competitividad del Instituto Tecnológico Au-
tónomo de México (ITAM). 

Sin otro particular, le envío un cordial saludo. 

Atentamente

México, DF, a 19 de septiembre de 2011.— Rodrigo Ortega Cajigas
(rúbrica).»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Se
remite a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública,
para su conocimiento.

INSTITUTO MEXICANO DEL SEGURO SOCIAL

El Secretario diputado Herón Agustín Escobar García:
«Instituto Mexicano del Seguro Social.

Diputado Emilio Chuayffet Chemor, Presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados.— Presente.

Con fundamento en lo dispuesto en el tercer párrafo del ar-
tículo 286 C de la Ley del Seguro Social, el Consejo Téc-
nico del Instituto Mexicano del Seguro Social, en el nume-
ral 7.1.1 de la Norma de Inversiones Financieras, aprobada
mediante acuerdo 251.R.DF del 25 de noviembre de 2009,
establece los dispositivos de información para dar a cono-
cer al público en general, la composición y situación fi-
nanciera de las inversiones del Instituto, a través de la pu-
blicación de informes trimestrales, que además se remitan
a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, al Banco de
México, al Congreso de la Unión y a la Secretaría de la
Función Pública, y que contengan la posición en inversión,
evolución, estructura, rendimientos, cumplimiento de me-
tas, medición y control de los riesgos financieros, entre
otros elementos. 

En consideración de lo anterior, envío a usted un ejemplar
del informe correspondiente al segundo trimestre de 2011,
mismo que fue revisado y aprobado por la Comisión de In-
versiones Financieras del instituto, en su sesión ordinaria
número 503 celebrada el 31 de agosto del presente. 

Atentamente

México, DF, a 19 de septiembre de 2011.— Daniel Karam Toumeh
(rúbrica), drector general.»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Re-
mítase a las Comisiones de Hacienda y Crédito Público;
de Seguridad Social; y de Trabajo y Previsión Social,
para su conocimiento.

DIPUTADO QUE SOLICITA LICENCIA

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Bicentenario de la Independencia.— Centenario de la Re-
volución.— LXI Legislatura.— Cámara de Diputados.

Diputado Emilio Chuayffet Chemor, Presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión.— Presente.

El que suscribe, Adán Augusto López Hernández, en mi ca-
rácter de diputado federal, electo en el cuarto distrito elec-
toral en Tabasco, e integrante del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática a la LXI Legislatu-
ra, me dirijo a usted, de manera atenta y respetuosa, para
manifestar lo siguiente:

Que con fundamento en lo dispuesto por el artículo 62 de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos
23, 6, fracción XVI, 9 y 13 de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos y para el
cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 12, fracción III,
del Reglamento de la Cámara de Diputados, le solicito, res-
petuosamente, tenga a bien dar trámite y someter a consi-
deración de esta soberanía, mi solicitud de licencia por
tiempo indefinido, para separarme del cargo de diputado
federal con efectos a partir del 1 de octubre del presente
año.

Asimismo, pido de la manera más atenta sea llamado a
ocupar el cargo de diputado federal a mi suplente el inge-
niero Alejandro de la Fuente Godínez.

Sin otro particular y agradeciendo de antemano el trámite
que sirva dar a la presente, quedo de usted.
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Palacio Legislativo de San Lázaro, a 27 de septiembre de 2011.— Di-
putado Adán Augusto López Hernández (rúbrica).»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: En
consecuencia, se ruega a la Secretaría poner a discusión los
puntos de acuerdo.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
Están a discusión los siguientes puntos de acuerdo:

Primero. Se concede licencia por tiempo indefinido al di-
putado Adán Augusto López Hernández, para separarse de
sus funciones como diputado federal, electo en el cuarto
distrito electoral del estado de Tabasco, a partir del 1o. de
octubre del presente año.

Segundo. Llámese al suplente.

Las diputadas y los diputados que estén por la afirmativa
sírvanse manifestarlo. Las diputadas y los diputados que
estén por la negativa sírvanse manifestarlo. Señor presi-
dente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor:
Aprobados, comuníquense. 

DIPUTADO SUPLENTE QUE SE INCORPORA

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Se
encuentra a las puertas de este recinto el ciudadano Edgar-
do Chaire Chavero, diputado electo en la segunda circuns-
cripción plurinominal.

Se designa en comisión para que lo acompañen en el acto
de rendir la protesta de ley para entrar en funciones, a los
siguientes diputados:

Diputada María Hilaria Domínguez Arvizu, diputada Ma-
ría Isabel Merlo Talavera, diputado Agustín Torres Ibarro-
la, diputado Gerardo de los Cobos Silva, diputado Jaime
Oliva Ramírez, diputado Rubén Arellano Rodríguez, dipu-
tado Justino Eugenio Arriaga Rojas, diputada Norma Sán-
chez Romero, diputado Guadalupe Vera Hernández, dipu-
tada Aránzazu Quintana Padilla, diputada Lucila del
Carmen Gallegos Camarena, diputada Laura Viviana
Agundiz Pérez y diputado Liborio Vidal Aguilar.

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
Se pide a la comisión cumplir con este encargo.

(La comisión cumple su encargo)

DIPUTADO QUE SOLICITA LICENCIA

El diputado Armando Ríos Piter (desde la curul). Presi-
dente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Di-
putado Ríos Piter.

El diputado Armando Ríos Piter (desde la curul): Presi-
dente. Se acaba de dar lectura a la solicitud de licencia del
compañero diputado por el Partido de la Revolución De-
mocrática y gran tabasqueño Adán López, quien se retira
de los trabajos legislativos pidiendo licencia, con la finali-
dad de ir a una contienda política a su estado.

A nombre del Grupo Parlamentario del Partido de la Revo-
lución Democrática le deseamos el mayor de los éxitos, le
deseamos que el trabajo que va a emprender sea para el
bien de Tabasco y obviamente, que sea para el fortaleci-
miento de un proyecto de nación en el que él cree. Enhora-
buena y muchas felicidades, compañero Adán. Muchas
gracias.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Pido la palabra, presidente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Di-
putado Cárdenas.

El diputado Jaime Fernando Cárdenas Gracia (desde la
curul): Igualmente, señor presidente, para felicitar a nues-
tro compañero, el diputado Adán, que se ha distinguido en
este pleno, en esta Cámara de Diputados, tanto en comisio-
nes como en los trabajos conjuntos que celebramos aquí los
martes y jueves, por su dedicación y sobre todo por su vo-
cación social hacia la búsqueda de un proyecto de nación
distinto, más justo, más igualitario, más solidario. Enhora-
buena a nuestro compañero Adán López y le deseamos mu-
chos éxitos, señor presidente.

El diputado Pedro Jiménez León (desde la curul): Señor
presidente, pido la palabra.



El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Se-
ñor diputado Pedro Jiménez.

El diputado Pedro Jiménez León (desde la curul): Dipu-
tado presidente, de igual manera para reconocer y felicitar
el trabajo que en esta Cámara vino realizando en estos dos
años mi paisano y amigo Adán Augusto López Hernández.

Lo vi defender las causas de Tabasco, las causas de Méxi-
co en las diferentes comisiones, con la energía y con la pa-
sión  que tenemos los del trópico y le quiero desear a mi
amigo Adán la mejor de las suertes en la tarea que va a em-
prender; reconocerle su trabajo en esta Legislatura y re-
frendarle mi amistad permanente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Se-
ñor diputado Augusto López Hernández, esta Presidencia
se suma a la felicitación que le han hecho sus compañeros
y lo despide con afecto. Muchas gracias.

DIPUTADO SUPLENTE QUE SE INCORPORA

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
Se invita a los presentes a ponerse de pie.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Ciu-
dadano Edgardo Chaire Chavero, ¿protesta guardar y ha-
cer guardar la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos y las leyes que de ella emanen y desempeñar le-
al y patrióticamente el cargo de diputado federal, mirando
en todo por el bien y prosperidad de la Unión?

El ciudadano Edgardo Chaire Chavero: Sí, protesto

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Si
así no lo hiciera, que la nación se lo demande. Buen tra-
bajo y bienvenido.

Continúe la Secretaría con las iniciativas de ley o decreto
de las Legislaturas de los estados.

LEY DE COORDINACION FISCAL

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Legislativo del Estado Libre y Soberano de Tabasco.

Diputado Federal Emilio Chuayffet Chemor, Presidente de
la Cámara de Diputados del honorable Congreso de
Unión.— Presente.

Para dar cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 135 de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
adjunto al presente remitimos a ese Poder Legislativo, un
tanto del Decreto 130, aprobado por esta soberanía legisla-
tiva en sesión ordinaria celebrada el día de hoy, correspon-
diente al Segundo Período Ordinario de Sesiones, del Se-
gundo Año de Ejercicio Constitucional, por el que envía
Iniciativa de Decreto al Honorable Congreso de la Unión,
para reformar el primer párrafo del artículo 40-8 de la Ley
de Coordinación Fiscal.

No omitimos manifestarle que tan luego se haya publicado
en el Periódico Oficial dicho Decreto se le hará llegar.

Sin otro particular nos es grato saludarlo.

Atentamente

“Sufragio Efectivo. No Reelección”

Villahermosa, Tabasco, 26 de septiembre de 2011.— Honorable Con-
greso del Estado: Diputado Jaime Hernández Cordova (rúbrica), presi-
dente; diputado Jesús González González (rúbrica), secretario.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Honorable Congreso del Estado de Tabasco.

La Sexagésima Legislatura al honorable Congreso del Es-
tado Libre y Soberano de Tabasco, en ejercicio de las fa-
cultades conferidas por los artículos 36, fracciones I y
XVI; y 83 de la Constitución Política del Estado de Tabas-
co, y con base en los siguientes:

Considerando

Primero. Que conforme al artículo 71, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, es
facultad de las legislaturas de los estados iniciar leyes o de-
cretos.

Segundo. Que en virtud de lo anterior, con fecha 20 de sep-
tiembre de 2011, la diputada Marcela de Jesús González
García, integrante de la LX Legislatura al Congreso de Ta-
basco, suscribió una iniciativa mediante la cual se busca re-
formar el artículo 4o.-8 de la Ley de Coordinación Fiscal.
Dicha iniciativa fue presentada el 15 de septiembre de
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2011, dentro del segundo período ordinario de sesiones del
segundo año de ejercicio constitucional de la presente le-
gislatura. La iniciativa del caso, fue turnada el mismo día a
la Comisión de Hacienda y Presupuesto.

Tercero. Que del análisis de la iniciativa los integrantes de
esa Comisión consideraron que resulta procedente la ini-
ciativa y que aunado a que corresponde a las legislaturas de
los Estados el derecho de iniciar leyes o decretos; facultad
que en el caso se ejercita para los efectos de que el H. Con-
greso de la Unión, y en términos del numeral 73, fraccio-
nes VII, X, XXIX puntos 4° y 5°, inciso a), de ese mismo
ordenamiento supremo, que le atribuye la facultad de le-
gislar, en su carácter de contribuciones, en nuestra calidad
de Legislatura Local del H. Congreso del Estado Libre y
Soberano de Tabasco, previa aprobación del Pleno y su pu-
blicación en el Periódico Oficial del Estado de Tabasco, se
deberá presentar el correspondiente Decreto bajo las for-
malidades del caso, a la consideración y aprobación del ho-
norable Congreso de la Unión.

Cuarto. Que en virtud de lo anterior, con apoyo en los ar-
tículos 82, de la Ley Orgánica del Poder Legislativo y 63,
fracción V, inciso A), del Reglamento Interior del Honora-
ble Congreso del Estado, nos permitimos someter a la
aprobación del Pleno, la Iniciativa de Decreto que deberá
ser enviada al Congreso de la Unión, en los términos que
se precisa en el presente:

Decreto 130

Artículo Único. Con fundamento en el artículo 71, frac-
ción III, de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, la LX Legislatura del honorable Congreso del
estado, envía iniciativa de decreto al honorable Congreso
de la Unión, para reformar el artículo 4o.-B de la Ley de
Coordinación Fiscal, en los términos siguientes:

Villahermosa, Tabasco a 20 de septiembre de 2011.

Asunto: Iniciativa con proyecto de decreto por la que se
reforma el artículo 40-8 de la Ley de Coordinación Fis-
cal.

Presidente de la Cámara de Diputados del honorable
Congreso de la Unión.— México, DF.

Con la facultad establecida en el artículo 71, fracción
III, de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos, previa aprobación unánime de sus integran-

tes, la LX Legislatura al honorable Congreso del Estado
Libre y Soberano de Tabasco, somete a la consideración
de esa honorable Cámara, iniciativa de decreto para re-
formar el artículo 4o.-8 de la Ley de Coordinación Fis-
cal; en los términos siguientes

Considerando

Primero. Que del análisis a la Iniciativa con proyecto
de decreto presentada, se advierte que esta tiene como
finalidad en reformar el primer párrafo del artículo 40-8
de la Ley de Coordinación Fiscal, para los efectos de in-
crementar el fondo de extracción de hidrocarburos, pro-
poniendo para ello que el tanto por ciento previsto en el
primer párrafo del precepto antes referido de la Ley de
Coordinación Fiscal pase de 0.6 por ciento a un dos por
ciento.

Segundo. Que los argumentos expuestos por la legisla-
dora local, se refieren en los términos siguientes:

La legisladora local, precisa que con fecha 21 de di-
ciembre del año 2007, en el Diario Oficial de la Federa-
ción, fue publicado un decreto que reformó, entre otros
cuerpos jurídicos, la Ley de Coordinación Fiscal.

Expone la diputada, que el propósito del titular del Po-
der Ejecutivo federal, con aquella propuesta de reforma
aprobada por el Congreso de la Unión, fue con el pro-
pósito de fortalecer las haciendas públicas locales y
atender planteamientos efectuados de los estados de la
República Mexicana; siendo el caso concreto de la exi-
gencia de aquellas entidades federativas productoras de
petróleo y gas, de participar de los usufructos de la acti-
vidad petrolera realizada en sus respectivas circunscrip-
ciones territoriales.

Aprobándose, en ese contexto, la adición del artículo
40-8 a la Ley de Coordinación Fiscal, acuerdo que fue
publicado en el Diario Oficial de la Federación el día 21
de diciembre de 2007. En dicho precepto se preveía el
fondo de extracción de hidrocarburos, mismo que se
conformaba con el 0.46 porciento del importe obtenido
por el derecho ordinario sobre hidrocarburos pagado por
Pemex Exploración y Producción, en término de lo dis-
puesto en el artículo 254 de la Ley Federal de Derechos;
el cual se distribuiría entre las entidades federativas que
formen parte de la extracción de petróleo y gas definida
en el último censo económico del Inegi.



La formula de distribución contenido en aquél artículo,
establecía que el 0.75 por ciento del fondo se repartiría
proporcionalmente entre los estados productores de pe-
tróleo y el 0.25 por ciento entre las entidades federativas
productoras de gas asociado y no asociado. 

El 1 de enero de 2009, sigue exponiendo la diputada lo-
cal, entró en vigor una reforma realizada al artículo 40-
8 de la ley de Coordinación Fiscal. La reforma,1 señala
la colegisladora, modificó el tanto por ciento que con-
forma el Fondo de Extracción de Hidrocarburos para
pasar de 0.46 a 0.6 por ciento del importe obtenido por
el derecho ordinario sobre extracción de hidrocarburos.

Aunado a ello se modificó la fórmula de distribución, dis-
poniendo que el Fondo de Extracción de Hidrocarburos se
distribuirá un 50 por ciento entre los estados productores
de petróleo y el otro 50 por ciento entre los estados pro-
ductores de gas. En otras palabras, a los estados producto-
res de petróleo se les redujo un 25 por ciento en su capta-
ción y se aumentó ese mismo porcentaje a los productores
de gas. 

En el contexto planteado es que la legisladora local, pro-
pone ante la LX Legislatura del Estado de Tabasco, la ini-
ciativa de reforma a la Ley de Coordinación Fiscal con el
propósito de incrementar el tanto por ciento que define la
conformación del Fondo de Extracción de Hidrocarburos
para pasar de 0.6 por ciento a un 2 por ciento del importe
obtenido por el derecho ordinario sobre hidrocarburos pa-
gado por Pemex Exploración y Producción.

Con la finalidad de robustecer la propuesta, la Legisladora
Local precisa que actualmente, con el 0.6 por ciento del de-
recho que paga aquél organismo público descentralizado
federal, mismo que conforma el Fondo de Extracción de
Hidrocarburos, al Estado de Tabasco le corresponde 927.5
millones de pesos; y, señala que: “…, con el 2 por ciento
que hoy se propone, nuestra entidad federativa vería incre-
mentado sus ingresos por ese concepto, en mil 731.3 mi-
llones de pesos adicionales, claro está, a los que actual-
mente recibe; y, los municipios en 432.8 millones de
pesos.”

Aunado a ello, sigue señalando la legisladora, la propuesta
del incremento del tanto por ciento, basa su justificación en
el hecho de que el derecho ordinario de hidrocarburos, que
deriva el Fondo de Extracción de Hidrocarburos, disminu-
ya año con año debido al cambio en el régimen fiscal de

Pemex. Como dato informativo refiere que la tasa del de-
recho enterado por Pemex Exploración y Producción era de
79 por ciento en 2007, de 74 por ciento en el año 2008, y
en el presente año es de 71.5 por ciento.

Por último, es importante señalar y reconocer por parte de
esta Comisión Orgánica, al advertir la Legisladora Local,
que de acuerdo a la tendencia siga disminuyendo la tasa del
derecho que paga Pemex Exploración y Producción, y con-
secuentemente tienda a la baja el monto del Fondo de Ex-
tracción de Hidrocarburos; y, que, de aprobarse la propues-
ta planteada, estamos no sólo apoyando un sistema fiscal
resarcitorio más justo hacia aquellas entidades federativas
en las que en sus circunscripciones territoriales se produce
la riqueza de nuestro país sino que garantizaríamos que los
ingresos no se vean disminuidos, por la forma en que ac-
tualmente está diseñada la conformación del Fondo de Ex-
tracción de Hidrocarburos.

Tercero. En virtud de todo lo anterior y en razón de que el
honorable Congreso de Tabasco está facultado para expe-
dir decretos, de conformidad con lo establecido en el artí-
culo 36, fracción 1, de la Constitución Política del Estado
Ubre y Soberano de Tabasco; y haciendo uso de la facultad
contenida en el artículo 71, fracción 111, de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, se expide el de-
creto por el cual la LX Legislatura del Estado de Tabasco
presenta Iniciativa ante el honorable Congreso de la Unión
mediante el cual se reforma el primer párrafo del artículo
40-8 de la Ley de Coordinación Fiscal, en razón de que co-
rresponde al honorable Congreso de la Unión, en términos
del artículo 73, fracciones XXIX-O, XXIX-E, XXIX-F Y
XXX, de la Carta Magna; expedir leyes sobre planeación
nacional del desarrollo económico y social; expedir leyes
para la programación, promoción, concertación y ejecu-
ción de acciones de orden económico; y, para expedir leyes
tendientes a la promoción de la inversión mexicana; decre-
to que se formula en los siguientes términos

Decreto 

Artículo Único. Se reforma el primer párrafo del artículo
40-8 de la Ley de Coordinación Fiscal, para quedar como
sigue:

Ley de Coordinación Fiscal 

Artículo 4o.-8. El Fondo de Extracción de Hidrocarburos
estará conformado con el 2 por ciento del importe obteni-
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do por el derecho ordinario sobre hidrocarburos pagado por
Pemex Exploración y Producción, en términos de lo pre-
visto en el artículo 254 de la Ley Federal de Derechos.

Transitorios de la iniciativa

Artículo Primero. El correspondiente decreto entrará en
vigor el día siguiente al de su publicación en el Diario Ofi-
cial de la Federación.

Artículo Segundo. Se derogan todas las disposiciones ju-
rídicas que se opongan al presente decreto.

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor al día si-
guiente de su publicación en el Periódico Oficial del go-
bierno del estado de Tabasco.

Segundo. Remítase a la brevedad, la iniciativa correspon-
diente que se contiene en el presente decreto, al honorable
Congreso de la Unión, para el trámite legislativo que en de-
recho corresponda. 

Tercero. De igual manera remítase copia autorizada de es-
te decreto a los honorables Congresos locales de la entida-
des federativas de Campeche, Chiapas, Tamaulipas y Vera-
cruz, para su conocimiento y, en su caso, adhesión a éste.

Nota:

1. Fuente: Decreto por el que se reforman y adicionan diversas dispo-
siciones de la Ley del Impuesto Sobre la Renta, de la Ley del Impues-
to sobre Tenencia o Uso de Vehículos y de la Ley de Coordinación Fis-
cal, publicado en el Diario Oficial de la Federación con fecha 31 de
diciembre de 2008

Dado en el salón de sesiones del Poder Legislativo del Estado, en la
Ciudad de Villahermosa, Capital de Tabasco, a los veintiséis días del
mes de septiembre del año dos mil once.

Atentamente

Sufragio Efectivo. No Reelección

Honorable Congreso.— Diputado Jaime Hernández Cordova (rúbrica),
presidente; diputado Jesús González González (rúbrica), secretario.»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Túr-
nese a la Comisión de Hacienda y Crédito Público, pa-
ra dictamen.

Antes de continuar, señora secretaria, quiero dar la más
cordial bienvenida a invitados del diputado Francisco Ro-
jas San Román. A vecinos de la colonia Agua Azul, de Ne-
zahualcóyotl, invitados por la diputada Martha Bernardino
Rojas; y a integrantes de la Universidad Autónoma del Es-
tado de Hidalgo, invitados por la diputada Paula Hernán-
dez Olmos. Sean cordialmente bienvenidos. Adelante, se-
ñora secretaria.

LEY DEL IMPUESTO AL VALOR AGREGADO

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Cámara de Senadores.— México, DF.

Secretarios de la Cámara de Diputados.— Presentes.

Me permito comunicar a ustedes que en sesión celebrada
en esta fecha, el senador Alfonso Elías Serrano, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional,
presentó Iniciativa con proyecto de decreto por el que se
adiciona la fracción I del artículo 2A de la Ley del Im-
puesto al Valor Agregado.

La Presidencia dispuso que dicha Iniciativa, que se anexa,
se remitiera a la Cámara de Diputados.

Atentamente

México, DF, a 27 de septiembre de 2011.— Senador Ricardo Francis-
co García Cervantes (rúbrica), vicepresidente.»

«Presidente y Secretarios de la Cámara de Senadores del
honorable Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos.— Presentes.

Alfonso Elías Serrano, Senador de la LXI Legislatura del
honorable Congreso de la Unión e integrante del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional,
con fundamento en lo dispuesto en los artículos 71, frac-
ción II, de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos y 55, fracción II, y 164 y 169 del Reglamento



del Senado de la República, me permito someter a la ele-
vada consideración de esta asamblea, la siguiente iniciati-
va con proyecto de decreto por el que se adiciona la frac-
ción I del artículo 2A de la Ley del Impuesto al Valor
Agregado, con arreglo a la siguiente:

Exposición de Motivos

La presente iniciativa tiene por objeto facilitar a los hoga-
res mexicanos la adquisición de útiles escolares y equipos
de cómputo básicos, mediante la reforma de la Ley del Im-
puesto al Valor Agregado para que por tales productos no
se pague IVA.

Lo anterior, mediante la inclusión dentro del catálogo de
productos y servicios a los que se les aplica la tasa del 0 por
ciento de los útiles escolares de nivel primaria y secunda-
ria que integran la lista oficial aprobada por la autoridad
educativa federal, así como a las computadoras personales
de escritorio o portátiles, en sus versiones caseras o inicia-
les.

Esto, en atención a la circunstancia de que en nuestro país,
la mayor parte de familias carecen de ingresos suficientes
para cubrir los gastos relacionados con la educación de sus
integrantes, pues de acuerdo a la Encuesta Nacional de In-
gresos y Gastos de los Hogares 20101, elaborada por el In-
egi, el 50 por ciento de los hogares en México tienen in-
gresos menores a 4 salarios mínimos (7 mil 187 pesos al
mes, aproximadamente). 

Familias que de acuerdo a la Encuesta en mención, desti-
nan en promedio cuatro de cada diez pesos de sus ingresos
a alimentos y bebidas, aunque los hogares que perciben
menos de dos salarios mínimos anuales llegan a dedicar
hasta la mitad de sus entradas a este rubro.

Adicionalmente, los hogares con percepciones menores a
cuatro salarios mínimos, invierten entre el 12 por ciento y
el 15 por ciento de sus ingresos en vestido, transporte y cui-
dados médicos. A esto, se suma un rango del 10 por ciento
al 20 por ciento de gasto en vivienda (renta o hipoteca); de
11 a 12 por ciento en servicios (energía eléctrica, agua po-
table y gas), y de 8 por ciento a 10 por ciento en pago de
deudas o compromisos de ahorro (tiendas departamentales,
abonos a vendedores informales, cajas de ahorro y présta-
mos personales).

Con ello, los hogares que perciben menos de cuatro sala-
rios mínimos podrían destinar, con el mayor de los sacrifi-

cios, tan sólo entre 150 y 900 pesos mensuales para la com-
pra de útiles escolares y equipo de cómputo.

Costo de útiles escolares

Ahora bien, de acuerdo a la Procuraduría Federal del Con-
sumidor, el costo promedio de la lista de útiles de la Secre-
taría de Educación Pública para primaria, por alumno, es el
siguiente2:

1o. grado 234.11 pesos
2o. grado 307.42 pesos
3o. y 4o. grados 516.81 pesos
5o. y 6o. grados 538.40 pesos

En el caso de la secundaria, el costo aumenta 250 pesos en
promedio, derivado del requerimiento de una calculadora
científica y de un cuaderno para cada una de las asignatu-
ras propias de ese nivel educativo3.

Así, considerando una familia con dos hijos en primaria
(uno en primero y otro en cuarto) y uno en secundaria, to-
dos ellos en escuela pública, el gasto de tal hogar sería de
mil 539 pesos; ello, sin considerar uniformes, zapatos y
mochila que, en algunas entidades del país, pueden sumar
otros mil pesos adicionales4.

Adicionalmente, de acuerdo a la ya citada Encuesta Nacio-
nal de Ingresos y Gastos de los Hogares 2010, las familias
de los cinco deciles más bajos de ingreso gastan un prome-
dio de 673 pesos mensuales en artículos y servicios de edu-
cación, esto es, 8 mil 76 pesos anuales, en los cuales po-
drían considerarse incluidos los $2,500 en gastos
correspondientes al inicio del ciclo escolar.

No debe perderse de vista que el nivel de gasto educativo
expuesto anteriormente se refiere a familias que en su gran
mayoría inscriben a sus hijos en el sistema de escuelas pú-
blicas, por lo que en el caso de los hogares con hijos en es-
cuela particular deberán considerarse costos adicionales en
materiales escolares que pueden llegar a triplicar el nivel
de gasto en este rubro5.

Es por tales motivos, que según información de las princi-
pales casas de empeño de los distintos estados de la Repú-
blica6, la solicitud de préstamos con garantía prendaria en
esos establecimientos se incrementa de un 20 por ciento al
35 por ciento en el periodo correspondiente al inicio del ci-
clo escolar de cada año.
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En atención a esta problemática, tanto el gobierno federal7,
como los gobiernos de diversas entidades federativas8, han
lanzado programas de becas y entrega de útiles y uniformes
gratuitos, enfocados principalmente a los hogares con me-
nores ingresos.

Sin embargo, no existe una política nacional tendiente a re-
ducir el costo de los útiles escolares, como sería el exentar
de impuestos la adquisición de los mismos, tal y como su-
cede en diversos países de Iberoamérica.

En Honduras, por ejemplo, el artículo 15 de la Ley del Im-
puesto sobre Ventas, exenta del pago del impuesto las ven-
tas de cuadernos y útiles escolares.

En Panamá, la Ley 6 de 2005 que modifica el Código Fis-
cal, establece que los artículos de exclusivo uso escolar es-
tán exentos del impuesto de transferencia de bienes mue-
bles corporales y prestación de servicios.

En Nicaragua, el artículo 52, numeral 1), de la Ley núme-
ro 453 Ley de Equidad Fiscal, dispone que los útiles esco-
lares no pagan ningún impuesto.

Y en España, la Ley de Equidad Tributaria otorga la posi-
bilidad a las personas naturales (físicas) deduzcan los gas-
tos en uniformes y útiles escolares y exijan la devolución
de los impuestos pagados en su adquisición.

Costo de equipos de cómputo

En el caso de las computadoras, el equipo más accesible
del mercado oscila entre los 4 mil 149 pesos (netbook) y
los 5 mil 999 pesos (escritorio tipo torre), según sea de las
consideradas armadas o de marcas nacionales o internacio-
nales reconocidas.

En este sentido, las familias con ingresos menores a cuatro
salarios mínimos requerirían de cinco a veintisiete meses
de ahorro constante9 para poder cubrir el costo de la com-
putadora más económica en el mercado.

Por ello, no resulta extraño que la única forma actual de ad-
quirir un equipo de cómputo para las familias de menores
ingresos sea el crédito. Así lo confirma el Banco del Aho-
rro Nacional y Servicios Financieros (Bansefi), al señalar
en un estudio publicado en mayo del 2008 que sólo me-
diante financiamiento los hogares en los tres quintiles de
más bajos ingresos pueden comprar una computadora.

El análisis de Bansefi muestra que tan sólo el 1 por ciento
de los hogares de los dos deciles de menores ingresos logró
adquirir una computadora sin contar con crédito alguno, a
diferencia de los hogares en este mismo quintil que conta-
ron con algún crédito, en cuyo caso el 17 por ciento pudo
comprar un equipo de cómputo.

En los quintiles tres y cuatro de menores ingresos las pro-
porciones son de 5 por ciento de hogares sin crédito que
tienen computadora y 14 por ciento de familias con crédi-
to que cuentan al menos con un equipo de cómputo; y en
los deciles quinto y sexto quintil de ingreso, los porcenta-
jes fueron de 11 por ciento de hogares sin crédito que tie-
nen computadora y 24 por ciento de hogares con crédito
que poseen como mínimo un equipo de cómputo.

Todo lo cual explica por qué en nuestro país sólo 3 de ca-
da 10 hogares cuenten con una computadora10, lo que ubi-
ca a México en el penúltimo lugar en este indicador entre
los 32 países que integran la Organización para la Coope-
ración y el Desarrollo Económicos (OCDE), y en la quinta
posición en Latinoamérica11.

Y la nota común de las naciones que superan a México en
cuanto a porcentaje en de hogares con computadora, y las
que han incrementado más rápidamente estas proporcio-
nes, es la existencia de una serie de programas e inciaitivas
tendientes a disminuir la brecha digital y hacer que cada
vez más habitantes de sus países cuenten con un equipo de
cómputo casero.

En el caso de Brasil, Chile, Costa Rica y Uruguay, los go-
biernos nacionales han obtenido recursos de organismos
internacionales como el Banco Mundial y el Banco Inter-
americano de Desarrollo, complementándolos con asigna-
ciones locales, para otorgar créditos accesibles a toda la po-
blación para la compra de computadoras y otros
instrumentos tecnológicos.

Adicionalmente, países como Argentina, Panamá y Para-
guay, han disminuido sus tasas de impuestos a la venta de
equipos de cómputo, como una forma de incentivar la com-
pra de estos aparatos por parte de las familias de menores
ingresos.

Argentina, por ejemplo, aplica un IVA del 10.5 por ciento
a las computadoras, siendo la tasa general del 21 por cien-
to; Panamá tiene una tasa del 5 por ciento para la venta de
equipos de cómputo, 10 puntos porcentuales menos que la
tasa general; y Uruguay, cobra el 19 por ciento a estas tec-



nologías, lo que significa una reducción de 4 puntos por-
centuales por debajo de la tasa general.

El objetivo común de todos estos programas e incentivos es
hacer accesibles las nuevas tecnologías a la mayor parte de
la población, bajo la idea de que un menor con computa-
dora en casa observa un mejor aprovechamiento escolar
que aquéllos que no cuentan con esta herramienta en el ho-
gar, y un ciudadano con acceso a Internet está mejor infor-
mado y capacitado para rendir mejores resultados en su tra-
bajo y exigir mejores cuentas a sus gobiernos.

Los resultados de la Encuesta Nacional sobre Disponibili-
dad y Uso de las Tecnologías de la Información en los Ho-
gares 2010, permiten identificar que las computadoras se
utilizan principalmente en actividades escolares (53 por
ciento de los usuarios), y en segundo lugar en actividades
laborales o de entretenimiento (30 por ciento aproximada-
mente).

Un estudio divulgado por la OCDE en el 2006, encontró
que los estudiantes que hacen uso regular de computado-
ras, en su casa o en la escuela, tienen mejores resultados
académicos en las principales materias, sobre todo en ma-
temáticas.

La mayoría de los alumnos que utilizan regularmente una
computadora - señala el estudio -, tienen resultados supe-
riores a la media en matemáticas, mientras que los que ca-
recen de acceso a computadoras o las utilizan desde hace
poco tiempo tienden a estar retrasados respecto al nivel de
su grado de estudios.

Esto cobra importancia en un momento en el que el apro-
vechamiento académico de los jóvenes mexicanos se ubica
en el lugar 48 de 65 países evaluados y ocupa la última po-
sición dentro de las 33 economías que integran la Organi-
zación para la Cooperación y el Desarrollo Económico12,
ya que según los resultados del examen PISA (Programa
para la Evaluación Internacional de Estudiantes), los estu-
diantes mexicanos no pueden comprender un texto y el 50
por ciento no puede resolver correctamente una simple
ecuación matemática.

En competencia de lectura, México se ubicó en el lugar 48;
en competencia matemática en el 50, y en ciencias quedó
igualmente en la posición 50, por debajo de la media de
América Latina y mundial.

Es por eso que debemos enfocar la mayor de las atencio-
nes, como Estado mexicano, a proporcionar a las nuevas
generaciones las herramientas necesarias para desarrollar
en mayor medida sus capacidades, como es el caso de las
computadoras y el Internet.

Con una auténtica política pública orientada a cerrar la bre-
cha digital existente en México, estaríamos en posibilidad
de mejorar el aprovechamiento académico de nuestros me-
nores; se incrementaría la eficiencia y productividad de
nuestra fuerza de trabajo, y se impulsaría el desarrollo pro-
fesional, cultural y social de la población. 

Propuesta

En el Senado de la República tenemos claro que una gran
parte de las políticas públicas necesarias para mejorar tan-
to la eficiencia terminal como el rendimiento escolar de los
mexicanos, corresponde al exclusivo ámbito del Poder Eje-
cutivo.

Peor también entendemos que un segmento importante de
estas políticas pueden originarse desde el Poder Legislati-
vo, como es el caso del otorgamiento de incentivos o la dis-
minución de cargas fiscales para la compra de útiles esco-
lares y equipos de cómputo.

Es por ello que la presente iniciativa plantea incluir dentro
del catálogo de productos y servicios a los que se les apli-
ca la tasa del 0 por ciento del Impuesto al Valor Agregado,
a los útiles escolares que integren la lista oficial expedida
por la Secretría de Educación Pública, al igual que a las
computadoras personales de escritorio o portátiles, en sus
versiones caseras o iniciales, definidas éstas como aquéllas
cuyo precio máximo de venta al público, antes de impues-
tos, sea menor a ciento veinte días de salario mínimo vi-
gente en el Distrito Federal, es decir, 7 mil 140 pesos, apro-
ximadamente.

Con esto, una computadora armada o ensamblada que ac-
tualmente cuesta 4 mil 500 pesos, tendría un precio final de
venta al público de 3 mil 879 pesos; o bien, un equipo de
cómputo de marca reconocida con un costo actual de 7 mil
140 pesos, saldría a la venta a 6 mil 124 pesos.

Por lo que toca a los útiles escolares, las familias mexica-
nas se ahorrarían desde mil 111 hasta 3 mil 643 anuales13,
lo que sin duda vendría a apoyar de manera importante la
economía de los hogares de nuestro país.
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Y dado que la mayor parte de los expendedores de compu-
tadoras y tiendas de autoservicio cuentan con sistemas de
crédito accesibles y, en plazos cortos, con tasa cero de in-
terés, un número importante de familias con ingresos me-
nores a cinco salarios mínimos podrían adquirir con menor
dificultad equipos de cómputo útiles para la educación de
sus hijos, haciendo con esto más competitiva a la familia y
por ende, al país entero.

En mérito de lo expuesto, tengo a bien proponer el si-
guiente proyecto de

Decreto 

Artículo Primero. Se adicionan los incisos j) y k a la frac-
ción I del artículo 2A de la Ley del Impuesto al Valor Agre-
gado, para quedar como sigue:

Artículo 2o. A. …

I. …

a) a h) …

j) Computadoras personales, de escritorio o portáti-
les, cuyo precio de venta al público sea menor a
ciento veinte días de salario mínimo general vigente
en el Distrito Federal.

k) Útiles escolares, de acuerdo a la lista oficial que
publique la Secretaría de Educación Pública para el
ciclo escolar y grados de estudio correspondientes.

Transitorio

Único. El presente decreto iniciará su vigencia el primer
día del mes de enero del año 2012.

Notas:

1. Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (Inegi).
Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares, 2010. 

2. Procuraduría Federal del Consumidor. Quién es Quién en los Precios
del 20 al 24 de junio de 2011. http://www.profeco.gob.mx/encuesta
/brujula/bruj_2011/CPSEP_México.pdf 

3. Secretaría de Educación Pública. Lista de materiales y útiles escola-
res autorizados para iniciar las actividades en las instituciones de edu-
cación básica. Ciclo escolar 2011-2012.

http://www.sep.gob.mx/work/appsite/lista_de_utiles/lista_uti-
les_11_12.pdf

4. Análisis de contenido de información de prensa de 46 diarios nacio-
nales de 28 estados de la República, con relación al costo a las familias
del regreso a clases. Fuente: ADMéxico. http://www.adnmexico.mx 

5. Con base en datos de la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de
los Hogares 2010, se obtiene que los hogares ubicados en los cinco de-
ciles de mayor ingreso gastan en promedio $2,200 mensuales en artí-
culos y servicios de educación, lo que arroja un total de $26,414.

6. Análisis de contenido de notas periodísticas consultadas a través del
servicio googlenews de México, en el que se obtuvieron 55 hits del
2011, bajo los criterios de búsqueda siguientes: “casas de empeño re-
greso a clases”. Fuente: ADNMéxico. http://www.adnmexico.mx 

7. El programa oportunidades otorga apoyos a sus beneficiarios para la
compra de útiles escolares que consisten en $195 para el nivel prima-
ria, y $365 para secundaria, montos insuficientes según la tabla de cos-
tos de útiles escolares publicada por PROFECO.

8. Distrito Federal, Sinaloa, Oaxaca, Chihuahua, Hidalgo, Sonora,
Quintana Roo y Campeche, cuentan con programas de entrega de uni-
formes y útiles escolares gratuitos en escuelas públicas. 

9. Este argumento considera que el “remanente” mensual de las fami-
lias en los cinco deciles inferiores de ingreso oscila entre los $150 y
$900, luego del gasto en alimentación, transporte, vestido, vivienda,
cuidados médicos servicios y pago de deudas. 

10. Inegi. Encuesta Nacional sobre Disponibilidad y Uso de las Tecno-
logías de la Información en los Hogares, 2010. 

11. Los países de Latinoamérica con mayor porcentaje de hogares con
computadora que México son: Brasil, 31por ciento; Cost Rica, 34 por
ciento; Uruguay, 39 por ciento y Chile, 40 por ciento. 

12. Organización para Cooperación y el Desarrollo Económico. Stu-
dents performance in OECD countries. Results of the PISA 2009 sur-
vey. http://blog.oecdfactblog.org/?p=339 

13. El cálculo considera los datos de la Encuesta Nacional de Ingresos
y Gastos de los Hogares 2010, que establece que el gasto anual en ar-
tículos y servicios de educación de los cinco deciles de menores ingre-
sos es de $8,076 anuales y el de los cinco deciles superiores es de
$26,414 anuales. 

Salón de sesiones del Senado de la República, a 27 de septiembre de
2011.— Senador Alfonso Elías Serrano (rúbrica).»
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El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Túr-
nese a la Comisión de Hacienda y Crédito Público, pa-
ra dictamen.

FONDO DE APOYO SOCIAL PARA
EX TRABAJADORES MIGRATORIOS

MEXICANOS (DE 1942 A1964)

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Se
concede el uso de la palabra a la diputada María Hilaria
Domínguez Arvizu, hasta por 5 minutos, para presentar el
informe como representante del Poder Legislativo ante el
Comité Técnico del Fideicomiso 2106, Fondo de Apoyo
Social para ex Trabajadores Migratorios Mexicanos (de
1942 a1964).

Perdón, diputada. Ordené que fueran 5 minutos y el reloj
parlamentario sigue marcando 7. Adelante, señora diputa-
da.

La diputada María Hilaria Domínguez Arvizu: Con su
permiso, diputado presidente. Honorable asamblea, prime-
ro que nada quiero agradecerles a todos ustedes, a mis
compañeras diputadas y diputados de esta LXI Legislatura,
particularmente al coordinador de mi Grupo Parlamentario
del PRI, al diputado Francisco José Rojas Gutiérrez, y a
mis compañeras y compañeros diputados de mi partido; así
como a todos los grupos parlamentarios de esta LXI Legis-
latura por la confianza que han depositado en esta servidora.

Informo a ustedes, compañeras y compañeros, que ha sido
muy grato para esta servidora ser la representante del Po-
der Legislativo ante el Comité Técnico del Fideicomiso
2106, Fondo de Apoyo Social para ex Trabajadores Migra-
torios Mexicanos (1942-1964), para la defensa de los inte-
reses de mis hermanos ex braceros mexicanos; deuda so-
cial histórica que cala y seguirá calando en el sentimiento,
en las condiciones y en el compromiso social.

Por tal razón, estando presente desde las primeras reunio-
nes del Comité Técnico, solicité que informaran el estado
financiero que guardaba la fiduciaria, que es Banobras, que
es la responsable, dispersora y ejecutora de los recursos au-
torizados para el pago de ex braceros.

Como resultado de ello, me encontré con un subejercicio
de los años 2009 y 2010, con un monto de 670 millones de
pesos que no se habían ejercido. Con los mil 200 millones

de pesos que aprobamos en el Presupuesto de Egresos de la
Federación para el Ejercicio Fiscal 2011, se suma la canti-
dad de mil 870 millones de pesos, que se dispersaron de la
siguiente manera:

De la lista 36-15 publicada el 15 y 16 de marzo del pre-
sente año, se publicaron y se beneficiaron 5 mil ex brace-
ros para un pago de 34 mil pesos. En la lista 38, publicada
el 29 de abril al 2 de mayo, 6 mil 12 con un pago de 38 mil
pesos. Para la lista 39, publicada del 16 al 17 de mayo, 36
mil 70 pagando 34 mil pesos. Y la lista 37 con los ex bra-
ceros radicados, todos ellos en los Estados Unidos de Amé-
rica fueron 5 mil 89. Haciendo un total de 52 mil 171 ex
braceros, publicado en el Diario Oficial de la Federación.

Atendiendo lo que establece en la propia ley, en el orden de
prelación, los primeros fueron los enfermos en fase termi-
nal y los segundos, de mayor edad conforme a los de me-
nor edad, de los cuales nos faltan por cobrar aproximada-
mente 9 mil ex braceros, que tienen su fecha límite el
miércoles 30 de noviembre del presente año.

Cabe hacer mención que también existe una reserva para
los enfermos de fase terminal, con un monto que alcanza
para pagar a 897 ex braceros para un pago de 38 mil pesos;
que se encuentren en la situación, que lo demuestren me-
diante un certificado médico de cualquier dependencia pú-
blica, ante la dependencia coordinadora, Gobernación.

Informo que con respecto a la lista 37 que corresponde a
los 5 mil 89 ex trabajadores ex braceros, todos ellos radi-
cados en Estados Unidos de América, que fue publicado
como lo expresé el 15 y el 16 de agosto, a partir del 15 de
septiembre la Secretaría de Relaciones Públicas y Bano-
bras serán las responsables de entregar el dinero a través de
los consulados mexicanos.

Destaco en esto: dimos una gran pelea y un gran debate,
muchas reuniones y muchas horas para poder acordar cuál
sería el documento que presentarán los ex braceros ante los
consulados mexicanos, y basta con presenten su credencial
de elector o su pasaporte, aunque estos estén vencidos, en
razón de su edad, de su condición física y se encuentren en
un país lejano, en donde no tienen documentos.

También la matrícula consular será para su identificación
personal, cuando ellos estén enfermos o tengan impedi-
mentos físicos o enfermedades terminales también habrá
de ser a través de una carta poder expedida y acompañada
de sus familiares.
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Se modificó el término de vencimiento del pago de 120 dí-
as, ampliándolo a 240 días, ya que se tardó mucho la lista
en publicarse. No obstante, y a pesar del esfuerzo de todos
nosotros, no fue suficiente, no alcanzamos a pagar al 100
por ciento de los ex braceros que han demandado por más
de 42 años nuestros compañeros ex braceros que por sí pro-
pios, y a nombre de sus viudas o de sus hijos han hecho la
petición y la solicitud, los requerimientos para hacerlo.

Ante esta disyuntiva, y haciendo míos los reclamos, las de-
mandas y los clamores de mis hermanos ex braceros, nos
abocamos a replantear la lista cercana que se acoplara a la
realidad. Ante el Comité Técnico, una vez revisados que
fueron los documentos, resultó que faltan 102 mil 680 ex
braceros para ser beneficiarios.

Mi preocupación es grande al comprobar que todos ellos se
encuentran enfermos, muchos de ellos con edad avanzada.

Hemos visto con agrado —está bien, tiempo pídanles tam-
bién, le hubieran pedido 42 años a los ex braceros, cuando
no les han pagado— y quiero expresar, y vengo a esta tri-
buna y le solicito respetuosamente, señor presidente, para
dar las cantidades nada más, de los ex braceros.

Presidente, le solicito tiempo para concluir.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Ade-
lante.

La diputada María Hilaria Domínguez Arvizu: Compa-
ñeras y compañeros, después de haber tenido infinidad de
reuniones en el Comité Técnico, maratónicas, fuertes de-
bates dentro, con los compañeros integrantes de las depen-
dencias del Comité Técnico, pudimos sensibilizarlos para
que pudiese entrar en el proyecto de Presupuesto de Egre-
sos de la Federación para el 2012, en el Ramo 04, Gober-
nación, página de la 3 a la 6, la denominación: Fondos de
apoyo social para ex trabajadores migratorios mexicanos
en Estados Unidos de América, estableciendo la cantidad
de 3 mil 816 millones 200 mil pesos, que habrán de pagar-
se en este 2012 a los compañeros, a los 102 mil 680 mexi-
canos ex braceros de 1942 a 1964.

Queridas compañeras y compañeros diputados, espero con-
tar con su voto para que el presupuesto asignado a esta cau-
sa sea respetado íntegramente. Recuerden, tenemos en
nuestras manos el momento histórico para pagarle a la ma-
yoría de los ex braceros mexicanos de este país.

Por eso, solicito que íntegramente este presupuesto, de los
3 mil 816 millones 200 mil pesos, sean pagados a los ex
braceros, su voto para que sea aprobado este presupuesto
en la Ley de Egresos del Ejercicio Fiscal 2012, y siendo
hoy el día más grande, el Día Internacional de los Ex Bra-
ceros, 29 de septiembre de 2011, el mejor homenaje que les
podemos hacer. Las palabras no caben si los hechos no sir-
ven. Muchas gracias.

«Informe de la diputada María Hilaria Domínguez Arvizu,
como representante del Poder Legislativo ante el Comité
Técnico del Fideicomiso 2106, Fondo de Apoyo Social pa-
ra ex Trabajadores Migratorios Mexicanos 1942-1964

Primero que nada quiero agradecerles a todos ustedes, di-
putadas y diputados de la LXI Legislatura, particularmente
al coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, diputado
Francisco José Rojas Gutiérrez, por la confianza que han
depositado en esta servidora.

Informo a ustedes compañeras y compañeros, que ha sido
muy grato para esta servidora ser la representante del Po-
der Legislativo, ante el Comité Técnico del Fideicomiso
2106, Fondo de Apoyo Social para ex Trabajadores Migra-
torios Mexicanos 1942-1964; para la defensa de los intere-
ses de mis hermanos ex braceros mexicanos, deuda social
histórica, que cala y seguirá calando en nuestras convic-
ciones y nuestro compromiso social con ellos.

Por tal razón, estando presente desde las primeras reunio-
nes del Comité Técnico, solicite informaran el estado fi-
nanciero que guardaba la Fiduciaria Banobras, que es la
responsable dispersora y ejecutora del recurso autorizado
para el pago de Ex braceros, y como resultado de ello me
encontré con un Subejercicio del 2009 y 2010 con un mon-
to de 670 millones de pesos que no se habían ejercido y con
los mil 200 millones de pesos que aprobamos en el Presu-
puesto de Egresos para el Ejercicio Fiscal de 2011 suma-
mos la cantidad de mil 870 millones de pesos, que se dis-
persaron en cuatro listas en este año y son las siguientes:
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Haciendo un total de 52 mil 171 ex braceros publicados en
el Diario Oficial de la Federación, atendiendo lo que esta-
blece la propia ley con el orden de prelación, los primeros
fueron los enfermos en Fase Terminal y segundo los de ma-
yor edad conforme a los de menor edad; de los cuales solo
faltan por cobrar su dinero en las Oficinas de Telecomm
Telégrafos más cercana a su domicilio, 9 mil 940 ex brace-
ros, que tienen como fecha límite para poder cobrar hasta
el miércoles 30 del mes de noviembre del presente año.

Cabe hacer mención que también existe una reserva para
enfermos en fase terminal con un monto que alcanza para
pagar a 897 ex braceros para un pago de 38 mil pesos, que
se encuentren en esta situación y que lo demuestren me-
diante un certificado médico de cualquier dependencia de
salud pública ante la dependencia coordinadora que se en-
cuentra en la Secretaría de Gobernación.

Con respecto a la lista 37 que corresponden a los 5 mil 89
ex braceros, todos ellos radicados en Estados Unidos, in-
formo a ustedes que a partir del 15 de septiembre la secre-
taria de Relaciones Exteriores y Banobras serán las res-
ponsables de entregar el dinero a través de los consulados
mexicanos; destaco que en esto dimos un gran debate, de
muchas reuniones y por muchas horas acordando que los
braceros, para cobrar basta con que presenten su credencial
de elector o su pasaporte aunque este vencido, ya que ellos
por su condición no pueden estar viajando de México a Es-
tados Unidos; así como también la matricula consular, será
identificación oficial del ex bracero y cuando este por en-
fermedad o impedimento físico no pueda hacerla personal-
mente lo hará a través de una carta poder simple.

Se modificó el término de fecha de vencimiento de pago,
de 120 días ampliándolo a 240 días, ya que fue la lista 37
que tardo más en publicarse.

No obstante, y a pesar del esfuerzo de todos nosotros no
fue suficiente, ya que no alcanzamos a pagar el 100 por
ciento de los ex braceros como lo han demandado por más
de 42 años nuestros compañeros ex braceros que realizaron

su trámite por propio derecho, así como sus viudas e hijos
quedando muchos pendientes.

Ante esta disyuntiva y haciendo míos los reclamos, las de-
mandas y los clamores de mis hermanos ex braceros, me
avoque a replantear la lista más cercana que se aproximara
a la realidad de cuantos faltaban; con posibilidades y via-
bilidad, en estos momentos y para ser publicados en listas
de pago ante los integrantes del Comité Técnico; resultan-
do la cantidad de 102 mil 680 beneficiarios.

De los cuales son:

86 mil 6 beneficiarios, para un pago de 34 mil pesos a
cada uno, que genera un importe de 2 mil 924 millones
204 mil pesos.

16 mil 674 beneficiarios, para un pago de 38 mil pesos,
lo cual genera un importe de 633 millones 612 mil pe-
sos.

Mi preocupación fue extenuante, tomando en cuenta que la
gran mayoría de ellos son de edad muy avanzada, con mu-
chas limitaciones físicas y con enfermedades terminales,
pasarían muchos años una vez más para que la gran mayo-
ría cuando menos, y no todos, pudiesen tener en su mano
este recurso y sirvieran para aliviar algunas de las tantas
carencias de las que son objeto; por eso no dude en las tan-
tas reuniones, debatir y replantear la gran y urgente necesi-
dad que requería acordar el monto total para el pago de los
ex braceros.

Con gran alegría y beneplácito vengo ante ustedes a infor-
mar que las múltiples y maratónicas reuniones de dialogo
y debate para sensibilizar y hacer entender esta tan sentida
deuda social que tenemos con los ex braceros, hemos sem-
brado en tierra fértil, los frutos se están dando, falta que
maduren y se repartan; con el presupuesto se demuestra
que al fin, que hemos sido escuchados, ya que en el Pro-
yecto de Presupuesto de Egresos de la Federación de 2012
en el ramo 04 de Gobernación página 3 de 6, en la deno-
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minación Fondo de Apoyo Social para Ex Trabajadores
Migratorios Mexicanos en Estados Unidos, establece la
cantidad de 3 mil 816 millones 200 mil pesos; que da res-
puesta a nuestra demanda, nuestra lucha que ha sido la de
todos ustedes y la de nuestros hermanos ex braceros, y des-
de luego, no menos importantes las diputadas y diputados
que integramos la Comisión Especial de seguimiento a los
fondos aportados por los trabajadores mexicanos braceros,
y por supuesto reconocer con igual importancia a todas las
dependencias que integramos el Comité Técnico del Fidei-
comiso 2106 Fondo de Apoyo Social para Ex Trabajadores
Migratorios Mexicanos.

Cuando menciono que hemos sembrado en tierra fértil, y
los frutos se están dando, y falta que maduren y se repar-
tan; me refiero a la asignación de los recursos que envía el
Ejecutivo Federal en el Proyecto de Presupuesto 2012 a es-
ta soberanía, queda claro que de nosotros depende con su
determinación y aprobación con su voto, segura estoy que
contaré con todos ustedes para que quede en los mismos
términos y con las mismas cantidades en que fue recibido
en esta LXI Legislatura de esta honorable Cámara de Di-
putados; el proyecto de Presupuesto para el Ejercicio Fis-
cal de 2012, la cantidad de 3 mil 816 millones 200 mil pe-
sos, para pagar a 102 mil 680 beneficiarios.

Espero contar con su voto, démosle un pedacito de justicia
a nuestros hermanos ex braceros.

Diputada María Hilaria Domínguez Arvizu (rúbrica).»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: De
enterado. Publíquese.

El diputado José Antonio Arámbula López (desde la cu-
rul): Presidente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Di-
putado Arámbula.

El diputado José Antonio Arámbula López (desde la cu-
rul): Le solicito el uso de la palabra por aclaraciones, señor
presidente, del mismo tema.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Ade-
lante.

El diputado José Antonio Arámbula López: Gracias,
presidente. Quisiera decir que en la Comisión Especial para

el Seguimiento de los Pagos a los Fondos de los Trabaja-
dores ex Braceros Mexicanos, que todavía me toca presidir
en este momento, hemos trabajado fuerte, hemos trabajado
muy duro, y si algo habíamos hecho en la Comisión, es tra-
tar de dejar lo político de lado; es tratar de no sacar una ta-
jada política, precisamente para avanzar en un tema que to-
dos estamos de acuerdo.

Se me hace de muy mal gusto que venga la diputada, como
presidente o como representante del fideicomiso, a querer
pararse el cuello a decir del trabajo, cuando ha sido un tra-
bajo de toda la comisión que integramos todos los diputa-
dos de todos los partidos.

Creo que ha sido un trabajo de muchos años, de los dos que
llevamos nosotros aquí y ha sido un trabajo especialmente
en el último tramo, en el que he estado como presidente,
como para que una sola persona quiera venir a decir que
gracias a una persona, y que el trabajo y que ha sido el fi-
deicomiso. El trabajo ha sido de la comisión, el trabajo ha
sido de todos los diputados de todos los partidos y en es-
pecial, mi reconocimiento al Presidente Felipe Calderón,
que puso los 3 mil 800 millones, que hubo sensibilidad,
que hubo trabajo.

El PRI también, ¿por qué no se aprobó dónde quedó el di-
nero? En la comisión propusimos un punto de acuerdo pa-
ra investigar dónde quedó el dinero y no se supo, y no qui-
sieron investigar.

Ahorita les muestro, con todo respeto, una copia del perió-
dico de 1943, donde le reclamaban al presidente de su par-
tido porqué había perdido el dinero del Banco Nacional de
Crédito Agrícola, que después desapareció, se convirtió en
Banrural y volvió a desaparecer y se perdió el dinero.

Aquí estamos en la comisión pidiendo que se audite y no
se ha seguido…

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Les
ruego a los señores diputados no establecer diálogos, por-
que no están permitidos por la normatividad.

El diputado José Antonio Arámbula López: Aquí está el
periódico de 1943, del 11 de diciembre, donde trabajadores
agrícolas les depositaron el dinero en el Banco Nacional de
Crédito Agrícola, que desapareció, que no se los entrega-
ron, no se los dieron y nunca se quiso aprobar una comi-
sión para que se investigara dónde está el dinero.
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Qué bueno que ahora en las administraciones panistas, co-
mo con Fox, como con Calderón, se abre la puerta, se crea
el fideicomiso y se empieza a pagar este dinero, y ahora
con Calderón, el próximo año habrá el dinero suficiente pa-
ra pagarles a los registrados.

Mi reconocimiento al presidente, pero también mi recono-
cimiento a la comisión, integrantes de todos los partidos
que tuvieron el valor y habíamos dejado de lado lo político
para coincidir en acuerdos. No se vale venir a sacar tajada
política de aquí. Muchas gracias, señor presidente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Tie-
ne la palabra desde su curul, para alusiones personales, la
diputada María Hilaria Domínguez Arvizu.

La diputada María Hilaria Domínguez Arvizu (desde la
curul): Gracias, diputado presidente. Como siempre, me he
conducido con verdad y con respeto a mis compañeras y
compañeros diputados, y con verticalidad.

Había solicitado el uso de la palabra para 10 minutos; sin
embargo, lamento mucho que el que se ostenta como pre-
sidente de la comisión fue el primero que se paró a querer
llamar tiempos, cuando debía haberme escuchado si en
verdad le interesaba —como dice expresar—, el asunto de
los braceros.

Por otra parte, el hecho de que el Ejecutivo federal envíe en
el proyecto de Presupuesto 2012, no significa, compañeros,
que es de su bolsa; es del erario y es de la lucha que en
efecto todos los ex braceros mexicanos hemos dado, todos
los ex braceros mexicanos, todas las diputadas y diputados
aquí y en las diferentes comisiones y todos hemos dado.

Pero una cosa importante: el gran debate se dio en el Co-
mité Técnico, la definición para que viniera en el proyecto
de presupuesto, y en mi carácter de representante —que no
fue sólo mi grupo parlamentario—, fue el pleno de esta ho-
norable de Cámara de Diputados, y con esa representación
vengo a informar a esta soberanía del resultado en las ges-
tiones. Muchas gracias, presidente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Gra-
cias, diputada. El diputado Enrique Ibarra.

El diputado Juan Enrique Ibarra Pedroza: Señoras y
señores diputados, a no dudar este tema de los ex trabaja-
dores migratorios braceros ha sido parte de nuestra agenda
en esta Legislatura, es lamentable lo que aquí se comentó

hace unos instantes en cuestiones de ver en esto situaciones
de oportunismo político electoral. Esto nunca ha sido la
constante en la Comisión de Ex Braceros, en donde en el
seno de la misma todos los acuerdos han sido prácticamen-
te por unanimidad.

Lástima de los signos preelectorales para que se cambie el
tono, la actitud de los participantes en esta tribuna. Quien
hablaba por Acción Nacional vino a restregarnos la sensi-
bilidad y solidaridad de Felipe Calderón. Qué flaca memo-
ria de quien emitió esas opiniones.

Hay que recordar quién acordó esa mísera cantidad a lo que
se les debe a los ex braceros: fue Calderón. En forma in-
humana Calderón quería pagarles en 10 cómodas anualida-
des; desvergonzadamente Calderón quería darles a los ex
braceros, que tienen 82 años de vida en promedio, 4 mil pe-
sos cada diciembre. Esta representación unánimemente
cambió la ley para obligarlo a que pagara en una sola exhi-
bición.

No conforme con eso, cuando debió de empezar a pagarles,
a partir del 11 de marzo de 2011, todavía ha evadido la res-
ponsabilidad y se les debe a más de 102 mil ex braceros.
¿Es eso ser sensible? ¿Es eso ser humano, como aquí se di-
jo, de Calderón? Por supuesto que no.

Ahora como vienen las elecciones ya viene en el contenido
del presupuesto lo que debió de haber sido desde hace va-
rios años, pero que no se le quiera sacar raja política, ni el
PAN ni el PRI, ésa es una deuda histórica con campesinos
de este país. El PRI en sus gobiernos se quedó con el dine-
ro y ustedes han sido insensibles y no les han pagado a más
de 102 mil. Calderón quería pagarles hasta el año de 2019.

Vamos reencauzando las cosas. Vamos dándole salida, por-
que hay cosas pendientes de los ex braceros, no sólo los
102 mil a quienes se les adeuda, está pendiente que se les
aclare, a decenas de miles de ellos, por qué no han salido
en las listas aprobadas por el fideicomiso.

Hay que abrir una nueva convocatoria y hay que tratar las
correcciones que con el pretexto de un solo cambio de le-
tra en el apellido o nombre no se los quiere pagar el Tele-
com. Pero ni el PAN ni el PRI deben intentar llevar agua a
su molino de una deuda que tienen con centenares de miles
de trabajadores ex braceros. Gracias.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Ha-
ce uso de la palabra el diputado Óscar García Barrón. Pase
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usted. Tiene la palabra un minuto para alusiones persona-
les, desde su curul, brevemente, el diputado Arámbula.

El diputado José Antonio Arámbula López (desde la cu-
rul): Solamente aclarar que al final de cuentas se podrá de-
cir que nada más había 300 millones, que Calderón nada
más ponía 300 y que les iba a pagar en abonos. Pero a fi-
nal de cuentas, se pagaba del dinero de los impuestos, del
presupuesto que pone esta Cámara.

No se vale que esta Cámara solamente apruebe 300 millo-
nes, como lo hizo el primer año y por otro lado, quiera que
el Presidente pague. De dónde paga si nada más hay 300
millones en el presupuesto. No se vale, por un lado, pedir
que el presidente haga tal o cual cosa, cuando aquí se
aprueban, en la Ley del Fideicomiso, otras reglas y otro
presupuesto.

Es por eso que trabajamos en la Comisión por aumentar el
presupuesto. No podemos exigirle al gobierno federal que
pague algo que no tiene.

Al fin de cuentas, el dinero y la deuda de los ex braceros se
pagó empezando con Fox y terminando en el sexenio de
Calderón. Le duela o no le duela. Se pagó en el sexenio de
Calderón, o se va a pagar en el próximo año.

Entonces, no es cierto que ha sido insensible, el gobierno
ha sido sensible, ha escuchado y hemos trabajado en ese
sentido. Vamos a seguir trabajando por los ex braceros.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Tie-
ne la palabra el diputado García Barrón.

El diputado Óscar García Barrón: Con su permiso, se-
ñor presidente. Compañeras diputadas, compañeros diputa-
dos, el compromiso que se tiene con la gente más pobre de
México, que son los ex braceros, no es cuestión de venir a
esta tribuna, compañeros diputados, a desgarrarnos las ves-
tiduras. Éste es un compromiso moral, social que se tiene
con hombres y mujeres de México. Hombres y mujeres de
México que año tras año están haciendo fila, queriendo
abordar a los diputados de esta Legislatura para ver qué va-
mos a hacer con lo que todavía se les adeuda a 102 mil ciu-
dadanos que ahí están pendientes de que se les haga justi-
cia.

Aquí no es Calderón, porque Calderón no es el dueño del
país, compañeros diputados, es el Presidente de la Repú-
blica y es quien tiene el compromiso moral y civil, como

primer responsable de la política pública, de que se les ha-
ga justicia a los más pobres. Pero no es Calderón quien les
pagó, diputado. No mal interprete.

Hace un año a su servidor le tocó exponer un punto de
acuerdo para que al fideicomiso se le auditara —y no sé
que habrá hecho esta comisión para darle seguimiento— y
se aprobó al 100 por ciento, por todos los diputados, ese
punto de acuerdo. No sé qué habrá pasado.

Lo que sí quiero decirles, compañeros diputados, más allá
de cuestiones ideológicas, de cuestiones políticas, es que
aquí tenemos un compromiso moral como diputados con la
gente más pobre del país, que son los ex braceros.

Los invito, de todo corazón, para que en los hechos venga-
mos a reivindicar nuestro compromiso, aportándole en el
Presupuesto de Egresos del 2012 los casi 4 mil millones de
pesos que se necesitan para resarcir ese daño moral que se
le ha hecho a hombres y mujeres de México. Los invito,
más allá de ideologías, los invito, más allá de protagonis-
mos, que nos demos la oportunidad como diputados de de-
mostrarles a estos hombres y mujeres que somos sensibles
y que vamos a poner el mejor esfuerzo para que el Presu-
puesto de Egresos de la Federación, de una vez por todas,
cuente con los 3 mil 816 millones de pesos para saldar al
100 por ciento este compromiso que México, más allá de
partidos y de ideologías, tiene con la gente más pobre que
son los ex braceros.

Ahí está el compromiso y vamos a ver en próximos días si
de veras nos desgarramos las vestiduras por ellos compa-
ñeros. Muchas gracias.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Se
concede el uso de la palabra al diputado Edgardo Melhem.

El diputado Edgardo Melhem Salinas: Con su permiso,
señor presidente. Creo que el tema de los ex braceros es un
tema que nos preocupa a todos, es un tema que debe ir más
allá de partidos políticos. Es un problema social que quienes
estamos sobre todo en las zonas fronterizas y en muchos es-
tados lo vivimos en nuestras oficinas de gestoría. Todos los
días asiste gente para ver cuándo va a salir su pago.

Por eso, aplaudo hoy que la comisión, el esfuerzo de nues-
tra compañera Hilaria venga en el presupuesto, porque no
es un logro particular del Ejecutivo, creo que la lucha se ha
dado también aquí en el Poder Legislativo, con los diputa-
dos federales de todas las fracciones.
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Pero lo que me preocupa, y lo que quiero pedir que se agre-
gue en este acuerdo, en esto que viene el presupuesto es lo
siguiente. Cuando van a pedirnos a todos cuándo va a salir
el pago de los ex braceros nadie sabe decirles, estamos en
la tómbola del sorteo de a ver a quienes ponen en las listas
que publica la Secretaría de Gobernación. Quisiera que es-
tos tres mil y pico de millones de pesos, que se van a auto-
rizar por esta Cámara para el pago total de los ex braceros,
traigan fechas precisas, para no tener en la incertidumbre a
los ex braceros de a ver si hasta diciembre del próximo año,
como está pasando ahorita.

Tenemos que precisar que Hacienda se comprometa y que
venga en el Presupuesto de Egresos cuándo va a ser el pa-
go de los ex braceros. Tenemos que darles claridad, certi-
dumbre, transparencia. Si van a ser en dos o tres meses los
pagos, que nos digan cómo se va a distribuir la lista de los
ex braceros.

Quisiera pedirles el apoyo para esta propuesta, porque mu-
chas veces aprobamos aquí apoyos financieros para mu-
chas cosas. En este caso es algo muy importante, pero la-
mentablemente no tenemos el poder de decidir ante
Hacienda cuándo se debe hacer el pago. Quisiera que fue-
ra en el primer trimestre de 2012 cuando todos los ex bra-
ceros, el 100 por ciento de los ex braceros, reciba el 100
por ciento de su pago.

Es importante ponerle fecha precisa a este pago, para no
seguir en los estados donde están todos estos compañeros
en la incertidumbre y que tengan la seguridad jurídica de
que su pago va a ser realizado en una fecha precisa. Es
cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Ha-
ce uso de la palabra el diputado Ibarra desde su curul, por
favor. Desde su curul.

El diputado Juan Enrique Ibarra Pedroza (desde la cu-
rul): Quisiera, para disipar cualquier percepción de quienes
están aquí o quienes ven y escuchen estas sesiones por el
Canal del Congreso, disipar la percepción de que se está
haciendo un gran favor a los ex braceros. Eso de ninguna
manera corresponde a la realidad. Aquí el diputado del
PAN presumía que los 38 mil pesos se aprobaron por Cal-
derón.

Según un estudio actuarial de la UNAM, esa cantidad que
se le va a destinar a cada ex bracero es ridícula, es exigua
en lo que en justicia les debería de corresponder. Según ese

análisis actuarial, a los ex trabajadores braceros que de
1942 al 64 trabajaron en el campo de los Estados Unidos
de América, de acuerdo al precio del dólar —en toda esa
época— y a los intereses que debieron de haber generado
el 10 por ciento de sus ingresos, que debió reponérseles,
tendría este país que regresarles —según la UNAM— 5 bi-
llones 200 mil millones de pesos.

Entonces, que no se venga a presumir aquí como si fuera a
ser un acto de justicia. Es un elemental apoyo contrastante
con lo que debería de reponérseles.

Una excitativa al PRI y al PAN. Hay que despojarse de vul-
gares apetitos electorales en este tema; hay que hacerlo, co-
mo decía uno de los oradores en este debate, con un ele-
mental sentido de justicia, aunque sea en mínima parte y de
cumplir un compromiso moral. Muchas gracias.

El diputado José Antonio Arámbula López (desde la cu-
rul): Presidente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Sí,
diputado Arámbula.

El diputado José Antonio Arámbula López (desde la cu-
rul): Gracias, señor presidente. Nada más decir que, sí hay
que despojarnos de apetitos electorales, también hay que
despojarnos de discursos demagógicos.

Que me diga de dónde vamos a sacar los 5 billones. Lo re-
to a que los ponga en el próximo Presupuesto; por favor,
eso es materialmente imposible. Ahora, si quiere hacer jus-
ticia, que se investigue quién se robó el dinero en ese en-
tonces. Por favor, es materialmente imposible poner eso en
el próximo Presupuesto.

Discursos demagógicos es muy fácil. No hay que hacer
eso. Pongamos los pies en la tierra y qué podemos hacer.

Por eso los 3 mil 800 millones que están son buenos, hay
que conservarlos y vamos a votar a favor de los ex brace-
ros, a favor de la causa y seguiremos trabajando y además
los que faltan, pero tampoco hagamos discursos demagógi-
cos de cosas que no se pueden pagar.

Qué más quisiéramos, que pagarles su dinero real, pero el
dinero que se les va a pagar —hay que decirlo—, no es el
dinero que les retuvieron, es dinero de los impuestos ac-
tuales, de otra gente que cumple sus compromisos con Mé-
xico. Gracias.
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El diputado Juan Enrique Ibarra Pedroza  (desde la cu-
rul): Presidente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: No
voy a conceder más el uso de la palabra para alusiones per-
sonales, por respeto al resto de los diputados inscritos para
hablar, de suerte que si usted quiere hacer uso de la pala-
bra, lo hará al final de la lista de oradores. Tiene la palabra
el diputado José María Torres Robledo.

El diputado Pedro Ávila Nevárez (desde la curul): Presi-
dente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Sí,
don Pedro, ya lo anoté.

El diputado José M. Torres Robledo: Con su permiso, di-
putado presidente. Compañeras y compañeros diputados,
les pido sensibilidad para este tema. No sigamos politizán-
dolo.

A más de cinco años de la creación por esta Cámara de Di-
putados de la ley que beneficia a los ex braceros, nuestra
Legislatura va a lograr casi concluir con la deuda histórica
que el gobierno federal tiene con nuestros hermanos ex
braceros que fueron a trabajar a los campos agrícolas y fe-
rroviarios entre los años 1942 y 1964, en los Estados Uni-
dos de América.

La Comisión Especial de ex Braceros, de la cual formo
parte, desde su instalación se propuso lograr presupuesto
suficiente para pagar a estos compatriotas. Por otro lado,
obligamos al fideicomiso 2106, que encabeza la Secretaría
de Gobernación, a transparentar y a aplicar los recursos no
ejercidos de años pasados y destinarlos a este sector. Ade-
más de seguir insistiendo para poner en orden los listados
de los ex braceros que puedan ser beneficiados en el menor
tiempo posible.

Estos trabajos van a servir y fortalecen la propuesta que
nuestra comisión especial exigió al Ejecutivo, que dé pre-
supuesto suficiente y que efectivamente viene incluida en
la propuesta de Presupuesto de Egresos de la Federación
para el Ejercicio 2012, por la cantidad de 3 mil 816 millo-
nes 200 mil pesos, cantidad  suficiente para resolver el re-
zago de los padrones de la primera y segunda convocato-
rias.

Mi partido, el de la Revolución Democrática, ha tenido y
tiene un compromiso sin condiciones con los ex braceros.

De antemano adelantamos nuestro apoyo a esta propuesta.
Llamamos a las diferentes fracciones parlamentarias a su-
marnos sin reservas a apoyar esta partida, que resolverá en
gran parte la actual demanda de los ex braceros.

Habremos dispuesto —y lo digo con satisfacción—, si la
propuesta no se modifica, que en los tres años de nuestra
Legislatura serán aprobados cinco mil 316 millones de pe-
sos, que beneficiarán a más de 150 mil ex braceros o sus
familiares, que han esperado más de 50 años para lograr es-
ta conquista.

Repito, es logro nuestro y demuestra el compromiso de es-
ta Legislatura con los sectores sociales de los cuales for-
man parte los ex braceros para que haya justicia y se ter-
mine con este agravio nacional.

Ahora nada más debemos exigir a Hacienda que los prime-
ros tres meses del 2012 se termine de pagar hasta al último
ex bracero. Es cuanto. Muchas gracias.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Tie-
ne la palabra el diputado Pedro Ávila.

El diputado Pedro Ávila Nevárez: Con su permiso, señor
presidente. Compañeros diputados, da tristeza y a la vez da
risa que todo lo que pasa en este país se le cargue al PRI:
que el PRI esto, que el PRI lo otro. Ya se les olvida a mu-
chos de los compañeros que están aquí que el PRI fue el
que sentó las instituciones sobre las cuales se desarrolla es-
te país.

Es cierto que en ese tiempo, en 1944, se fueron miles de
compañeros campesinos a los Estados Unidos de América,
pero se olvida decir quién fue el que implementó esa polí-
tica, y no porque el partido hecho gobierno, el PRI, los qui-
siera mandar, sino porque todos los campesinos querían ir-
se a Estados Unidos de América a trabajar a los campos
agrícolas. De Durango salían cientos de camiones y los tre-
nes cargados de campesinos hacia Estados Unidos de Amé-
rica.

Ese dinero —óiganlo bien— no se lo robaron los gobiernos
del PRI, a los que quieren cargarles todos los muertitos.
Ese dinero se depositó en el Banco Agrícola y el Banco
Agrícola, al desaparecer, fue auditado y todo lo que había
en el Banco Agrícola auditado se pasó a la Financiera Ru-
ral, que ahora es la que está tratando todos los problemas
del campo mexicano.
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Que se le haga una auditoría a la Financiera Rural; ahí de-
be de estar ese dinero de los campesinos de México, ahí de-
be estar ese dinero de la gente que, como bien dijeron la
compañera Hilaria y el compañero García Barrón, es la
gente más pobre de México.

Recordemos que fue el Presidente Adolfo Ruiz Cortines
quien implementó ese pacto, porque él no quería dejar ir a
los campesinos a trabajar a los campos de Estados Unidos
de América y llegaron a un acuerdo, porque todos los cam-
pesinos se lo pidieron.

No culpemos al PRI de todo. El PRI, quiéranlo o no, es el
partido que sentó las bases para que ahora los señores de
Acción Nacional gobiernen, y nos dejó todas las institucio-
nes de México.

Creo que lo que debemos de hacer aquí es investigar a la
Financiera Rural y ver dónde quedó ese dinero. Creo tam-
bién que en este presupuesto podemos meter los 5 mil mi-
llones de pesos que se necesitan para pagarles a todos nues-
tros ex braceros.

No critiquemos a la compañera Hilaria, porque la compa-
ñera Hilaria es una mujer que siempre ha entregado su vi-
da por los campesinos de México, y es del PRI orgullosa-
mente, donde todavía se lucha por la grandeza del país.
Viva el PRI, aunque les pese a muchos.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Tie-
ne el uso de la palabra, desde su curul, el diputado Enrique
Ibarra.

El diputado Juan Enrique Ibarra Pedroza (desde la cu-
rul): Por alusiones implícitas, señor presidente, cuando
aquí se habló de discursos demagógicos, por señalar la ci-
fra que les correspondería a los ex braceros, de más de 5 bi-
llones.

Simplemente hice una referencia a un estudio actuarial,
con sustento técnico, que el dinero que les correspondería
a los ex braceros rebasa los 5 billones de pesos; que desde
luego, eso es lo que les corresponde y eso es lo que se les
debería de reintegrar.

Sin embargo, ante las situaciones y la realidad, lo que no
podemos admitir ni dejarlo pasar en la omisión es que la
bancada del PAN quiera manejar como que es una genero-
sidad de Calderón entregar esa magra, esa mísera cantidad,
que es ínfima, en lo que debería de reintegrárseles.

Reiteramos, éste es un tema que en la comisión lo había-
mos procesado siempre en cohesión, en unanimidad y aho-
ra, por la cercanía de los procesos electorales, llevan a las
bancadas del PRI y del PAN a querer beneficiarse con este
tema. Gracias, presidente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: De
enterado el informe. Publíquese. Continúe la Secretaría
con la propuesta de acuerdos de los órganos de gobierno de
esta Cámara.

ESTADOS DE DURANGO, ZACATECAS, SAN LUIS
POTOSI, COAHUILA, CHIHUAHUA Y SONORA

El Secretario diputado Balfre Vargas Cortez: «Escudo
Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Bicentena-
rio de la Independencia.— Centenario de la Revolución.—
LXI Legislatura.— Cámara de Diputados.— Junta de Co-
ordinación Política.

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política, por el que se
exhorta a los gobiernos de los estados de Durango, Zacate-
cas, San Luis Potosí, Coahuila, Chihuahua y Sonora, a lle-
var a cabo en el marco de sus atribuciones, el registro de
productores afectados por la sequía y se integre la docu-
mentación requerida para que reciban apoyos del Fondo de
Desastres Naturales

La Junta de Coordinación Política, con fundamento en lo
dispuesto en el inciso b), numeral 1, del artículo 34 de la Ley
Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos, hace suya la proposición con punto de acuerdo re-
lativa a la materia objeto del presente, que sustentan diputa-
dos del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo, por lo
que se somete a consideración del pleno el siguiente

Acuerdo

Primero. Se exhorta a los gobiernos de los estados de Du-
rango, Zacatecas, San Luis Potosí, Coahuila, Chihuahua y
Sonora, a llevar a cabo en el marco de sus atribuciones, el
registro de productores afectados por la sequía y se integre
la documentación requerida para que reciban apoyos del
Fondo de Desastres Naturales.

Segundo. Se exhorta a la Secretaría de Gobernación para
que emita la declaratoria de emergencia y zona de desastre
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en el sector agrícola de los estados de Durango, Zacatecas,
San Luis Potosí, Coahuila, Chihuahua y Sonora por la in-
tensa sequía que ha azotado a dichas entidades federativas.

Dado en el Palacio Legislativo d San Lázaro, a 29 de septiembre de
2011.— Diputado Armando Ríos Piter (rúbrica), Presidente y Coordi-
nador del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrá-
tica; Diputado Francisco Rojas Gutiérrez (rúbrica), Coordinador del
Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional; Diputa-
do Francisco Javier Ramírez Acuña (rúbrica), Coordinador del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional; Diputado Juan José Gue-
rra Abud (rúbrica p.a.), Coordinador del Grupo Parlamentario del Par-
tido Verde Ecologista de México; Diputado Pedro Vázquez González
(rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido del Traba-
jo; Diputado Jorge Antonio Kahwagi Macari (rúbrica), Coordinador
del Grupo Parlamentario de Nueva Alianza; Diputado Pedro Jiménez
León (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario de Convergen-
cia.»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Se
ha registrado como orador el diputado Alfonso Primitivo
Ríos Vázquez, del PT.

El diputado Alfonso Primitivo Ríos Vázquez: Compañe-
ras y compañeros diputados y diputadas; presidente, para
nosotros es satisfactorio el que la Junta de Coordinación
Política esté promoviendo este punto de acuerdo que ex-
horta a diferentes gobiernos de estados del país, que han
estado padeciendo una de las peores sequías en el norte de
México.

En particular, queremos señalar que Durango es uno de los
estados que representa la mayor pobreza en el centro norte
del estado y actualmente de su población existen 340 mil
habitantes que no pueden cubrir la canasta básica y que
cerca de 400 mil duranguenses trabajan en Estados Unidos
de América para resolver sus necesidades en Durango.

Por ello, desde aquí nosotros exhortamos, como lo hace la
Junta de Coordinación Política, al gobierno del estado de
Durango a que agilice el levantamiento de los productores
que hasta este momento se encuentran en quiebra total por
la falta de lluvias; para que esta Cámara de Diputados con-
sidere en el próximo presupuesto, una partida especial pa-
ra apoyar a estas familias campesinas que hoy se encuen-
tran en el peor de los desastres, y tercero, para que el
gobierno federal, a través de sus diferentes instancias, pro-
ceda de igual manera. Es cuanto, señor presidente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Con-
sulte la Secretaría a la asamblea, en votación económica, si
se aprueba.

El Secretario diputado Balfre Vargas Cortez: En vota-
ción económica se pregunta si se aprueba. Las diputadas y
los diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifes-
tarlo, muchas gracias. Las diputadas y los diputados que
estén por la negativa sírvanse manifestarlo. 

Diputado presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor:
Aprobado, comuníquese. Continúe la Secretaría.

COPA DEL MUNDIAL DE CALLE DE FUTBOL

El diputado José Francisco Javier Landero Gutiérrez
(desde la curul): Presidente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Se-
ñor diputado… Perdón, quiere hacer uso de la palabra.

El diputado José Francisco Javier Landero Gutiérrez
(desde la curul): Gracias, presidente. Sólo para mencionar
que tenemos el gusto de recibir en galerías de este recinto,
a los jóvenes ganadores del segundo lugar mundial de la
Copa del Mundial de Calle de Fútbol, que se celebró en
Francia el pasado mes de agosto. Nos acompañan ellos
aquí.

Destacar que estos jóvenes han sorteado muchos obstácu-
los que han tenido durante la vida y compitieron en un
mundial donde estuvieron representados 56 países. Son un
ejemplo para nuestra nación, que con la alianza guberna-
mental de empresarios y sobre todo, la voluntad que se les
puede dar a los jóvenes, pueden salir adelante. Es cuanto,
presidente.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: Mu-
chas gracias, diputado. Les damos la más cordial bienveni-
da. Igualmente, a los integrantes de la Escuela Secundaria
Técnica No. 56, Juan Rodríguez Puebla, del estado de Mé-
xico, invitados por la diputada María Cristina Díaz Salazar.
A empresarios jaliscienses invitados por el diputado Alber-
to Esquer Gutiérrez. Sean todos bienvenidos a esta casa.

Adelante, señora secretaria.
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COMISION ESPECIAL PARA CONMEMORAR 
EL 150 ANIVERSARIO DE LA BATALLA DE 

PUEBLA, REALIZADA EL 5 DE MAYO DE 1862

La Secretaria diputada Laura Arizmendi Campos: «Es-
cudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Bi-
centenario de la Independencia.— Centenario de la Revo-
lución.— LXI Legislatura.— Cámara de Diputados.—
Junta de Coordinación Política.

Acuerdo de la Junta de Coordinación Política, por el que se
crea la Comisión Especial para Conmemorar el 150 Ani-
versario de la Batalla de Puebla, realizada el 5 de mayo de
1862

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputa-
dos, con fundamento en lo dispuesto en los artículos 33, 34
numeral 1, inciso c); y 42 de la Ley Orgánica del Congre-
so General de los Estados Unidos Mexicanos, al tenor de
las siguientes

Consideraciones

I. Que en términos del artículo 34, numeral 1, inciso b), de
la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, la Junta de Coordinación Política tiene la
facultad para presentar al pleno de la Cámara de Diputados
proyectos de puntos de acuerdo.

II. Que el artículo 42 de la Ley Orgánica otorga al pleno la
facultad de acordar la constitución de Comisiones Especia-
les cuando se estimen necesarias p ra hacerse cargo de un
asunto específico; y que, de conformidad con artículo 34,
numeral 1, inciso c), del mismo ordenamiento, a la Junta I
corresponde proponer la integración de las comisiones.

III. Que para la integración de las Comisiones Especiales
la Junta de Coordinación Política tomará en cuenta la plu-
ralidad representada en la Cámara y formulará las propues-
tas con base en el criterio de proporcionalidad entre la in-
tegración del pleno y la conformación de las comisiones;
cuidando que al hacerla se incorpore a los diputados perte-
necientes a los distintos grupos parlamentarios.

IV. Que el diputado Pedro Vázquez González, Coordinador
del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo, presentó,
en la sesión del 13 de septiembre de 2011, proposición con
punto de acuerdo para que la Cámara de Diputados acuer-
de la creación de la Comisión Especial para conmemorar el
150 Aniversario de la Batalla de Puebla, realizada el 5 de

mayo de 1862, la que fue turnada a la Junta de Coordina-
ción Política para su atención. Asimismo, que el Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional re-
gistró, ante este órgano de gobierno, el 26 de septiembre
.pasado, proposición de urgente resolución para crear una
comisión especial con las mismas características.

Por lo antes expuesto y con fundamento en las disposicio-
nes invocadas en el proemio, la Junta de Coordinación Po-
lítica de la Cámara de Diputados somete a consideración
del pleno el siguiente:

Acuerdo

Primero. Se constituye la Comisión Especial para Conme-
morar el 150 Aniversario de la Batalla de Puebla, realizada
el 5 de mayo de 1862.

Segundo. Para el cumplimiento de su objetivo, la Comi-
sión Especial podrá allegarse de la información que consi-
dere pertinente; reunirse, cuando lo estimen necesario, con
las autoridades federales, estatales y municipales responsa-
bles y con organizaciones civiles, y desempeñar cualquier
otra acción, de conformidad con el marco normativo apli-
cable.

Tercero. La Comisión Especial estará integrada por dieci-
séis miembros propuestos por los grupos parlamentarios en
la siguiente proporción: seis diputados del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional, cuatro
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, dos
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática, uno del Grupo Parlamentario del Partido Verde
Ecologista de México, uno del Grupo Parlamentario del
Partido del Trabajo, uno del Grupo Parlamentario de Con-
vergencia y uno del Grupo Parlamentario de Nueva Alian-
za.

Cuarto. La Comisión Especial contará con una junta di-
rectiva, que se conformará por un presidente que será un
diputado del grupo parlamentario mayoritario, y tres secre-
tarios que serán uno por cada grupo parlamentario con ma-
yor número de diputados.

Quinto. La Comisión Especial motivo del presente acuer-
do no contará con recursos técnicos, administrativos o fi-
nancieros para el desarrollo de sus actividades.

Sexto. La Comisión Especial para Conmemorar el 150
Aniversario de la Batalla de Puebla, realizada el 5 de ma-
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yo de 1862, estará vigente hasta que haya concluido su co-
metido. Para estos efectos deberá presentar de manera pe-
riódica un informe de actividades ante el Pleno de la Cá-
mara de Diputados o, en su caso, ante la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 29 de septiembre de
2011.— Diputado Armando Ríos Piter (rúbrica), Presidente y Coordi-
nador del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Democrá-
tica; Diputado Francisco Rojas Gutiérrez (rúbrica p.a.), Coordinador
del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional; Di-
putado Francisco Javier Ramírez Acuña (rúbrica p.a.), Coordinador del
Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional; Diputado Juan José
Guerra Abud (rúbrica p.a.), Coordinador del Grupo Parlamentario del
Partido Verde Ecologista de México; Diputado Pedro Vázquez Gonzá-
lez (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario del Partido del
Trabajo; Diputado Jorge Antonio Kahwagi Macari (rúbrica), Coordi-
nador del Grupo Parlamentario de Nueva Alianza; Diputado Pedro Ji-
ménez León (rúbrica), Coordinador del Grupo Parlamentario de Con-
vergencia.»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: No
hay ningún orador registrado, por lo que pido a la Secreta-
ría consulte en votación económica a la asamblea si se
aprueba el acuerdo.

La Secretaria diputada Laura Arizmendi Campos: Por
instrucciones de la Presidencia, se pregunta a la asamblea,
los que estén por la afirmativa de este acuerdo sírvanse ma-
nifestarlo. Los que estén por la negativa sírvanse también
manifestarlo. 

Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor:
Aprobado. Comuníquese. Declaratoria de publicidad de
dictámenes. Ruego a la Secretaría proceder a leer los que
se encuentran publicados en la Gaceta Parlamentaria.

LEY GENERAL DE DESARROLLO 
FORESTAL SUSTENTABLE

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Dictamen de la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, con proyecto de decreto que reforma el artículo
131 de la Ley General de Desarrollo Forestal Sustentable

Honorable Asamblea:

A la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales
de la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados del Con-
greso de la Unión fue turnado para estudio y elaboración
del dictamen correspondiente el expediente número 4752,
que contiene la iniciativa con proyecto de decreto que re-
forma y adiciona diversas disposiciones de la Ley General
de Desarrollo Forestal Sustentable, presentada por el dipu-
tado Alfonso Primitivo Ríos Vázquez, del Grupo Parla-
mentario del Partido del Trabajo.

En virtud del análisis y estudio de la iniciativa que se dic-
tamina, esta comisión ordinaria, con base en las facultades
que le confiere la fracción XXIX-G del Artículo 73 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos pa-
ra expedir leyes que establezcan la concurrencia del go-
bierno federal, de los gobiernos de los estados y de los mu-
nicipios, en el ámbito de sus respectivas competencias, en
materia de protección del ambiente y preservación y res-
tauración del equilibrio ecológico; los artículos 39, nume-
rales 1 y 2, fracción XXIV, y 45, numerales 6, incisos e) y
f), y 7, de la Ley Orgánica del Congreso General de los Es-
tados Unidos Mexicanos, así como los artículos 78, 80, nu-
meral 1, 81, numeral 2, 82, numeral 1, 84, numeral 1, y 85
del Reglamento de la Cámara de Diputados, somete a con-
sideración de los integrantes de esta asamblea el presente
dictamen, de acuerdo con los siguientes

Antecedentes

1. El 29 de abril de 2010, el diputado Alfonso Primitivo Rí-
os Vázquez, del Grupo Parlamentario del Partido del Tra-
bajo, presentó una iniciativa con proyecto de decreto que
reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley Gene-
ral de Desarrollo Forestal Sustentable.

2. La Mesa Directiva, en la misma fecha, acordó que se tur-
nara a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Natu-
rales para estudio y dictamen correspondiente.

3. Esta comisión recibió el asunto con fecha 13 de mayo de
2011, iniciándose un cuidadoso proceso de análisis y con-
sulta, a efecto de elaborar el presente dictamen.

Contenido de la iniciativa

El legislador plantea la problemática de la deforestación
que se presenta en todo el país y plantea la necesidad de
poner candados y fijar rigurosos requisitos con posibilida-
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des de ser vigiladas, todas aquellas actividades concernien-
tes al uso y explotación de las áreas forestales del país y su
entorno ecológico. Para ello propone adicionar una frac-
ción XV al artículo 33, una fracción XI al artículo 40, una

fracción VII al artículo 144 y una fracción X al artículo
147; asimismo, reformar la fracción V del artículo 74 y el
tercer párrafo del artículo 131 de la Ley General de Desa-
rrollo Forestal Sustentable, para quedar como sigue:
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Consideraciones

El legislador plantea diversas propuestas para enfrentar la
problemática de la deforestación, respecto a las cuales la co-
misión dictaminadora se pronuncia de la siguiente manera:

1. Establecer la reforestación de selvas, bosques, mangla-
res o aéreas naturales, así como el restablecimiento de su
fauna y del equilibrio ecológico, como criterio obligato-
rio de política forestal de carácter ambiental y silvícola.
Dicha propuesta resulta inviable, pues la reforestación no es
un criterio, es una acción, no podría tomarse como base ge-
neral para las acciones a implementar en todos los terrenos
forestales. La ley de la materia señala en el artículo 7 que la
reforestación es el “establecimiento inducido de vegetación
forestal en terrenos forestales”. Lo anterior, con el propósito
de inducir el mejoramiento de la estructura, la fertilidad y la
protección de los suelos y para aumentar la disponibilidad de
forraje durante la estación seca.

2. Incluir en el Sistema Nacional de Información Fores-
tal el número de hectáreas que pierden los bosques, sel-

vas y manglares al año, además del grado de deforesta-
ción a nivel nacional, estatal y municipal. La ley ya con-
sidera dicha propuesta, pues existe el Inventario Nacional
Forestal y de Suelos,1 el cual forma parte del Sistema Na-
cional de Información Forestal,2 y que es un instrumento
de política nacional en materia desarrollo forestal sustenta-
ble, así lo considera el artículo 35 en la fracción III, es un
conjunto de técnicas y procedimientos consistentes y com-
parables en el tiempo para la obtención de información
cuantitativa y cualitativa de los recursos forestales, vegeta-
ción asociada, componentes y características del territorio
donde se localiza el bosque; sirve para contar con informa-
ción cartográfica y estadística de los suelos y ecosistemas
forestales del país para apoyar la política nacional de desa-
rrollo forestal sustentable e impulsar las actividades del
sector con información de calidad, dentro de sus principa-
les funciones se encuentra

• La planeación de políticas públicas.

• Definición de inversiones en el sector.
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• Ordenamiento ecológico territorial.

• Reportar la situación de los bosques y suelos de Mé-
xico en el mundo.

• Impulsar la industria forestal y el sector ambiente.

• Desarrollar los servicios ambientales.

• Establecer los programas de conservación y restaura-
ción.

• Registrar datos históricos de la vegetación de México
para la toma de decisiones futuras.

• Conocer las zonas con tendencias de pérdida de ve-
getación en el país, mediante el monitoreo forestal
anual.

• Informar a la sociedad sobre el tipo de ecosistemas
vegetales y su estado actual.

De lo anterior se desprende que, el monitoreo del grado de
deforestación que pudiera tener un bosque se puede detec-
tar mediante dicho instrumento de política ambiental.

3. Que las solicitudes para obtener autorización de
aprovechamiento de recursos forestales maderables de-
berán de incluir, en el programa de manejo forestal que
presenten, un plan de reforestación. La ley ya considera
que cuando los particulares soliciten autorización para el
aprovechamiento de recursos forestales maderables, debe-
rán de llevar a cabo acciones de reforestación, de confor-
midad con lo previsto en el programa de manejo autoriza-
do, así lo señala el artículo 62, que a la letra dice:

Artículo 62. Los titulares de los aprovechamientos fo-
restales y de plantaciones forestales comerciales estarán
obligados a

I. Firmar el programa de manejo;

…

III. Reforestar, conservar y restaurar los suelos y, en
general, a ejecutar las acciones de conformidad con
lo previsto en el programa de manejo autorizado;

…

V. Inducir la recuperación natural y, en caso de que no
se establezca ésta, reforestar las áreas aprovechadas de
conformidad con lo señalado en el programa de manejo;

…

IX. Presentar informes periódicos, en su caso avalados
por el responsable técnico sobre la ejecución, desarrollo
y cumplimiento del programa de manejo forestal. La pe-
riodicidad de la presentación de dichos informes se es-
tablecerá en el reglamento y en la autorización corres-
pondiente;

…

Asimismo, el párrafo segundo del artículo 131: “Las ac-
ciones de reforestación que se lleven a cabo en los terrenos
forestales sujetos al aprovechamiento deberán incluirse en
el programa de manejo forestal correspondiente. El presta-
dor de servicios técnicos forestales que, en su caso, funja
como encargado técnico será responsable solidario junto
con el titular, de la ejecución del programa en este aspec-
to”. Y el artículo 37 del Reglamento de la Ley General de
Desarrollo Forestal Sustentable establece que en los pro-
gramas de manejo que los particulares presenten en su so-
licitud para el aprovechamiento de recursos forestales ma-
derables deberán contener, para nivel avanzado, entre otros
requisitos, los compromisos de reforestación cuando no se
presente la regeneración natural.

4. Que la reforestación de las áreas afectadas, impulsa-
da por los tres órdenes de gobierno con especies fores-
tales autóctonas o nativas, tenga un plazo no mayor de
dos años. Es de señalar que es improcedente, pues tal y co-
mo lo señala el artículo 131 la reforestación que se realice
con propósitos de conservación y restauración estarán su-
jetas a las normas oficiales mexicanas, las cuales definirán
las especies de vegetación forestal exótica, que por sus ca-
racterísticas biológicas afecten los procesos o patrones de
distribución de la vegetación forestal nativa en terrenos fo-
restales y preferentemente forestales, cuya autorización es-
té prohibida.

El proceso de reforestación toma en cuenta varios indica-
dores, por ejemplo que las zonas geográficas tengan voca-
ción natural que beneficien la recarga de cuencas y acuífe-
ros, la valoración de los bienes y servicios ambientales de
los bosques y selvas en las cuencas hidrológico-forestales,
el mejoramiento de la biodiversidad, de la estructura y fer-
tilidad del suelo, de la calidad de vida humana con la dis-

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Periodo, 29 de septiembre de 201181



ponibilidad de madera para leña, frutos y productos secun-
darios; sin embrago, sino se lleva a cabo un estudio previo
pueden generarse impactos negativos con las plantaciones
de árboles, algunas especies exóticas pueden ser invasoras
o grandes consumidoras de agua, las plantaciones de árbo-
les pueden incrementar la presión de las aves sobre las co-
sechas, pueden reducir la cobertura de pastos en el caso de
altas densidades. Por ello resulta imposible establecer un
plazo de dos años.3

5. Que se incluya la reforestación en la promoción del
desarrollo de infraestructura para el desarrollo forestal
que hagan la federación, a través de las dependencias y
entidades competentes, en coordinación con los gobier-
nos de las entidades federativas y de los municipios. Re-
sulta improcedente, pues la reforestación no forma parte de
la infraestructura forestal, es una medida de conservación
forestal; es decir, contribuye al mantenimiento de las con-
diciones que propician la persistencia y evolución de un
ecosistema forestal natural o inducido, sin degradación de
éste ni pérdida de sus funciones. Tan es así que el capítulo
V, “De la reforestación y forestación con fines conserva-
ción y restauración”, forma parte del título quinto, “De las
medidas de conservación forestal”, y no al título sexto,
“Del fomento al desarrollo forestal”, como es el caso del
capítulo II, “De la infraestructura para el desarrollo fores-
tal”.

6. Finalmente, la propuesta de establecer una promo-
ción de una cultura de reforestación como una acción,
que la comisión realice en materia de cultura forestal,
en coordinación con las dependencias competentes de la
administración pública federal y las correspondientes
de los estados y el Distrito Federal, organizaciones e
instituciones públicas, privadas y sociales. Es de señalar
que ya se considera en la fracción IV del artículo 147, pues
incluye promover la actualización de los contenidos pro-
gramáticos en materia de conservación, protección, restau-
ración y aprovechamientos forestales en el sistema educa-
tivo nacional que fortalezcan y fomenten la cultura
forestal, y como en el punto anterior señalamos, la refores-
tación es una acción de conservación, por lo que al con-
templarse la conservación se entienden todas las acciones
que la forman: cambio de uso del suelo en los terrenos fo-
restales, acciones de sanidad forestal, de prevención, com-
bate y control de incendios forestales, de conservación y
restauración, de reforestación y forestación con fines de
conservación y restauración, de los servicios ambientales
forestales y del riesgo y daños ocasionados a los recursos

forestales, al medio ambiente, ecosistemas o sus compo-
nentes, de los previstos en la ley de la materia.

Ahora bien, esta comisión dictaminadora toma en cuenta la
problemática planteada por el legislador y coincide con que
es necesario fortalecer las disposiciones relativas a las ac-
ciones de reforestación. Por ello, y derivado de un análisis
integral de la ley de la materia y siguiendo con la propues-
ta del diputado Alfonso Primitivo Ríos Vázquez de refor-
mar el artículo 131, esta comisión considera reformar di-
cho disposición en los siguientes términos:

Artículo 131. La reforestación que se realice con pro-
pósitos de conservación y restauración, las actividades
de forestación y las prácticas de agrosilvicultura en te-
rrenos degradados de vocación forestal no requerirán
autorización y solamente estarán sujetas a las normas
oficiales mexicanas, en lo referente a no causar un im-
pacto negativo sobre la biodiversidad.

Las acciones de reforestación que se lleven a cabo en los
terrenos forestales sujetos al aprovechamiento deberán
incluirse en el programa de manejo forestal correspon-
diente. El prestador de servicios técnicos forestales que,
en su caso, funja como encargado técnico será respon-
sable solidario junto con el titular, de la ejecución del
programa en este aspecto.

Los tres órdenes de gobierno se coordinarán para que,
en el ámbito de sus respectivas competencias, imple-
menten programas de reforestación, así como para el
monitoreo y seguimiento de los mismos. Se impulsa-
rá la reforestación con especies forestales autóctonas
o nativas. La norma oficial mexicana definirá las espe-
cies de vegetación forestal exótica, que por sus caracte-
rísticas biológicas afecten los procesos o patrones de
distribución de la vegetación forestal nativa en terrenos
forestales y preferentemente forestales, cuya autoriza-
ción esté prohibida.

La reforestación o forestación de las áreas taladas será una
acción prioritaria en los programas de manejo prediales,
zonales o regionales.

Para los efectos del presente capítulo, se consideran priori-
tarias las zonas incendiadas, especialmente las que hayan
sufrido incendios reiterados. En los programas de refores-
tación que promueva y apoye la comisión se dará énfasis a
la demanda y necesidades de campesinos y sociedad; a pre-
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cisar en cada tipo de reforestación de acuerdo con sus ob-
jetivos, especies a plantar y a reproducir en los viveros,
metas a lograr especialmente en términos de calidad de la
planta y mayor supervivencia en el terreno, así como a es-
tablecer un sistema de incentivos para la reforestación y su
mantenimiento durante los primeros años sobre bases de
evaluación de resultados.

Dicha propuesta se considera necesaria, pues la reforesta-
ción es una acción de la política forestal que compete a la
federación; es decir, a la Comisión Nacional Forestal y en
zonas degradadas que no sean competencia de la federa-
ción, los estados y el Distrito Federal podrán elaborar y
aplicar programas de reforestación y forestación, así como
llevar a cabo acciones de protección y mantenimiento de
las zonas reforestadas o forestadas. Sin embargo, hace fal-
ta disposiciones que garanticen que tales acciones de con-
servación, sean monitoreadas y las cuales se le dé el segui-
miento adecuado que garantice el cumplimiento de los
objetivos y metas para los que se crearon.

Es de tomar en cuenta que el programa ProÁrbol,4 con sus
diversos tipos de vertientes, es el principal programa fede-
ral de apoyo al sector forestal Conafor. Sin embargo, de
acuerdo con la evaluación del Consejo Nacional de Eva-
luación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) reali-
zada en julio de 2008, el Programa Pro-árbol necesita
cuantificar con más claridad la población potencial y obje-
tivo del programa para tener una mejor estrategia de co-
bertura; debe fortalecer la planeación estratégica del pro-
grama contando con planes de mediano y largo plazos y
tiene que contar con evaluaciones rigurosas que permitan
conocer si se cumplen los resultados finales del mismo. Es
decir, una política de reforestación integral debe de tomar
en cuenta el mantenimiento y la protección de áreas refo-
restadas.

Así, retomando el espíritu de la propuesta del legislador,
que es la reforestación, esta comisión dictaminadora consi-
dera que lo que hace falta es fortalecer en el capítulo V, “De
la reforestación y forestación con fines de conservación y
restauración” lo relativo a que las autoridades se coordi-
nen, en el ámbito de sus competencias, para implantar los
programas de reforestación, así como para el monitoreo y
seguimiento de éstos.

Por las razones señaladas en los párrafos anteriores, los in-
tegrantes de la Comisión de Medio Ambiente y Recursos
Naturales nos permitimos someter a consideración de esta
honorable asamblea el siguiente proyecto de

Decreto por el que se reforma el artículo 131 de la Ley
General de Desarrollo Forestal Sustentable

Artículo Único. Se reforma el párrafo tercero del artículo
131 de la Ley General de Desarrollo Forestal Sustentable,
para quedar como sigue:

Artículo 131. …

…

Los tres órdenes de gobierno se coordinarán para que, en
el ámbito de sus respectivas competencias, implanten
programas de reforestación, así como para el monitoreo
y seguimiento de los mismos. Se impulsará la reforesta-
ción con especies forestales autóctonas o nativas. La
norma oficial mexicana definirá las especies de vegetación
forestal exótica, que por sus características biológicas afec-
ten los procesos o patrones de distribución de la vegetación
forestal nativa en terrenos forestales y preferentemente fo-
restales, cuya autorización esté prohibida.

…

…

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción.

Notas:

1 http://148.223.105.188:2222/gif/snif_portal/index.php?option
=com_content&task=view&id=1&Itemid=4

2 el cual tendrá por objeto registrar, integrar, organizar, actualizar y di-
fundir la información relacionada con la materia forestal, que estará
disponible al público para su consulta y que se integrará al Sistema Na-
cional de Información Ambiental y de Recursos Naturales y se articu-
lará en lo conducente con el Sistema Nacional de Información para el
Desarrollo Rural.

3 http://www.fao.org/ag/againfo/programmes/es/lead/toolbox/Tech/
6Reaff.htm

4 http://www.conafor.gob.mx/index.php?option=com_content&task=
view&id=432&Itemid=455
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Dado en el Palacio Legislativo, a 31 de agosto de 2011.

La Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, diputados:
Ninfa Salinas Sada (rúbrica), presidenta; Andrés Aguirre Romero (rú-
brica), Ernesto de Lucas Hopkins (rúbrica), Héctor Franco López (rú-
brica), Francisco Alejandro Moreno Merino, Augusta Valentina Díaz
de Rivera Hernández (rúbrica), Agustín Torres Ibarrola (rúbrica), Ma.
Dina Herrera Soto (rúbrica), María Araceli Vázquez Camacho (rúbri-
ca), Alejandro Carabias Icaza (rúbrica), Jaime Álvarez Cisneros (rú-
brica), secretarios; María Estela de la Fuente Dagdug, Jorge Venustia-
no González Ilescas (rúbrica), Susana Hurtado Vallejo (rúbrica), Víctor
Manuel Kidnie de la Cruz (rúbrica), César Daniel González Madruga
(rúbrica), José Ignacio Pichardo Lechuga (rúbrica), Adela Robles Mo-
rales (rúbrica), José Alfredo Torres Huitrón (rúbrica), Alejandro Bahe-
na Flores (rúbrica), Óscar Saúl Castillo Andrade (rúbrica), Juan Pablo
Escobar Martínez (rúbrica), Jesús Giles Sánchez, José Manuel Hinojo-
sa Pérez (rúbrica), Leoncio Alfonso Morán Sánchez (rúbrica), Rafael
Pacchiano Alamán (rúbrica), Víctor Manuel Anastasio Galicia Ávila
(rúbrica), César Francisco Burelo Burelo (rúbrica).»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: De
conformidad con lo que establece el artículo 87 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, se cumple la declarato-
ria de publicidad.

LEY DE LA COMISION NACIONAL
DE LOS DERECHOS HUMANOS

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Dictamen de la Comisión de Derechos Humanos, con
proyecto de decreto que reforma el artículo 48 de la Ley de
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos

Honorable Asamblea:

La Comisión de Derechos Humanos de la Cámara de Di-
putados de la LXI Legislatura, con fundamento en los artí-
culos 39, y 45, numeral 6, e incisos e), f) y g), de la Ley Or-
gánica del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, así como los artículos 80, numeral 1, fracción
I, 81, numeral 1, 157, numeral 1, fracción I, y 158, nume-
ral 1, fracción IV, del Reglamento de la Cámara de Diputa-
dos, somete a su consideración el presente dictamen al te-
nor de los siguientes

Antecedentes

1. El 13 de abril de 2010 el senador Sergio Álvarez Mata
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, pre-
sentó iniciativa con proyecto de decreto que reforma el ar-
tículo 48 de la Ley de la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos.

2. El 22 de marzo de 2011 se presentó al pleno de 1a Cá-
mara de Senadores el dictamen de las comisiones unidas de
Derechos Humanos y de Estudios Legislativos, donde se
aprobó con modificaciones la iniciativa con proyecto de
decreto que reforma el artículo 48 de la Ley de la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos.

3. El 22 de marzo de 2011 el vicepresidente del senado,
Francisco Arroyo Vieyra, remite a esta Cámara de Diputa-
dos la minuta con proyecto de decreto que reforma el artí-
culo 48 de la Ley de la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos.  

4. El 29 de marzo de 2011, la Presidencia de la Mesa Di-
rectiva de esta Cámara de Diputados turnó la minuta en co-
mento a la Comisión de Derechos Humanos, para su análi-
sis y elaboración del dictamen correspondiente.

Contenido de la minuta

La minuta del Senado propone eliminar la limitante legal
establecida en el artículo 48 de la Ley de la Comisión Na-
cional de los Derechos Humanos (CNDH), que establece:
“la Comisión Nacional no estará obligada a entregar nin-
guna de sus pruebas a la autoridad a la cual dirigió una Re-
comendación o a algún particular. Si dichas pruebas le son
solicitadas, discrecionalmente determinará si son de entre-
garse o no”. 

La presente minuta, tiene como objetivo que el quejoso o
las víctimas de violaciones de derechos humanos, puedan
presentar ante el juez competente, como medio de convic-
ción en un procedimiento jurisdiccional, las actuaciones
que integren un expediente de queja interpuesto ante la
CNDH.  

Consideraciones

Efectivamente, como lo plantea la minuta, las y los inte-
grantes de esta comisión compartimos la misma preocupa-
ción del Senado de la República, concerniente a la necesi-
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dad de eliminar este impedimento legal, con el propósito
de que sean beneficiados los quejosos o las víctimas de
violaciones de derechos humanos. Cierto resulta que con
esta reforma, se les proporcionará equidad y seguridad ju-
rídica en el proceso jurisdiccional. 

Esta dictaminadora comparte el razonamiento expuesto en
la minuta, sobre la problemática de que el o los agraviados,
no puedan presentar ante el juez competente las pruebas
que integren la queja gestionada ante la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos, en virtud del impedimento nor-
mativo del artículo 48 de la Ley de la CNDH, porque fa-
culta la discrecionalidad por parte de este organismo para
entregar o no dichas pruebas.

Por consiguiente, al quejoso o deudos de éste, se les niega
por parte de la CNDH la expedición de copia simple o cer-
tificada de las actuaciones, aduciendo la confidencialidad
de la información de conformidad con el segundo párrafo
del artículo 4 de la Ley de la CNDH, que establece: “El
personal de la Comisión Nacional deberá manejar de ma-
nera confidencial la información o documentación relativa
a los asuntos de su competencia”. Generando, con lo ante-
rior una doble vulneración de derechos, la primera es la
planteada en la misma queja y la segunda trasgrediendo la
garantía de audiencia de conformidad con lo establecido
por la tesis aislada en materia constitucional del Pleno de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación XLVIII/2000,1
citada en la minuta.

Además, al no permitir a los agraviados obtener las prue-
bas solicitadas, como son las copias de constancias relati-
vas a los expedientes de queja, impide exhibirlas en un jui-
cio como medio de prueba durante un procedimiento
jurisdiccional. Lo que  trasgrede el acceso a una justicia
completa, pronta e imparcial. Esto conlleva que el Estado,
no garantiza al quejoso los medios necesarios, ni las ga-
rantías que le corresponden de acuerdo al segundo párrafo
del artículo 17 Constitucional, que señala:

Artículo 17. …

Toda persona tiene derecho a que se le administre justi-
cia por tribunales que estarán expeditos para impartirla
en los plazos y términos que fijen las leyes, emitiendo
sus resoluciones de manera pronta, completa e impar-
cial. Su servicio será gratuito, quedando, en consecuen-
cia, prohibidas las costas judiciales.

Además, los quejosos no pueden ser privados de derechos,
sino mediante juicio seguido ante tribunales previamente
establecidos, en el que se cumplan las formalidades esen-
ciales del procedimiento y conforme leyes expedidas con
anterioridad al hecho. Atendiendo a lo establecido por el
artículo 14 Constitucional, que en su parte conducente di-
ce:

Artículo 14. …

Nadie podrá ser privado de la libertad o de sus propie-
dades, posesiones o derechos, sino mediante juicio se-
guido ante los tribunales previamente establecidos, en el
que se cumplan las formalidades esenciales del procedi-
miento y conforme a las Leyes expedidas con anteriori-
dad al hecho.

Con relación a lo anterior, las formalidades esenciales del
procedimiento, no son respetadas por la limitante legal que
establece el artículo 48 de la CNDH. Es conveniente seña-
lar lo estipulado por  la jurisprudencia 47/95 en materia
constitucional, emitida por el Pleno de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, tenemos lo siguiente:

Registro No. 200234
Novena Época
Instancia: Pleno
Jurisprudencia
Fuente: Semanario Judicial de la Federación y su Gace-
ta
Tomo: II, Diciembre de 1995
Materia(s): Constitucional, Común
Tesis: P./J. 47/85
Página: 133
Jurisprudencia

Formalidades esenciales del procedimiento. Son las
que garantizan una adecuada y oportuna defensa
previa al acto privativo. La garantía de audiencia esta-
blecida por el artículo 14  constitucional consiste en
otorgar al gobernado la oportunidad de defensa previa-
mente al acto privativo de la vida, libertad, propiedad,
posesiones o derechos, y su debido respeto impone a las
autoridades, entre otras obligaciones, la de que en el jui-
cio que se siga “se cumplan las formalidades esenciales
del procedimiento”. Éstas son las que resultan necesa-
rias para garantizar la defensa adecuada antes del acto
de privación y que, de manera genérica, se traducen en
los siguientes requisitos: 1) la notificación del inicio del
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procedimiento y sus consecuencias, 2) la oportunidad de
ofrecer y desahogar las pruebas en que se finque la de-
fensa, 3) la oportunidad de alegar, y 4) el dictado de una
resolución que dirima las cuestiones debatidas. De no
respetarse estos requisitos, se dejaría de cumplir con el
fin de la garantía de audiencia, que es evitar la indefen-
sión del afectado.

En lo referente al inciso 2 y 3 de la jurisprudencia ante-
riormente citada, concerniente a las pruebas y alegatos, la
limitante señalada por el artículo 48 de la Ley de la CNDH,
no permite al quejoso la oportunidad de ofrecer y desaho-
gar las pruebas en las cuales se sustente su defensa, duran-
te un procedimiento jurisdiccional, por consiguiente queda
en estado de indefensión, al no contribuir a una adecuada y
oportuna defensa, contraviniendo los derechos humanos y
las garantías para su protección que le son reconocidas por
nuestra Carta Magna. 

Finalmente, debido a la necesidad de establecer mecanis-
mos que coadyuven a la protección del quejoso y garanti-
cen con ello la defensa de sus derechos en los procedi-
mientos jurisdiccionales, coincidimos con la propuesta de
la colegisladora para facultar a la CNDH para proporcionar
al quejoso o los deudos de éste, previa solicitud de éstos, la
oportunidad de presentar ante el juez competente, como
medio de convicción, las pruebas o constancias que inte-
graron la queja ventilada ante este organismo nacional.

Por todo lo expuesto, esta Comisión de Derechos Humanos
sometemos a la consideración de la honorable asamblea el
siguiente proyecto de

Decreto que reforma el artículo 48 de la Ley de la Co-
misión Nacional de los Derechos Humanos

Artículo Único. Se reforma el artículo 48 de la Ley de la
Comisión Nacional de los Derechos Humanos, para quedar
como sigue:

Artículo 48. La Comisión Nacional no estará obligada a
entregar ninguna de sus pruebas a la autoridad a la cual di-
rigió una Recomendación o a algún particular. Si dichas
pruebas le son solicitadas, resolverá si son de entregarse o
no, excepto en los casos en que el quejoso o sus familiares
en línea ascendente o descendente en cualquier grado o co-
laterales hasta el segundo grado, ofrezcan como medio de
convicción en un procedimiento jurisdiccional las pruebas
o constancias que integraron la queja ventilada ante la pro-
pia Comisión Nacional.

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Nota:

1 Semanario Judicial de la Federación y su Gaceta, XI, abril de 2000,
página 65, tesis P. XLVIII/2000. Rubro “Comisión Nacional de Dere-
chos Humanos. La negativa a expedir copia de constancias relativas a
los expedientes de queja a las partes que la solicitan para exhibirlas en
juicio, viola la garantía de audiencia, aun cuando se aduzcan razones
de confidencialidad”.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de agosto de 2011.

La Comisión de Derechos Humanos, diputados: Manuel Cadena
Morales (rúbrica), presidente; Sabino Bautista Concepción (rúbrica),
Jaime Flores Castañeda (rúbrica), Diva Hadamira Gastélum Bajo (rú-
brica), Clara Gómez Caro (rúbrica), Rosa Adriana Díaz Lizama (rúbri-
ca), Rosi Orozco (rúbrica), Enoé Margarita Uranga Muñoz (rúbrica),
secretarios; Velia Idalia Aguilar Armendáriz, María del Rosario Brin-
dis Álvarez, Salvador Caro Cabrera (rúbrica), Yulenny Guylaine Cor-
tés León, Sami David David, Margarita Gallegos Soto, Lizbeth García
Coronado (rúbrica), Noé Fernando Garza Flores, Diana Patricia Gon-
zález Soto (rúbrica), María del Carmen Guzmán Lozano (rúbrica),
Héctor Hernández Silva (rúbrica), Juan Pablo Jiménez Concha (rúbri-
ca), Yolanda del Carmen Montalvo López (rúbrica), Aránzazu Quinta-
na Padilla (rúbrica), Teresa Guadalupe Reyes Sahagún (rúbrica), Flo-
rentina Rosario Morales, Jaime Sánchez Vélez, María Sandra Ugalde
Basaldúa, Guadalupe Valenzuela Cabrales (rúbrica), J. Eduardo Yáñez
Montaño (rúbrica).»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: De
conformidad con lo que establece el artículo 87 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, se cumple la declarato-
ria de publicidad.

LEY GENERAL DE SALUD

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Dictamen de la Comisión de Salud, con proyecto de de-
creto que reforma la fracción VII del artículo 115 de la Ley
General de Salud
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Honorable Asamblea:

La Comisión de Salud de la LXI Legislatura de la Cámara
de Diputados del honorable Congreso de la Unión, con
fundamento en lo dispuesto en los artículos 39 y 45, nu-
merales 6, incisos e) y f) y 7 y demás relativos de la Ley
Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos; y 80, 82, numeral 1, 85, 157 numeral 1, fracción I
y 158, numeral 1, fracción IV, del Reglamento de la Cá-
mara de Diputados y demás relativos de dicho ordena-
miento, presentan el siguiente dictamen.

I. Antecedentes

1. En sesión celebrada con fecha  6 de julio de 2011 los di-
putados María Cristina Díaz Salazar y Fermín Montes Ca-
vazos integrantes del Grupo Parlamentario del Partido Re-
volucionario Institucional, Carlos Alberto Ezeta Salcedo,
del Partido Verde Ecologista de México, Heladio Gerardo
Verver y Vargas Ramírez, integrante del Grupo Parlamen-
tario del Partido de la Revolución Democrática, presenta-
ron la iniciativa con proyecto de decreto que reforma la
fracción VII del artículo 115 de la Ley General de Salud.

2. Con la misma fecha la Mesa Directiva de este órgano
Legislativo, turnó la mencionada iniciativa a la Comisión
de Salud, para su estudio y posterior dictamen.

II. Contenido de la iniciativa

Enriquecer y fortificar la masa de maíz nixtamalizada, así
como indicar los nutrientes y las cantidades que deberán
incluirse.

Ley General de Salud vigente

Artículo 115. La Secretaría de Salud tendrá a su cargo:

I. a VI. …

VII. Establecer las necesidades nutritivas que deban sa-
tisfacer los cuadros básicos de alimentos.

Tratándose de las harinas industrializadas de trigo y de
maíz, se exigirá la fortificación obligatoria de éstas, in-
dicándose los nutrientes y las cantidades que deberán
incluirse.

VIII. …

Iniciativa

Artículo 115. La Secretaría de Salud tendrá a su cargo:

I. a VI. …

VII. Establecer las necesidades nutritivas que deban sa-
tisfacer los cuadros básicos de alimentos. Tratándose de
las harinas industrializadas de trigo y maíz y de masa de
maíz nixtamalizada, se exigirá la fortificación obliga-
toria de éstas, indicándose los nutrientes y las cantida-
des que deberán incluirse.

VIII. …

III. Consideraciones

Primera. La Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos consagra el derecho a la salud en su  párrafo
tercero del artículo 4o.:

“Toda persona tiene derecho a la protección de la sa-
lud…. y establecera la concurrencia de la federación
y las entidades federativas en materia de salubridad
general, conforme a lo que dispone la fracción XVI
del artículo 73 de esta Constitución”.

Del precepto antes mencionado deriva el sistema de normas
jurídicas de derecho social, que busca regular los mecanis-
mos y acciones para lograr que la protección de la salud sea
un bien tutelado por los diversos órdenes de gobierno, a tra-
vés de la delimitación del campo de la actividad guberna-
mental, social e individual, siendo ésta uno de los principa-
les elementos de justicia social.

El derecho a la protección de la salud, es un derecho social
y universal, independiente de la situación de vulnerabilidad
de sus destinatarios, ya que, además, es un elemento esencial
para que el Estado pueda sentar las bases para eliminar la
desigualdad existente entre los miembros de una sociedad.

En la exposición de motivos de la reforma mediante la cual
se elevó en 1983 a rango constitucional el derecho a la pro-
tección de la salud, se considera a éste como una responsa-
bilidad compartida entre los diversos órdenes de gobierno,
el individuo y la sociedad en su conjunto.

Segunda. Se considera pertinente comenzar con la expli-
cación de algunos términos para tener un mejor entendi-
miento de la iniciativa:
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Nixtamal es el nombre que se le da al maíz cocido con cal,
con la finalidad de eliminar el hollejo. Es usado principal-
mente para la elaboración de tortillas. La palabra proviene
del náhuatl nextli, o cenizas de cal, y tamalli, masa de ma-
íz cocida.

Masa de nixtamal es el producto que se obtiene de la mo-
lienda húmeda de granos de maíz nixtamalizado, esta se
forma a partir de maíz, cal y agua, se pueden también agre-
gar otros ingredientes para la elaboración de la tortilla y de
muchos otros alimentos como tamales, atole, etcétera.

El proceso nixtamalización tiene la finalidad de hacer el
grano más digerible así como el de aumentar su valor pro-
teínico, la concentración de calcio aumenta en 20 por cien-
to, la de fosforo en 15 por ciento y la de hierro en 37 por
ciento.

La fortificación de alimentos se define generalmente co-
mo la adición de uno o más nutrientes a un alimento con la
finalidad de mejorar su calidad, y reducir y controlar su ca-
rencia de nutrientes. 

Tercera. La desnutrición crónica afecta en México a 1.8
millones de niños menores de cinco años, de los cuales al
menos 170 mil que habitan las zonas marginadas de las
ciudades y el campo presentan una situación aguda y mue-
ren por enfermedades infecciosas.

Las estadísticas del Instituto Nacional de Salud Pública ha-
blan de que entre 168 mil y 170 mil son lo que se detecta-
ron con un problema agudo; el resto, que son casi dos mi-
llones, como se menciona en el párrafo anterior, presentan
desnutrición crónica, de tal manera que el problema que
hay es severo.

Es por ello acertado, como lo señalan los promovente  en
la exposición de motivos Desde el año de 1998, la indus-
tria harinera de maíz nixtamalizado acordó voluntariamen-
te con el gobierno federal a petición de este último, reali-
zar acciones de enriquecimiento nutricional a la harina
producida en paquete por esta industria. Esta acción se vol-
vió obligatoria, al plasmarse en la Ley General de Salud
publicada el 12 de julio de 1998 en el Diario Oficial de la
Federación y que en su artículo 115, fracción VII, dice a la
letra: “...establecer las necesidades nutritivas que deban sa-
tisfacer los cuadros básicos de alimentos. Tratándose de las
harinas industrializadas de trigo y de maíz, se exigirá la
fortificación obligatoria de éstas, indicándose los nutrien-
tes y las cantidades que deberán incluirse...”

Desde esa fecha, la industria harinera ha cumplido con es-
te acuerdo beneficiando nutricionalmente a los consumido-
res de harina de maíz nixtamalizado en paquete, aunque, la
venta de este producto es una mínima parte de la produc-
ción total de la industria harinera. La mayor parte de la pro-
ducción de este producto se realiza con el método tradicio-
nal de la masa nixtamalizada, por lo que el objetivo central
del Gobierno Federal de ofrecer un valor nutricional mayor
a la población que más lo requiere, no abarca a toda la po-
blación, especialmente la de menor ingreso, que consume
más tortilla per cápita.

Cuarta. La tortilla es para la gran mayoría de la población
el alimento más importante en su dieta. Donde la pobreza
es más aguda la tortilla es el alimento principal, casi único.

El consumo de tortilla es parte sustancial de la dieta de los
mexicanos, se consumen diariamente alrededor de 325 gra-
mos per cápita de este alimento, y en zonas rurales provee
cerca del 70 por ciento del total de calorías y el 50 por cien-
to de las proteínas.

Quinta. Como legisladores se tiene el compromiso moral
en pro de la buena salud, pero si bien el combate a la des-
nutrición es una necesidad ética, una razón moral no es su-
ficiente: se considera que se necesitan reformas eficientes
y eficaces. Es un imperativo ético no sólo el hacer lo co-
rrecto, es decir combatir la desnutrición, sino también ha-
cerlo correctamente.

Sexta. Si bien las tortillas fortificadas existen desde hace
años, y en México se han hecho por supuesto muchos es-
tudios e iniciativas impulsando el uso de tortillas como me-
dios para llevar nutrientes a los más necesitados. El pro-
blema estriba en cómo se fabrican las tortillas en el país.

Séptima. Con lo que respecta en específico a la iniciativa,
es preciso señalar que actualmente se tiene contemplado en
la Norma Oficial Mexicana NOM-247-SSA1-2008, que to-
das las harinas industrializadas de trigo y maíz deben de ser
fortificadas. Uno de los objetivos de esta norma es:

1.3. Esta Norma Oficial Mexicana establece los nutri-
mentos que se deben adicionar y restituir en las harinas
de trigo y de maíz nixtamalizado y su nivel de adición,
exceptuándose las utilizadas para: frituras, como textu-
rizantes o espesantes y base para harinas preparadas.

Se menciona también las especificaciones que deben
contener algunos productos como:
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5.2.2.7. Especificaciones nutrimentales

i) Las harinas de trigo y de maíz nixtamalizado deben
ser restituidas con los siguientes nutrimentos y en los ni-
veles que se indican a continuación. 

ii) Las harinas de trigo y de maíz nixtamalizado deben
ser adicionadas con los siguientes nutrimentos y en los
niveles que se indican a continuación.

…

Es por ello necesario igualar los términos, para que de
esta manera se de mayor certeza jurídica en el artículo,
es por ello que el termino de “masa de maíz nixtamali-
zada” sea homologado como la NOM-247-SSA1-2008
la cual lo define como “maíz nixtamalizado o nixtamal”

Iniciativa

Artículo 115. La Secretaría de Salud tendrá a su cargo:

I. a VI. …

VII. Establecer las necesidades nutritivas que deban sa-
tisfacer los cuadros básicos de alimentos. Tratándose de
las harinas industrializadas de trigo y maíz y de masa de
maíz nixtamalizada, se exigirá la fortificación obliga-
toria de éstas, indicándose los nutrientes y las cantida-
des que deberán incluirse.

VIII. …

Propuesta de modificación

Artículo 115. La Secretaría de Salud tendrá a su cargo:

I. a VI. …

VII. Establecer las necesidades nutritivas que deban sa-
tisfacer los cuadros básicos de alimentos. Tratándose de
las harinas industrializadas de trigo y maíz; así como de
las de masa de maíz nixtamalizado o nixtamal, se
exigirá la fortificación obligatoria de éstas, indicándose
los nutrientes y las cantidades que deberán incluirse.

VIII. …

Octava. Los integrantes de esta comisión consideran via-
ble dicha iniciativa con la modificación de homologar tér-
minos con la NOM-247-SSA1-2008, ya que se muestra sin
duda como una estrategia de impacto sustancial con el ob-
jetivo principal de Prevenir y proteger a la población de zo-
nas marginadas con riesgo a la desnutrición.

Es por ello necesario garantizar la fortificación desde las
materias primas como lo es el maíz nixtamalizado o nixta-
mal, para que desde sus procesos primarios se cuente con
la fortificación, y finalmente estos nutrientes se encuentren
en el producto consumible final.

Asimismo, se propone necesario también que dentro de los
transitorios se agregue que se emita una Norma Oficial
Mexicana correspondiente o adecuaciones a la ya existen-
tes, para que se cumpla en un plazo no mayor a 300 días
naturales, y no de 180 días como se propone, debido a que
una norma oficial incluye procedimientos que no se cubri-
rían en 180 días.

En mérito de lo antes expuesto, la Comisión de Salud se
permite someter a la consideración del Pleno de la H. Cá-
mara de Diputados, el siguiente proyecto de

Decreto por el que se reforma la fracción VII del artí-
culo 115 de la Ley General de Salud, a efecto de enri-
quecer y fortalecer con micronutrientes la masa de ma-
íz nixtamalizada

Artículo Único. Se reforma la fracción VII del artículo 115
de la Ley General de Salud, para quedar como sigue:

Artículo 115. La Secretaría de Salud tendrá a su cargo:

I. a VI. …

VII. Establecer las necesidades nutritivas que deban sa-
tisfacer los cuadros básicos de alimentos. Tratándose de
las harinas industrializadas de trigo y maíz; así como de
las de masa de maíz nixtamalizado o nixtamal, se exi-
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girá la fortificación obligatoria de éstas, indicándose los
nutrientes y las cantidades que deberán incluirse.

VIII. …

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el día si-
guiente al de su publicación en el Diario Oficial de la Fe-
deración.

Segundo. La Secretaria de Salud deberá emitir la Norma
Oficial Mexicana correspondiente, o en su caso, hacer las
adecuaciones pertinentes a las ya existentes, a efecto de dar
cumplimiento al presente decreto en un plazo no mayor a
300 días naturales.

Palacio Legislativo, a 7 de septiembre de 2011.

La Comisión de Salud, diputados: Miguel Antonio Osuna Millán (rú-
brica), presidente; Marco Antonio García Ayala (rúbrica), María Cris-
tina Díaz Salazar (rúbrica en abstención), Antonio Benítez Lucho (rú-
brica en abstención), Rosalina Mazari Espín, Rodrigo Reina Liceaga
(rúbrica), Gloria Trinidad Luna Ruiz (rúbrica), José Antonio Yglesias
Arreola (rúbrica), Silvia Esther Pérez Ceballos (rúbrica), Heladio Ge-
rardo Verver y Vargas Ramírez (rúbrica), Carlos Alberto Ezeta Salcedo
(rúbrica), María del Pilar Torre Canales (rúbrica), secretarios; Felipe
Borja Texocotitla (rúbrica), Yolanda de la Torre Valdez, Olga Luz Es-
pinoza Morales (rúbrica), Leandro Rafael García Bringas, Clara Gó-
mez Caro (rúbrica), Delia Guerrero Coronado (rúbrica), José Manuel
Hinojosa Pérez, José Luis Marcos León Perea (rúbrica), Fernando Mo-
rales Martínez, Alfonso Primitivo Ríos Vázquez, Ana Elia Paredes Ár-
ciga, Guadalupe Eduardo Robles Medina (rúbrica), Sergio Tolento
Hernández (rúbrica), Alicia Elizabeth Zamora Villalva, Laura Piña Ol-
medo (rúbrica), Leticia Quezada Contreras (rúbrica), Oralia López
Hernández (rúbrica).»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: De
conformidad con lo que establece el artículo 87 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, se cumple la declarato-
ria de publicidad.

LEY DE LOS INSTITUTOS 
NACIONALES DE SALUD

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Dictamen de la Comisión de Salud, con proyecto de de-
creto que adiciona la fracción IV Bis al artículo 5 y el artí-
culo 7 Ter a la Ley de los Institutos Nacionales de Salud

Honorable Asamblea:

La Comisión de Salud de la LXI Legislatura de la Cámara
de Diputados del honorable Congreso de la Unión, con
fundamento en lo dispuesto en los artículos 39 y 45, nu-
meral 6, inciso e) y f) de la Ley Orgánica del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos; 56, 87, 88 y demás
relativos al Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, presentan
el siguiente dictamen.

I. Antecedentes

1. Con fecha 28 de octubre de 2010, la diputada María
Cristina Díaz Salazar integrante del grupo parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional, presentó ante el
pleno de la Cámara de Diputados, la iniciativa con proyec-
to de decreto que reforma el artículo 5o. de la Ley de los
Institutos Nacionales de Salud.

2. Con la misma fecha el presidente de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados dispuso que dicha iniciativa
fuera turnada a la Comisión de Salud para su estudio y dic-
tamen.

II. Contenido de la iniciativa

Considerar al Instituto de Geriatría como Instituto Nacio-
nal de Salud.

Ley de los Institutos Nacionales de Salud

Artículo 5. Los organismos descentralizados que serán
considerados como Institutos Nacionales de Salud, son
cada uno de los siguientes, para las áreas que se indican:

I. Instituto Nacional de Cancerología, para la especiali-
dad de las neoplasias;

II. Instituto Nacional de Cardiología Ignacio Chávez,
para los padecimientos cardiovasculares;

III. Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición
Salvador Zubirán, para las disciplinas biomédicas vin-
culadas con la medicina interna de alta especialidad en
adultos y las relacionadas con la nutrición;

IV. Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias
Ismael Cosío Villegas, para los padecimientos del apa-
rato respiratorio;
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V. Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía Ma-
nuel Velasco Suárez, para las afecciones del sistema
nervioso;

V Bis. Instituto Nacional de Medicina Genómica, para
la regulación, promoción, fomento y práctica de la in-
vestigación y aplicación médica del conocimiento sobre
del genoma humano;

VI. Instituto Nacional de Pediatría, para los padeci-
mientos de la población infantil hasta la adolescencia;

VII. Instituto Nacional de Perinatología Isidro Espinosa
de los Reyes, para la salud reproductiva y perinatal;

VIII. Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la
Fuente Muñiz, para la psiquiatría y la salud mental;

VIII Bis. Instituto Nacional de Rehabilitación;

IX. Instituto Nacional de Salud Pública, para la investi-
gación y enseñanza en salud pública;

X. Hospital Infantil de México Federico Gómez, para
los padecimientos de la población infantil hasta la ado-
lescencia, y

XI. Los demás que en el futuro sean creados por ley o
decreto del Congreso de la Unión, con las característi-
cas que se establecen en la fracción III, del artículo 2 de
la presente ley.

Iniciativa

Artículo 5. Los organismos descentralizados que serán
considerados como Institutos Nacionales de Salud, son
cada uno de los siguientes, para las áreas que se indican:

I. a IX. …

IX Bis. Instituto Nacional de Geriatría

X. …

XI. …

III. Consideraciones

Primera. La Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos consagra el derecho a la salud en su párrafo ter-
cero del artículo 4o.:

Toda persona tiene derecho a la protección de la sa-
lud…. y establecera la concurrencia de la federación
y las entidades federativas en materia de salubridad
general, conforme a lo que dispone la fracción XVI
del artículo 73 de esta Constitución.

Del precepto antes mencionado deriva el sistema de nor-
mas jurídicas de derecho social, que busca regular los me-
canismos y acciones para lograr que la protección de la sa-
lud sea un bien tutelado por los diversos órdenes de
gobierno, a través de la delimitación del campo de la acti-
vidad gubernamental, social e individual, siendo ésta uno
de los principales elementos de justicia social.

El derecho a la protección de la salud es un derecho social
y universal, independiente de la situación de vulnerabilidad
de sus destinatarios, ya que, además, es un elemento esen-
cial para que el Estado pueda sentar las bases para eliminar
la desigualdad existente entre los miembros de una socie-
dad.

En la exposición de motivos de la reforma mediante la cual
se elevó en 1983 a rango constitucional el derecho a la pro-
tección de la salud, se considera a éste como una responsa-
bilidad compartida entre los diversos órdenes de gobierno,
el individuo y la sociedad en su conjunto.

Segunda. En México desde el siglo XX hasta estos días, se
han venido originando grandes cambios demográficos; en-
tre éstos destaca el inicio del proceso de envejecimiento
demográfico que se expresa como un incremento relativo y
absoluto de la población en edades avanzadas.

Actualmente es un país de jóvenes, donde 50 por ciento de
la población tiene 22 años o menos; no obstante, es nece-
sario analizar las condiciones de vida y brindar atención a
los principales problemas de las personas adultas mayores
en el presente, con el objetivo de prever el perfil de de-
mandas y necesidades de este grupo de población en los
años por venir.

Tercera. El 28 de julio de 2008, se emitió el decreto que
creó el Instituto de Geriatría, por lo que al ser un problema
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nacional, el beneficio en la creación fue y es prevenir y tra-
tar los problemas inherentes a los adultos mayores, en re-
lación a los padecimientos, discapacidades, invalidez físi-
ca y social, fomentando la creación y capacitación de
recursos humanos en geriatría, así como la implantación de
programas y cursos especializados para los adultos mayo-
res de todo nuestro país.

Cuarta. Dentro de la exposición de motivos la promoven-
te se apoya en el reconocimiento por parte del Instituto Na-
cional de la Personas Adultas Mayores, al mostrarse de
acuerdo en promover una cultura del envejecimiento, a fin
de que se valore y reconozca la dignidad de los adultos ma-
yores, y con ello combatir la discriminación, segregación y
desprecio que aún están presentes en el país.

Es por ello que esta reforma es un gran paso en pro de
este grupo poblacional vulnerable, ya que propone con-
siderar al Instituto de Geriatría como Instituto Nacional de
Salud, los integrantes de esta comisión consideramos nece-
sario dar los medios para que hacer crecer la infraestructu-
ra y personal médico especializados en enfermedades de la
vejez, que la atención medica este dirigida a las enferme-
dades crónico degenerativas, incapacitantes y psicológicas
especializadas en las personas mayores de 60 años.

Quinta. Con respecto a la adición de la fracción IX Bis ar-
tículo 5 de la Ley de los Institutos Nacionales de Salud, es
necesario mencionar que, los integrantes de esta comisión,
aprueban dicha propuesta, se considera importante que el
instituto de Geriatría pase a ser Instituto Nacional de Salud,
como un organismo descentralizado de la administración
pública federal, con personalidad jurídica y patrimonio
propio, agrupado en el Sector Salud, es importante señalar
que al ser considerado instituto nacional es importante que
al dedicarse a la investigación científica en el campo de la
salud, y a la formación y capacitación de recursos humanos
calificados y la prestación de servicios de atención médica
de alta especialidad, se destinen en especifico para los cui-
dados del adulto mayor, es por ello que se propone la si-
guiente modificación:

Iniciativa

Artículo 5. Los organismos descentralizados que serán
considerados como Institutos Nacionales de Salud, son
cada uno de los siguientes, para las áreas que se indican:

I. a IX. ... 

IX Bis. Instituto Nacional de Geriatría

X. …

XI. …

Propuesta de modificación

Artículo 5. Los organismos descentralizados que serán
considerados como Institutos Nacionales de Salud, son
cada uno de los siguientes, para las áreas que se indican:

I. a IV. ... 

IV Bis. Instituto Nacional de Geriatría, para la for-
mación de recursos y la investigación del envejeci-
miento, de las enfermedades y cuidados del adulto
mayor;

V. a XI. …

Sexta. Es menester señalar que en la reforma que se pre-
tende en la Ley de los Institutos Nacionales de Salud, se
debe notar que cada instituto tiene funciones en especifico
reflejas en el articulo 7o. en adelante, y es fundamental que
se especifiquen las funciones en especifico, tal y como es-
tablecen los demás Institutos Nacionales de Salud. Sin em-
bargo el artículo 6 de Ley de institutos Nacionales de Sa-
lud, establece las funciones en general que deben cubrir
estos, a pesar de que únicamente son aplicables al Instituto
de Geriatría son de las fracciones I a VI y IX a XIV, es de
gran utilidad establecer funciones mas especificas, es por
ello que al ya estar establecido el Instituto de Geriatría se
pueden tomar en cuenta, algunas funciones que pueden ser
aplicables al Instituto Nacional de Geriatría.

1. En el decreto de creación del Instituto de Geriatría, se
señalaron las siguientes funciones:

I. Fomentar la creación y capacitación de recursos
humanos especializados en materia de geriatría y en
aquellas complementarias y de apoyo, mediante la
creación e implementación de programas y cursos
especializados;

II. Desarrollar e impulsar estudios e investigaciones
en materia geriátrica;

III. Apoyar a la Secretaría de Salud en su carácter de
dependencia coordinadora de sector, para la elabora-
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ción y ejecución de los programas anuales, sectoria-
les, especiales y regionales de salud en el ámbito de
sus funciones, así como promover la concertación de
acciones con los sectores social y privado en su ám-
bito de competencia;

IV. Fungir como órgano de consulta nacional sobre
temas relacionados con su objeto;

V. Difundir y publicar los estudios e investigaciones
que en materia de geriatría elabore, así como de
aquellas materias afines o complementarias a ésta;

VI. Llevar a cabo el intercambio de estudios cientí-
ficos, de carácter nacional e internacional, a través
de la celebración de reuniones, eventos y convenios
con instituciones afines, y

VII. Desarrollar las demás actividades necesarias
para el cumplimiento de su objeto, de conformidad
con el presente Decreto y demás disposiciones jurí-
dicas aplicables.

2. Es trascendental que dichas funciones sean tomadas
en cuenta, debido a que ya como Instituto Nacional de
Salud, en su carácter de coordinador de sector geriátri-
co, debe seguir elaborando y ejecutando programas
anuales, sectoriales y especiales así como la concerta-
ción de acciones con los diversos sectores tanto sociales
como privados, con la finalidad de ocupar la estructura
ya establecida.

3. Asimismo, se considera que otra función que lleva a
cabo y debe seguir al ser Instituto Nacional de Salud es
la de fomentar la creación y capacitación de recursos
humanos especializados en materia de geriatría y en
aquellas complementarias y de apoyo, mediante la crea-
ción e implementación de programas y cursos especiali-
zados, con la finalidad de seguir formando especialistas
en la materia.

4. Al ser un Instituto Nacional debe de dejar de ser un
órgano únicamente de consulta, y sería más adecuado
que se convierta en un Instituto Nacional de Referencia
que tenga que ver con estudios sobre el envejecimiento
y sus aplicaciones.

5. Por lo anteriormente expuesto se propone la siguien-
te adición:

Artículo 7 Ter. El Instituto Nacional de Geriatría
tendrá, además de las funciones señaladas en las
fracciones I a VI y IX a XIV del artículo 6 de esta
Ley, las siguientes:

I. Apoyar a la Secretaría, en su carácter de depen-
dencia coordinadora de sector, para la elaboración y
ejecución de los programas anuales, sectoriales, es-
peciales y regionales de salud en el ámbito de sus
funciones, así como promover la concertación de ac-
ciones con los sectores social y privado en su ámbi-
to de competencia;

II. Fomentar la realización de proyectos de desarrollo
de tecnología especializada, obteniendo con ello pro-
tocolos de innovación tecnológica en cuanto a la ela-
boración de medios de diagnóstico y tratamiento; y

III. Ser el Centro Nacional de Referencia para asun-
tos relacionados con estudios sobre el envejecimien-
to poblacional y sus aplicaciones.

Octava. Es preciso señalar en los transitorios que se sugie-
re que en cuanto a la creación del Instituto Nacional de Ge-
riatría, deba sujetarse a los recursos humanos, financieros
y materiales con los que cuenta actualmente el Instituto de
Geriatría, es necesario que sea paulatinamente esto con la
finalidad que exista un equilibrio en cuanto a la atención
que se quiere cubrir con el recurso con el que cuenta la ins-
titución. Además es importante que se establezca el Estatu-
to Orgánico, con el que se regirá, aunado a lo anterior en
cuanto se aproveche la estructura actual, se tome en cuen-
ta que la designación del director general, representante del
Instituto Nacional de Geriatría, recaiga en el servidor pú-
blico que a la fecha se encuentra en funciones, de igual ma-
nera que los cuatro vocales, se contemple, que durarán en
el cargo por excepción el plazo de 2 años.

Asimismo es importante que se protejan las relaciones la-
borales con los trabajadores del Instituto Nacional de Ge-
riatría, para que estos se sujeten al régimen laboral estable-
cido en la Constitución Política de los Estado Unidos
Mexicanos en el Apartado B del artículo 123 constitucio-
nal.

Y por último, es necesario que se contemple en los transi-
torios la abrogación del decreto por el que se crea el Insti-
tuto de Geriatría, publicado en el Diario Oficial de la Fe-
deración del 29 de julio de 2008, para de esta manera dar
paso a la creación del Instituto Nacional de Geriatría.
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Novena. De esta manera, como integrantes de la comisión
de Salud, comprometidos con todos los grupos poblaciona-
les de este país, consideramos que la iniciativa de modifi-
car la Ley de los Institutos Nacionales de Salud, en sus ar-
tículos 5o. y 7o. Ter, es un trabajo conjunto entre Ejecutivo
y Legislativo, esta iniciativa es necesaria y viable, debido
a que tal y como lo menciona la promovente en la exposi-
ción de motivos el beneficio en la creación del Instituto
Nacional de Geriatría es prevenir y tratar los problemas in-
herentes a los adultos mayores, en relación a los padeci-
mientos, discapacidades, invalidez física y social, fomen-
tando la creación y capacitación de recursos humanos en
geriatría, así como la implementación de programas y cur-
sos especializados para los adultos mayores de todo el pa-
ís.

En mérito de lo expuesto, la Comisión de Salud se permite
someter a la consideración del pleno de la honorable Cá-
mara de Diputados el siguiente

Decreto por el que se adiciona una fracción IV Bis al ar-
tículo 5 y el artículo 7 Ter a la Ley de los Institutos Na-
cionales de Salud

Artículo Único. Se adiciona una fracción IV Bis al artícu-
lo 5 y el artículo 7 Ter a la Ley de los Institutos Naciona-
les de Salud, para quedar como sigue:

Artículo 5. …

I. a IV. …

IV Bis. Instituto Nacional de Geriatría, para la for-
mación de recursos humanos y la investigación del
envejecimiento, de las enfermedades y cuidados del
adulto mayor;

V. a XI. …

Artículo 7 Ter. El Instituto Nacional de Geriatría ten-
drá, además de las funciones señaladas en el artículo 6
de esta Ley, las siguientes:

I. Apoyar a la Secretaría, en su carácter de depen-
dencia coordinadora de sector, para la elaboración y
ejecución de los programas anuales, sectoriales, es-
peciales y regionales de salud en el ámbito de sus
funciones, así como promover la concertación de ac-
ciones con los sectores social y privado en su ámbito
de competencia;

II. Fomentar la realización de proyectos de desarro-
llo de tecnología especializada, obteniendo con ello
protocolos de innovación tecnológica en cuanto a la
elaboración de medios de diagnóstico y tratamiento;
y

III. Ser el Centro Nacional de Referencia para asun-
tos relacionados con estudios sobre el envejecimien-
to poblacional y sus aplicaciones.

Transitorios

Primero. El presente decreto entrará en vigor el día si-
guiente al de su publicación en el Diario oficial de la Fe-
deración.

Segundo. La creación del Organismo Público Descentrali-
zado de la Administración Pública Federal, Instituto Na-
cional de Geriatría, deberá sujetarse a los recursos huma-
nos, financieros y materiales con los que cuenta
actualmente el órgano desconcentrado Instituto de Geria-
tría.

Tercero. Las relaciones entre el Instituto Nacional de Ge-
riatría y sus trabajadores, se sujetarán a lo dispuesto en el
Apartado B del artículo 123 constitucional.

Cuarto. Dentro de los 90 días naturales posteriores a la pu-
blicación del presente Decreto, deberá celebrarse la sesión
de instalación de la Junta de Gobierno, en la cual se debe-
rá expedir su Estatuto Orgánico, y se podrá designar un di-
rector general.

Quinto. Las funciones a que se refieren las fracciones VII
y VIII del artículo 6 de la ley, se realizarán de manera pau-
latina por el Instituto Nacional de Geriatría, a partir de que
cuente con los recursos humanos y financieros necesarios.

Sexto. En tanto se haga la designación del director general,
la representación del Instituto Nacional de Geriatría, recae-
rá en el servidor público que a la fecha de entrada en vigor
del presente decreto, ocupa el cargo de director general del
órgano desconcentrado creado por el decreto por el que se
crea el Instituto de Geriatría, publicado en el Diario Oficial
de la Federación del 29 de julio de 2008.

Séptimo. Por única vez dos de los cuatro vocales de la ho-
norable Junta de Gobierno del Instituto durarán en su en-
cargo 2 años.
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Octavo. Se abroga el decreto por el que se crea el Institu-
to de Geriatría, publicado en el Diario Oficial de la Fede-
ración del 29 de julio de 2008.

La Comisión de Salud, diputados: Miguel Antonio Osuna Millán
(rúbrica), presidente; Marco Antonio García Ayala (rúbrica), María
Cristina Díaz Salazar (rúbrica), Antonio Benítez Lucho, Rosalina Ma-
zari Espín, Rodrigo Reina Liceaga (rúbrica), Gloria Trinidad Luna
Ruiz (rúbrica), José Antonio Yglesias Arreola (rúbrica), Silvia Esther
Pérez Ceballos (rúbrica), Heladio Gerardo Verver y Vargas Ramírez
(rúbrica), Carlos Alberto Ezeta Salcedo (rúbrica), María del Pilar Torre
Canales (rúbrica), secretarios; Felipe Borja Texocotitla (rúbrica), Yo-
landa de la Torre Valdez (rúbrica), Olga Luz Espinoza Morales (rúbri-
ca), Leandro Rafael García Bringas, Clara Gómez Caro (rúbrica), De-
lia Guerrero Coronado (rúbrica), José Manuel Hinojosa Pérez, José
Luis Marcos León Perea (rúbrica), Fernando Morales Martínez, Alfon-
so Primitivo Ríos Vázquez, Ana Elia Paredes Árciga (rúbrica), Guada-
lupe Eduardo Robles Medina (rúbrica), Sergio Tolento Hernández (rú-
brica), Alicia Elizabeth Zamora Villalva, Laura Piña Olmedo (rúbrica),
Leticia Quezada Contreras (rúbrica), Oralia López Hernández (rúbri-
ca).»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: De
conformidad con lo que establece el artículo 87 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, se cumple la declarato-
ria de publicidad.

LEY PARA PREVENIR Y ELIMINAR 
LA DISCRIMINACION

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Dictamen de la Comisión de Derechos Humanos, con
proyecto de decreto que reforma el artículo 4o. de la Ley
para prevenir y eliminar la Discriminación

Honorable Asamblea:

La Comisión de Derechos Humanos de la Cámara de Di-
putados de la LXI Legislatura, con fundamento en los artí-
culos 39 y 45, numeral 6, incisos e) a g), de la Ley Orgáni-
ca del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, así como 80, numeral 1, fracción II, 157, nu-
meral 1, fracción I, y 158, numeral 1, fracción IV, del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, somete a su conside-
ración el presente dictamen, al tenor de los siguientes

Antecedentes

1. El 29 de abril de 2011, la diputada Diva Hadamira Gas-
télum Bajo, integrante del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional, con fundamento en los artí-
culos 71, fracción II, de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos; y 6, numeral 1, 77 y 78 del Re-
glamento de la Cámara de Diputados, presentó la iniciativa
con proyecto de decreto que adiciona el artículo 13 Bis de
la Ley Federal para prevenir y eliminar la Discriminación.

2. En la misma fecha, la Presidencia de la Mesa Directiva
de la Cámara de Diputados turnó la iniciativa en comento
a la Comisión de Derechos Humanos, para análisis y ela-
boración del dictamen correspondiente (expediente núme-
ro 4839).

Contenido de la iniciativa

La diputada Diva Hadamira Gastélum Bajo señala en la ex-
posición de motivos de la iniciativa la discriminación a que
están sometidas las personas que padecen acondroplasia
(talla pequeña), y propone mecanismos jurídicos y progra-
mas sociales que eleven su calidad de vida.

Estas medidas, comenta, incluyen crear y acondicionar es-
pacios públicos, la adaptación de medios de transporte y
vivienda.

La iniciativa propone adicionar

Artículo 13 Bis. Los órganos públicos y las autoridades
federales, en el ámbito de su competencia, llevarán a ca-
bo, entre otras, las siguientes medidas positivas y com-
pensatorias a favor de la igualdad de oportunidades pa-
ra las personas con acondroplasia:

I. Promover un entorno que permita el libre acceso y
desplazamiento;

II. Procurar su incorporación, permanencia y participa-
ción en las actividades educativas regulares en todos los
niveles;

III. Crear programas permanentes de capacitación para
el empleo y fomento a la integración laboral;

IV. Crear espacios de recreación adecuados;
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V. Procurar la accesibilidad en los medios de transporte
público de uso general;

VI. Promover que todos los espacios e inmuebles públi-
cos o que presten servicios al público tengan adecuacio-
nes físicas y de señalización para su acceso, y uso; y

VII. Informar y asesorar a los profesionales de la construc-
ción acerca de los requisitos para facilitar el acceso y uso
de inmuebles.

Derivado del análisis de la iniciativa de mérito, esta comi-
sión formula las siguientes

Consideraciones

Los integrantes de la comisión compartimos la preocupa-
ción de la diputada Diva Hadamira Gastélum Bajo para
atender y brindar opciones de solución a la discriminación
e iniquidad a que se ven sometidas las personas con acon-
droplasia, toda vez que el párrafo tercero del artículo 1o.
constitucional se refiere a la prohibición de cualquier tipo
de discriminación, señalando específicamente, entre otras
causas, la discapacidad.

De conformidad con la clasificación de la Organización
Mundial de la Salud (en actual revisión), la acondroplasia
es considerada una discapacidad.

En este sentido, la ley federal en comento, en el capítulo
III, “Medidas positivas y compensatorias a favor de la
igualdad de oportunidades”, considera en el artículo 13 el
caso de las personas con discapacidad.

Asimismo, la Ley General para la Inclusión de las Perso-
nas con Discapacidad, publicada en el Diario Oficial de la
Federación el 30 de mayo de 2011, tiene por objeto regla-
mentar lo señalado en el artículo 1o. constitucional en la
materia, “estableciendo las condiciones en que el Estado
deberá promover, proteger y asegurar el pleno ejercicio de
los derechos humanos y de las libertades fundamentales de
las personas con discapacidad, asegurando su plena inclu-
sión en la sociedad en un marco de respeto, igualdad y
equiparación de oportunidades”.

En virtud de la reciente publicación de la Ley General pa-
ra la Inclusión de las Personas con Discapacidad, que po-
drá observarse fue promulgada en fecha posterior a la pre-
sentación de la iniciativa motivo de este dictamen (30 de

mayo de 2011), esta comisión considera que la adición pro-
puesta está incluida en la norma general citada que, con la
ley objeto de modificación en la iniciativa de mérito, con-
tiene medidas para asegurar el pleno ejercicio de los dere-
chos humanos, sin discriminación alguna.

Sin embargo, en la investigación que llevó a cabo esta dic-
taminadora, tanto en organismos públicos como en priva-
dos, es evidente que la situación de la acondroplasia en el
país aún no se encuentra debidamente estudiada, sistemati-
zada y atendida, por lo que una de las estrategias más efec-
tivas para abatir la discriminación es hacer notorias las
condiciones reales de existencia de los grupos que la pade-
cen, quienes son relegados y objeto de mofa.

La comisión dictaminadora reitera y comparte con la dipu-
tada Gastélum Bajo el compromiso para promover accio-
nes que coadyuven a eliminar la discriminación en el país,
considerando que la discriminación es una conducta siste-
máticamente injusta contra un grupo humano determinado
y que una de sus manifestaciones es privar a un grupo so-
cial de los mismos derechos que el resto de la población.
Es labor del Poder Legislativo enriquecer las normas para
hacerlas cada vez más inclusivas y explícitas, se acuerda
tomar la intención y el espíritu de la iniciativa original e in-
cluir la talla como una de las causas comunes de discrimi-
nación.

Por lo expuesto, la Comisión de Derechos Humanos some-
te a consideración de la asamblea de la Cámara de Diputa-
dos el siguiente proyecto de

Decreto que reforma el artículo 4o. de la Ley Federal
para prevenir y eliminar la Discriminación

Único. Se reforma el artículo 4o. de la Ley Federal para
prevenir y eliminar la Discriminación.

Artículo 4o. Para los efectos de esta ley se entenderá por
discriminación toda distinción, exclusión o restricción que,
basada en el origen étnico o nacional, sexo, edad, talla pe-
queña, discapacidad, condición social o económica, condi-
ciones de salud, embarazo, lengua, religión, opiniones, pre-
ferencias sexuales, estado civil o cualquier otra, tenga por
efecto impedir o anular el reconocimiento o el ejercicio de
los derechos y la igualdad real de oportunidades de las per-
sonas.

(…)
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Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro, a 10 de agosto de 2011.

La Comisión de Derechos Humanos, diputados: Manuel Cadena
Morales (rúbrica), presidente; Sabino Bautista Concepción (rúbrica),
Jaime Flores Castañeda, Diva Hadamira Gastélum Bajo (rúbrica), Cla-
ra Gómez Caro (rúbrica), Rosa Adriana Díaz Lizama (rúbrica), Rosi
Orozco (rúbrica), Enoé Margarita Uranga Muñoz (rúbrica, con las ob-
servaciones hechas en la reunión), secretarios; Velia Idalia Aguilar Ar-
mendáriz, María del Rosario Brindis Álvarez, Salvador Caro Cabrera
(rúbrica), Yulenny Guylaine Cortés León, Sami David David, Marga-
rita Gallegos Soto, Lizbeth García Coronado (rúbrica), Noé Fernando
Garza Flores, Diana Patricia González Soto (rúbrica), María del Car-
men Guzmán Lozano (rúbrica), Héctor Hernández Silva (rúbrica),
Juan Pablo Jiménez Concha (rúbrica), Yolanda del Carmen Montalvo
López (rúbrica), Aránzazu Quintana Padilla (rúbrica), Teresa Guadalu-
pe Reyes Sahagún (rúbrica), Florentina Rosario Morales, Jaime Sán-
chez Vélez, María Sandra Ugalde Basaldúa, Guadalupe Valenzuela Ca-
brales (rúbrica), J. Eduardo Yáñez Montaño (rúbrica).»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: De
conformidad con lo que establece el artículo 87 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, se cumple la declarato-
ria de publicidad.

LEY FEDERAL DE RESPONSABILIDADES 
ADMINISTRATIVAS DE LOS 

SERVIDORES PUBLICOS

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Dictamen de la Comisión de la Función Pública, con pro-
yecto de decreto que reforma el párrafo sexto del artículo
37 de la Ley Federal de Responsabilidades Administrativas
de los Servidores Públicos

Honorable Asamblea:

La Comisión de la Función Pública de esta honorable Cá-
mara de Diputados dictaminando de forma única, con fun-
damento en lo dispuesto en los artículos 39, numerales 1 y
2, fracción XVIII, 45 numeral 6, incisos e) y f), de la Ley
Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos Me-

xicanos; 80, 82, 84, 85, 176, 177, 180, 182, 183, 187, 188,
190 y 191 demás aplicables del Reglamento de la Cámara
de Diputados, presenta a la honorable asamblea, el si-
guiente dictamen:

De la iniciativa con proyecto de decreto que reforma el pá-
rrafo sexto del artículo 37 de la Ley Federal de Responsa-
bilidades Administrativas de los Servidores Públicos.

Antecedentes

1. El día 28 de febrero de dos mil ocho fue presentada an-
te el Pleno de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión, por el Diputado Obdulio Ávila Mayo
del Grupo Parlamentario del Partido Acción Nacional, la
iniciativa con proyecto de decreto que reforma y adiciona
el párrafo sexto del artículo 37 de la Ley Federal de Res-
ponsabilidades Administrativas de los Servidores Públicos.

2. Con fecha 28 de febrero de dos mil ocho la Presidencia
de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados del hono-
rable Congreso de la Unión la turno para su análisis y dic-
tamen a la Comisión de la Función Pública bajo el número
de expediente número 3431.

3. La iniciativa pretende, en lo dicho por el iniciante: “vol-
ver eficiente y eficaz el procedimiento administrativo en
materia de responsabilidades, y atender los principios de
legalidad y seguridad jurídica a que debe de apegarse el
mismo para brindar de este modo la certeza jurídica que
debe prevalecer en este tipo de procedimientos”. 

4. Señala que “es por la importancia de que en la actuali-
dad los ordenamientos que emanan de nuestra Ley Supre-
ma, cumplan y se sujeten a los principios constitucionales
de legalidad y de seguridad jurídica, con la finalidad de que
los gobernados tengan la certeza de que existen los instru-
mentos legales que permiten la impartición de justicia”. 

5. Asimismo señala que, “la Ley Federal en materia de res-
ponsabilidades de los servidores públicos, tiene como fina-
lidad fijar las diversas hipótesis jurídicas en las que se pue-
de encontrar un servidor público y el procedimiento
administrativo al que se sujetara en el supuesto de que in-
curra en algún supuesto normativo que regule dicha Ley,
en consecuencia, es relevante que como todo ordenamien-
to normativo, cuente con principios legales sólidos, que
permitan su correcta aplicación y sobre todo que no dejen
en estado de indefensión o incertidumbre jurídica, a los
servidores públicos”. 
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6.Tomando en cuenta lo anterior el iniciante considera im-
portante que “la ley, salvaguarde lo establecido en el artí-
culo 113 constitucional y que no transgreda de ninguna
manera los principios que este artículo consagra”, señala
que “en el caso concreto del artículo 37, antepenúltimo pá-
rrafo de la Ley Federal de Responsabilidades Administrati-
vas de los Servidores Públicos, se distingue que dicho artí-
culo contiene una incompatibilidad con los principios
contenidos en el artículo 113 constitucional en relación con
los artículos 14 y 16 de nuestra Constitución, ya que el ar-
tículo 37 de la LFRASP contempla en su párrafo sexto, que
en el supuesto de que un servidor público no presente la de-
claración de situación patrimonial por conclusión de su en-
cargo, será inhabilitado por un año, desprendiéndose clara-
mente de que se deja en estado de indefensión al servidor
público, y que el procedimiento administrativo deja de
cumplir su función primordial que es de otorgar legalidad
y seguridad jurídica al gobernado, ya que al ser una san-
ción fija, ésta no permite al órgano sancionador tomar en
cuenta las particularidades, excepciones o justificaciones
de cada supuesto”. 

7. En consecuencia, manifiesta que “es relevante que el pá-
rrafo sexto del artículo 37 de la Ley Federal de Responsa-
bilidades Administrativas de los Servidores Públicos, esta-
blezca las condiciones de hecho que tendrá que tomar en
cuenta el sancionador para imponer la infracción, para que
esta deje de ser una imposición legal que deja a un lado los
derechos constitucionales del servidor público, en ese sen-
tido es de destacar, que la presente iniciativa pretende do-
tar de elementos de juicio a la autoridad sancionadora, con
el objeto de que la sanción no sea rígida y contemple las
peculiaridades de cada caso, para lo cual prevé introducir
supuestos de análisis para la fijación de la sanción, como lo
son la omisión de presentar declaración de conclusión por
un servidor público que no ha sido sancionado anterior-
mente, en este supuesto se pretende que la autoridad una
vez consideradas las especificaciones anteriores, cuente
con elementos para sancionar al infractor con una sanción
administrativa que iría de 6 a 12 meses de inhabilitación,
además de que es importante que contemple, que tratándo-
se de un servidor público reincidente, la sanción será no
menor a nueve meses sin que pueda llegar a exceder del
plazo máximo de un año…”

8. En síntesis, el iniciante considera necesaria la reforma
al artículo 37 de la LFRASP, estableciendo que la sanción
administrativa tendrá un rango mínimo de seis meses y
máximo de un año, y sólo el rango mínimo será de nueve

meses, para el caso de los servidores públicos reinciden-
tes.

Consideraciones

Primera. La iniciativa de merito, tiene por objeto estable-
cer los parámetros mínimo y máximo de la sanción de in-
habilitación que se imponga por la omisión, sin causa jus-
tificada, en la presentación de la declaración de situación
patrimonial de conclusión del encargo de un servidor pú-
blico, así como prever una sanción mínima y máxima para
los casos de reincidencia, en la omisión de la presentación
de dicha declaración.

Segunda. Para tales efectos se reformaría el párrafo sexto
del artículo 37 de la Ley Federal de Responsabilidades Ad-
ministrativas de los Servidores Públicos (LFRASP) en los
siguientes términos:

“Artículo 37. …

I. …

II. …

III. …

…

…

…

…

Para el caso de omisión, sin causa justificada en la pre-
sentación de la declaración a que se refiere la fracción
II, se inhabilitará al infractor de seis meses a un año.
Si el infractor fuese reincidente, se impondrá una in-
habilitación que no será menor a nueve meses sin
que pueda llegar a exceder del plazo máximo de un
año. 

…

…”

Tercera. En ese sentido, la reincidencia forma parte de los
elementos que se tomarán en cuenta al momento de impo-
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ner las sanciones administrativas de conformidad con el ar-
tículo 14 de la Ley Federal de Responsabilidades Adminis-
trativas de los Servidores Públicos vigente, y de acuerdo
con ese precepto legal se considerará como reincidente al
servidor público que habiendo sido declarado responsable
del incumplimiento a alguna de las obligaciones a que se
refiere el artículo 8 del ordenamiento legal en cita, incurra
nuevamente en una o varias conductas infractoras.

Artículo 14. Para la imposición de las sanciones admi-
nistrativas se tomarán en cuenta los elementos propios
del empleo, cargo o comisión que desempeñaba el ser-
vidor público cuando incurrió en la falta, que a conti-
nuación se refieren:

I. La gravedad de la responsabilidad en que se incurra y
la conveniencia de suprimir prácticas que infrinjan, en
cualquier forma, las disposiciones de la Ley o las que se
dicten con base en ella;

II. Las circunstancias socioeconómicas del servidor pú-
blico;

III. El nivel jerárquico y los antecedentes del infractor,
entre ellos la antigüedad en el servicio; 

IV. Las condiciones exteriores y los medios de ejecu-
ción;

V. La reincidencia en el incumplimiento de obliga-
ciones, y

VI. El monto del beneficio, lucro, o daño o perjuicio de-
rivado del incumplimiento de obligaciones.

Para los efectos de la ley, se considerará reincidente al ser-
vidor público que habiendo sido declarado responsable del
incumplimiento a alguna de las obligaciones a que se re-
fiere el artículo 8 de la ley, incurra nuevamente en una o
varias conductas infractoras a dicho precepto legal.

*Lo resaltado es nuestro

Cuarta. Proceden los integrantes de la Comisión de la
Función Pública a estudiar los demás elementos que inte-
gran la Iniciativa, considerando que el texto actual del pá-
rrafo sexto del artículo 37 de la Ley Federal de Responsa-
bilidades Administrativas de los Servidores Públicos es
contrario a la Constitución al disponer de una sanción “fi-

ja” sin considerar los elementos que revistieron a la con-
ducta del servidor público. 

Esto es así, ya que el artículo 113 de la Constitución Polí-
tica de los Estados Unidos Mexicanos dispone que las san-
ciones administrativas consistirán en suspensión, destitu-
ción e inhabilitación, así como en sanciones económicas
mismas que deberán establecerse de acuerdo con los bene-
ficios económicos obtenidos por el responsable y con los
daños y perjuicios patrimoniales causados por sus actos u
omisiones que afecten la legalidad, honradez, lealtad, im-
parcialidad y eficiencia que deban observar en el desempe-
ño de sus empleos, cargos o comisiones.

Artículo 113. Las leyes sobre responsabilidades adminis-
trativas de los servidores públicos, determinarán sus obli-
gaciones a fin de salvaguardar la legalidad, honradez, leal-
tad, imparcialidad, y eficiencia en el desempeño de sus
funciones, empleos, cargos y comisiones; las sanciones
aplicables por los actos u omisiones en que incurran, así
como los procedimientos y las autoridades para aplicarlas.
Dichas sanciones, además de las que señalen las leyes, con-
sistirán en suspensión, destitución e inhabilitación, así co-
mo en sanciones económicas, y deberán establecerse de
acuerdo con los beneficios económicos obtenidos por el
responsable y con los daños y perjuicios patrimoniales cau-
sados por sus actos u omisiones a que se refiere la fracción
III del artículo 109, pero que no podrán exceder de tres tan-
tos de los beneficios obtenidos o de los daños y perjuicios
causados.

La responsabilidad del Estado por los daños que, con mo-
tivo de su actividad administrativa irregular, cause en los
bienes o derechos de los particulares, será objetiva y direc-
ta. Los particulares tendrán derecho a una indemnización
conforme a las bases, límites y procedimientos que esta-
blezcan las leyes.

De la redacción del artículo constitucional citado, se des-
prende que al imponer la sanción, la autoridad está obliga-
da a valorar las circunstancias particulares que existen en
el caso y que le permitan graduar el quantum de la sanción,
puesto que, aún y cuando el párrafo sexto del artículo 37 de
la Ley Federal de Responsabilidades Administrativas de
los Servidores Públicos se refiera a la omisión de la decla-
ración de conclusión del encargo sin causa justificada, no
se exime de observar los elementos previstos en el artículo
14 de la misma Ley al momento de imponer la Sanción Ad-
ministrativa, sirviendo de apoyo los criterios jurispruden-
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ciales emitidos por el Poder Judicial de la Federación que
a continuación se citan:

Tesis I.7o.A.301 A con número de registro 181025 emitida
por los Tribunales Colegiados de Circuito publicada en el
Semanario Judicial de la Federación y su Gaceta en el To-
mo XX del mes de Julio de 2004, Novena Época a foja
1799, que a la letra dice: 

Responsabilidad administrativa de servidores públi-
cos. Al resolver el procedimiento relativo, la autori-
dad debe buscar el equilibrio entre la conducta in-
fractora y la sanción a imponer. De conformidad con
el artículo 113 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, las leyes sobre responsabilidades
administrativas de los servidores públicos deberán esta-
blecer sanciones de acuerdo con los beneficios econó-
micos obtenidos por el responsable y con los daños y
perjuicios patrimoniales causados con su conducta. De
esta manera, por dispositivo constitucional, el primer
parámetro para graduar la imposición de una sanción
administrativa por la responsabilidad administrativa de
un servidor público, es el beneficio obtenido o el daño
patrimonial ocasionado con motivo de su acción u omi-
sión. Por su parte, el numeral 54 de la Ley Federal de
Responsabilidades de los Servidores Públicos (de con-
tenido semejante al precepto 14 de la Ley Federal de
Responsabilidades Administrativas de los Servidores
Públicos, publicada en el Diario Oficial de la Federa-
ción el trece de marzo de dos mil dos), dispone que las
sanciones administrativas se impondrán tomando en
cuenta, además del señalado con antelación, los si-
guientes elementos: I. La gravedad de la responsabili-
dad y la conveniencia de suprimir prácticas que infrin-
jan las disposiciones de dicha ley; II. Las circunstancias
socioeconómicas del servidor público; III. El nivel je-
rárquico, los antecedentes y las condiciones del infrac-
tor; IV. Las condiciones exteriores y los medios de eje-
cución; V. La antigüedad en el servicio; y, VI. La
reincidencia en el incumplimiento de obligaciones. Por
tanto, la autoridad administrativa debe buscar un equili-
brio entre la conducta desplegada y la sanción que im-
ponga, para que ésta no resulte inequitativa. Por ejem-
plo, si la autoridad atribuye a un servidor público el
haber extraviado un expediente, y esa conducta la esti-
ma grave, pero sin dolo o mala fe en su comisión; reco-
noce expresamente que no existió quebranto al Estado,
ni beneficio del servidor público; valoró la antigüedad
en el empleo, lo cual no necesariamente obra en perjui-
cio del empleado de gobierno, toda vez que la perseve-

rancia en el servicio público no debe tomarse como un
factor negativo; tomó en cuenta si el infractor no conta-
ba con antecedentes de sanción administrativa, y no
obstante lo anterior, le impuso la suspensión máxima en
el empleo, es inconcuso que tal sanción es despropor-
cionada y violatoria de garantías individuales.

Séptimo Tribunal Colegiado en Materia Administrativa
del Primer Circuito.

Amparo directo 1217/2004. Julio César Salgado Torres.
12 de mayo de 2004. Unanimidad de votos. Ponente: F.
Javier Mijangos Navarro. Secretario: Carlos Alfredo So-
to Morales.

Tesis I.4o.A.604 A con número de registro 170605 emi-
tida por los Tribunales Colegiados de Circuito, publica-
da en el Semanario Judicial de la Federación y su Gace-
ta en el Tomo XXVI del mes de diciembre de 2007,
novena época, a foja1812 que establece lo siguiente: 

Responsabilidades de los servidores públicos. Para
que se considere debidamente fundada y motivada la
imposición de una sanción administrativa, la autori-
dad debe ponderar tanto los elementos objetivos co-
mo los subjetivos del caso concreto. Tanto los princi-
pios como las técnicas garantistas desarrolladas por el
derecho penal son aplicables al derecho administrativo
sancionador, en virtud de que ambos son manifestacio-
nes del ius puniendi del Estado. Así, al aplicarse sancio-
nes administrativas deben considerarse los elementos
previstos por el derecho penal para la individualización
de la pena, que señalan al juzgador su obligación de
ponderar tanto aspectos objetivos (circunstancias de eje-
cución y gravedad del hecho ilícito) como subjetivos
(condiciones personales del agente, peligrosidad, móvi-
les, atenuantes, agravantes, etcétera), pues de lo contra-
rio, la falta de razones suficientes impedirá al servidor
público sancionado conocer los criterios fundamentales
de la decisión, aunque le permita cuestionarla, lo que
trascenderá en una indebida motivación en el aspecto
material. En ese contexto, para que una sanción admi-
nistrativa se considere debidamente fundada y motiva-
da, no basta que la autoridad cite el precepto que la obli-
ga a tomar en cuenta determinados aspectos, sino que
esa valoración debe justificar realmente la sanción im-
puesta, es decir, para obtener realmente el grado de res-
ponsabilidad del servidor público en forma acorde y
congruente, aquélla debe ponderar todos los elementos
objetivos (circunstancias en que la conducta se ejecutó)
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y subjetivos (antecedentes y condiciones particulares
del servidor público y las atenuantes que pudieran favo-
recerlo), conforme al caso concreto, cuidando que no
sea el resultado de un enunciado literal o dogmático de
lo que la ley ordena, y así la sanción sea pertinente, jus-
ta, proporcional y no excesiva. En ese tenor, aun cuan-
do la autoridad cuente con arbitrio para imponer sancio-
nes, éste no es irrestricto, pues debe fundar y motivar
con suficiencia el porqué de su determinación.

Cuarto Tribunal Colegiado en Materia Administrativa
del Primer Circuito.

Revisión fiscal 98/2007. Titular de la Unidad de Asun-
tos Jurídicos de la Secretaría de la Función Pública. 8 de
agosto de 2007. Unanimidad de votos. Ponente: Jean
Claude Tron Petit. Secretaria: Alma Flores Rodríguez.

Quinta. Robusteciendo el sentido del dictamen, los inte-
grantes de la Comisión de la Función Pública considera-
mos oportuna la reforma al sexto párrafo del artículo 37 de
la Ley de Responsabilidades Administrativas de los Servi-
dores Públicos, máxime que dentro de dicho artículo sí se
establece parámetros para la imposición de sanciones, con-
cretamente el último párrafo dice lo siguiente: 

“Artículo 37. …

…

El servidor público que en su declaración de situación
patrimonial deliberadamente faltare a la verdad en rela-
ción con lo que es obligatorio manifestar en términos de
la Ley, previa sustanciación del procedimiento a que se
refiere el artículo 21, será suspendido de su empleo,
cargo o comisión por un período no menor de tres dí-
as ni mayor de tres meses, y cuando por su importan-
cia lo amerite, destituido e inhabilitado de uno a cinco
años, sin perjuicio de que la Secretaría formule la de-
nuncia correspondiente ante el Ministerio Público para
los efectos legales procedentes.”

Consideramos incongruente la redacción vigente del artí-
culo 37 de la Ley de Responsabilidades Administrativa de
los Servidores Públicos, puesto que el sexto párrafo señala
una sanción fija y el último párrafo contempla un paráme-
tro de sanción mínima y máxima, respetando las garantías
de legalidad y seguridad jurídica a que hace mención el ar-
tículo 113 Constitucional. 

De igual forma, el artículo 13 de la Ley en comento esta-
blece que las sanciones por falta administrativa consistirán,
entre otras, en “suspensión del empleo, cargo o comisión
por un periodo no menor de tres días ni mayor a un año”. 

“Artículo 13. Las sanciones por falta administrativa
consistirán en:

I. Amonestación privada o pública;

II. Suspensión del empleo, cargo o comisión por un
período no menor de tres días ni mayor a un año;

III. Destitución del puesto;

IV. Sanción económica, e

V. Inhabilitación temporal para desempeñar empleos,
cargos o comisiones en el servicio público.

…”

Del argumento anterior, podemos acreditar que la intención
del legislador al momento de crear el cuerpo jurídico que
regula la imposición de sanciones administrativas a los ser-
vidores públicos, fue establecer el procedimiento para que
la sanción sea personal, tomando todos los elementos per-
sonales y externos que llevar a la conducta sancionada. 

No obstante lo anterior, en lo que toca respecto a la falta o
inexistencia de la garantía de audiencia a favor del servidor
público, es importante reiterar que el artículo 21 de la Ley
en estudio establece el procedimiento al cual deberá suje-
tarse la Secretaría o el Contralor Interno o el titular del área
de responsabilidades al momento de intentar la imposición
de sanciones, el cual en sus diversas fracciones garantiza
tanto la audiencia del servidor, como el procedimiento. 

En mérito de lo expuesto, la Comisión Dictaminadora, con
base en las consideraciones anteriores y al analizar la Ini-
ciativa con proyecto de decreto que reforma el párrafo sex-
to del artículo 37 de la Ley Federal de Responsabilidades
Administrativas de los Servidores Públicos, los integrantes
de la Comisión de la Función Pública de la Cámara de Di-
putados de la LXI Legislatura, someten a consideración de
esta Honorable Asamblea, el siguiente proyecto de
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Decreto por el que se reforma el párrafo sexto del artí-
culo 37 de la Ley Federal de Responsabilidades Admi-
nistrativas de los Servidores Públicos

Artículo Único. Se reforma el párrafo sexto del artículo 37
de la Ley Federal de Responsabilidades Administrativas de
los Servidores Públicos, para quedar como sigue: 

Artículo 37. …

I. a III. ... 

...

...

...

...

Para el caso de omisión, sin causa justificada, en la presen-
tación de la declaración a que se refiere la fracción II, se in-
habilitará al infractor de seis meses a un año. Si el infrac-
tor fuese reincidente, se impondrá una inhabilitación
que no será menor a nueve meses sin que pueda llegar
a exceder del plazo máximo de un año.

...

...

Transitorio

Único. El presente Decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción.

Salón de sesiones de la comisión, Palacio Legislativo de San Lázaro,
México, Distrito Federal, a 15 de junio de 2011.

La Comisión de la Función Pública, diputados: Pablo Escudero Mo-
rales (rúbrica), presidente; Patricio Chirinos del Ángel (rúbrica), Josué
Cirino Valdés Huezo (rúbrica), Marcos Pérez Esquer (rúbrica), Juan
Carlos López Fernández, secretarios; Janet Graciela González Tostado,
Agustín Guerrero Castillo, Sergio Lobato García (rúbrica), Kenia Ló-
pez Rabadán (rúbrica), Tereso Medina Ramírez, Pedro Peralta Rivas
(rúbrica), Ivideliza Reyes Hernández, José Francisco Rábago Castillo
(rúbrica), Fausto Sergio Saldaña del Moral (rúbrica), Enrique Torres
Delgado (rúbrica), Esthela Damián Peralta (rúbrica), Ernesto de Lucas
Hopkins (rúbrica), Carlos Alberto Ezeta Salcedo (rúbrica), María de

Jesús Mendoza Sánchez, Josefina Rodarte Ayala (rúbrica), Héctor Pe-
droza Jiménez (rúbrica), Enrique Octavio Trejo Azuara (rúbrica), Víc-
tor Manuel Anastasio Galicia Ávila (rúbrica).»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: De
conformidad con lo que establece el artículo 87 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, se cumple la declarato-
ria de publicidad.

LEY GENERAL DE SALUD

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Dictamen de las Comisiones Unidas de Salud, y de Cien-
cia y Tecnología, con proyecto de decreto que adiciona la
fracción VII al artículo 100 de la Ley General de Salud

Honorable Asamblea:

A las Comisiones Unidas de Salud, y de Ciencia y Tecno-
logía de la LXI Legislatura de la Cámara de Diputados del
honorable Congreso de la Unión fue turnada, para análisis
y dictamen, la minuta con proyecto de decreto que adicio-
na una fracción VII al artículo 100 de la Ley General de Sa-
lud.

Estas comisiones, con fundamento en lo dispuesto en los
artículos 70, 72 y 73 de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos; 39 y 45, numeral 6, incisos e), f)
y g), de la Ley Orgánica del Congreso General de los Esta-
dos Unidos Mexicanos; y 80, 81 y 82 del Reglamento de la
Cámara de Diputados del honorable Congreso de la Unión,
se abocó al examen de la minuta descrita, y presentan el si-
guiente dictamen:

I. Antecedentes

1. Con fecha 8 de agosto de 2007, los diputados Ector Jai-
me Ramírez Barba, Margarita Arenas Guzmán, Martín Ma-
lagón Ríos, Efraín Arizmendi Uribe, Antonio Muñoz Se-
rrano y Adriana Vieyra Olivares, integrantes del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional, presentaron al
pleno de la comisión permanente iniciativa con proyecto de
decreto que reforma el artículo 100 y adiciona el 104 Bis
de la Ley General de Salud.

Con la misma fecha, la Mesa Directiva turnó a las Comi-
siones de Salud, y de Ciencia y Tecnología de la Cámara de
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Diputados la iniciativa de mérito para realizar estudio y
dictamen correspondiente.

2. Con fecha 24 de abril de 2008, las Comisiones Unidas
de Salud, y de Ciencia y Tecnología emitieron dictamen
respecto de la iniciativa con proyecto de decreto que refor-
ma el artículo 100 y adiciona el 104 Bis de la Ley General
de Salud.

3. Con fecha 28 de octubre de 2008, el pleno de la honora-
ble Cámara de Diputados aprobó el dictamen de referencia
remitiéndolo en calidad de minuta al Senado de la Repú-
blica.

Con la misma fecha, la Presidencia de la honorable Cáma-
ra de Senadores turnó a las Comisiones Unidas de Salud, y
de Estudios Legislativos la minuta con proyecto de decre-
to que adiciona una fracción VII al artículo 100 de la Ley
General de Salud para realizar su estudio y dictamen co-
rrespondiente.

4.  Con fecha 7 de diciembre de 2010, las Comisiones Uni-
das de Salud, y de Estudios Legislativos  emitieron dicta-
men respecto de la minuta con proyecto de decreto que adi-
ciona una fracción VII al artículo 100 de la Ley General de
Salud para realizar su estudio y dictamen correspondiente.

5. Con fecha 22 marzo de 2011, el pleno del honorable Se-
nado de la República aprobó el dictamen de referencia re-
mitiéndolo en calidad de minuta al la honorable Cámara de
Diputados.

Con la misma fecha, la Presidencia de la honorable Cáma-
ra de Diputados turnó a las Comisiones Unidas de Salud, y
de Ciencia y Tecnología la minuta con proyecto de decreto
que adiciona una fracción VII al artículo 100 de la Ley Ge-
neral de Salud para realizar el estudio y dictamen corres-
pondiente.

II. Contenido de la minuta

Incluir dentro de las responsabilidades de las instituciones
de atención a la salud el proporcionar atención médica a la
persona que sea sujeta a estudios de investigación y que
por éstos sufra algún daño en su salud, si estuviere relacio-
nado directamente con ésta, sin perjuicio de la indemniza-
ción que legalmente corresponda.

III. Consideraciones

Primera. La Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos consagra el derecho a la salud en su  párrafo
tercero del artículo 4o.: 

Toda persona tiene derecho a la protección de la sa-
lud […] y establecerá la concurrencia de la federa-
ción y las entidades federativas en materia de salu-
bridad general, conforme a lo que dispone la
fracción XVI del artículo 73 de esta Constitución.

Del precepto antes mencionado deriva el sistema de nor-
mas jurídicas de derecho social, que busca regular los me-
canismos y acciones para lograr que la protección de la sa-
lud sea un bien tutelado por los diversos órdenes de
gobierno, a través de la delimitación del campo de la acti-
vidad gubernamental, social e individual, siendo ésta uno
de los principales elementos de justicia social.

El derecho a la protección de la salud, es un derecho social
y universal, independiente de la situación de vulnerabilidad
de sus destinatarios, ya que, además, es un elemento esen-
cial para que el Estado pueda sentar las bases para eliminar
la desigualdad existente entre los miembros de una socie-
dad.

En la exposición de motivos de la reforma mediante la cual
se elevó en 1983 a rango constitucional el derecho a la pro-
tección de la salud, se considera a éste como una responsa-
bilidad compartida entre los diversos órdenes de gobierno,
el individuo y la sociedad en su conjunto.

Segunda. La investigación científica y tecnológica es un
tema que aparece recurrentemente en nuestro entorno, es
así que el derecho a la protección de la salud cuenta entre
sus finalidades con el desarrollo de la enseñanza y la in-
vestigación científica y tecnológica para la salud. 

Hoy por hoy el progreso de la medicina se basa íntegra-
mente en la investigación científica, la cual recurre en mu-
chas ocasiones al desarrollo de la investigación clínica en
seres humanos. 

En el marco normativo para la investigación en salud se ha-
llan tratados y pronunciamientos internacionales, la Ley de
Ciencia y Tecnología, la Ley General de Salud (LGS) con
su normativa reglamentaria, la legislación constitutiva de
las diferentes instituciones públicas de salud y sus orde-
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nanzas de menor jerarquía. Todas ellas componen el en-
cuadre que asegura y hace viable y factible la investigación
en salud.

Actualmente, los integrantes de esta honorable Cámara de
Diputados están comprometidos con dicho tema, tal es el
ejemplo de la aprobación el 28 de abril pasado de una ini-
ciativa propuesta por la diputada María Cristina Díaz Sala-
zar: Dicha iniciativa considera sustancial y necesario po-
tenciar los beneficios de fomentar el ejercicio de
protocolos de investigación clínica, tanto para atraer recur-
sos y avanzar la práctica médica, como por la importante
función social que guardan al permitir a pacientes tener ac-
ceso a cuidados óptimos de salud. Asimismo permitir la
participación de terceros autorizados para emitir dictáme-
nes que coadyuven a la autorización de los protocolos de
investigación clínica, con la finalidad de optimizar los pro-
cesos de aprobación, haciendo explícita la posibilidad de
que inicien al mismo tiempo los procesos de emisión del
dictamen técnico por parte de terceros autorizados y el de
aceptación por parte de la institución donde se pretenda
conducir la investigación. 

Tercera. No obstante lo anterior y de manera complemen-
taria a la reforma antes mencionada, es preciso establecer
en la Ley General de Salud, la importancia de asegurar los
derechos de las personas que se someten a alguna inter-
vención en virtud de su participación en investigaciones en
seres humanos, siendo ese, el motivo de la iniciativa.

Igualmente y desde el punto de vista metodológico, la va-
lidez de los estudios de investigación depende en gran me-
dida de un tamaño muestral suficiente y de la adherencia de
los participantes a los protocolos de investigación, previo
cumplimiento de los requisitos bioéticos y administrativos
correspondientes. 

Al perder los participantes-derechohabientes su calidad de
asegurados, se provoca la atrición, especialmente en los es-
tudios prolongados y de intervención en los que es necesa-
ria la vigencia de derechos, a fin de seguir prestando al pa-
ciente los servicios auxiliares de diagnóstico, consulta e
intervenciones, en beneficio de la salud del paciente, y que
el protocolo de investigación tenga previsto, mismas que
conforman los datos necesarios para concluir dichos estu-
dios. 

Cuarta. El derecho del sujeto en investigación está regula-
do en el Reglamento de la Ley General de Salud en mate-
ria de Investigación para la Salud, para recibir atención

médica hasta que terminen los efectos de la investigación,
es decir, por daños causados directamente por la investiga-
ción o relacionados con la misma; además establece que es
responsabilidad de la institución la disponibilidad del tra-
tamiento a que legalmente tendría derecho.

El Reglamento de la Ley General de Salud en materia de
Investigación para la Salud, en el artículo 19 establece:

Es responsabilidad de la institución de atención a la
salud proporcionar atención médica al sujeto que su-
fra algún daño, si estuviere relacionado directamen-
te con la investigación, sin perjuicio de la indemniza-
ción que legalmente corresponda. 

Quinta. A pesar de que el Reglamento de la Ley General
de Salud en materia de Investigación para la Salud con-
templa esta responsabilidad, se debe precisar que este es
solo el instrumento jurídico para que se puedan desarrollar
los requisitos y características, así como las medidas de se-
guridad, ejecución y seguimiento, que deben cumplir todos
los involucrados en dichas investigaciones, sin embargo es
importante que en la Ley General de Salud se establezca la
base para el desarrollo de la investigación en seres huma-
nos y de esta manera la responsabilidad de la institución
para proporcionar atención médica al sujeto que sufra al-
gún daño, si estuviere relacionado directamente con la in-
vestigación, sin perjuicio de la indemnización que legal-
mente corresponda.

Estas comisiones dictaminadoras, en el argumento de que
el objeto de un reglamento es ser un instrumento jurídico
que nos permita llegar al detalle de las situaciones contem-
pladas en el orden normativo superior, en este caso la Ley
General de Salud; lo que en la esfera administrativa hace
posible afrontar de manera equitativa problemas que se
presentan dentro de la dinámica social.

Sexta. Respecto al supuesto establecido en la adición apro-
bada el 23 de octubre del 2008 en la Cámara de Diputados,
que dice:

Para ello, el responsable de la investigación, deberá
prever recursos, para el caso de pérdida de derecho-
habiencia, seguro médico u otra forma de financia-
miento, de acuerdo a las disposiciones aplicables.

La colegisladora ocupa el argumento antes mencionado,
esta vez en sentido negativo, respecto a que los reglamen-
tos son el instrumento jurídico para regular requisitos, ca-
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racterísticas, medidas de seguridad, etcétera, y este supues-
to debería ser regulado dentro del reglamento y no en la
ley.

Estas comisiones unidas no coinciden totalmente con dicha
iniciativa , ya que en la ley si puede estipularse la designa-
ción de recursos para el caso de pérdida de derechohabien-
cia y en el Reglamento estipular los mecanismos para la
obtención de estos recursos y la forma bajo la cual se ad-
ministren (por ejemplo un fideicomiso); sin embargo, el
que la persona responsable de una investigación, deba pre-
ver recursos para este supuesto, significa reunir recursos fi-
nancieros para que las personas sujetas a investigación ad-
quieran seguridad social, aspecto que no se considera
conveniente ya que la gente usaría este procedimiento para
obtener este beneficio y no para cumplir con el objeto prin-
cipal que es la investigación en seres humanos.

Es por ello que los integrantes de las Comisiones Unidas de
Salud, y de Ciencia y Tecnología  concluyen que la refor-
ma es de aprobarse en sus términos, con la finalidad de dar
a la investigación un tratamiento humano en el que preva-
lezcan los derechos de los pacientes y la participación co-
rresponsable de las partes. 

Por las razones expuestas y fundamentadas, y para los
efectos de la fracción a) del artículo 72 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, las Comisiones
Unidas de Salud, y de Ciencia y Tecnología someten a con-
sideración de esta honorable asamblea el siguiente

Decreto por el que se adiciona una fracción VII, reco-
rriéndose la actual para ser la VIII, al artículo 100 de la
Ley General de Salud

Artículo Único. Se adiciona una fracción VII, recorrién-
dose la actual para ser la VIII, al artículo 100 de la Ley Ge-
neral de Salud, para quedar como sigue:

Artículo 100. …

I. a V. …

VI. El profesional responsable suspenderá la investiga-
ción en cualquier momento, si sobreviene el riesgo de
lesiones graves, invalidez o muerte del sujeto en quien
se realice la investigación;

VII. Es responsabilidad de la institución de atención
a la salud proporcionar atención médica al sujeto

que sufra algún daño, si estuviere relacionado direc-
tamente con la investigación, sin perjuicio de la in-
demnización que legalmente corresponda; y

VIII. Las demás que establezca la correspondiente re-
glamentación. 

Transitorio

Único. El presente decreto entrará en vigor el día siguien-
te al de su publicación en el Diario Oficial de la Federa-
ción. 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 7 de septiembre de 2011.

La Comisión de Salud, diputados: Miguel Antonio Osuna Millán (rú-
brica), presidente; Marco Antonio García Ayala (rúbrica), María Cris-
tina Díaz Salazar (rúbrica), Antonio Benítez Lucho (rúbrica en absten-
ción), Rosalina Mazari Espín, Rodrigo Reina Liceaga (rúbrica), Gloria
Trinidad Luna Ruiz (rúbrica), José Antonio Yglesias Arreola (rúbrica),
Silvia Esther Pérez Ceballos (rúbrica), Heladio Gerardo Verver y Var-
gas Ramírez (rúbrica), Carlos Alberto Ezeta Salcedo (rúbrica), María
del Pilar Torre Canales (rúbrica), secretarios; Felipe Borja Texocotitla
(rúbrica), Yolanda de la Torre Valdez, Olga Luz Espinosa Morales (rú-
brica), Leandro Rafael García Bringas, Clara Gómez Caro (rúbrica),
Delia Guerrero Coronado (rúbrica), José Manuel Hinojosa Pérez, José
Luis Marcos León Perea (rúbrica), Fernando Morales Martínez, Alfon-
so Primitivo Ríos Vázquez, Ana Elia Paredes Árciga (rúbrica), Guada-
lupe Eduardo Robles Medina (rúbrica), Sergio Tolento Hernández (rú-
brica), Alicia Elizabeth Zamora Villalva, Laura Piña Olmedo (rúbrica),
Leticia Quezada Contreras (rúbrica), Oralia López Hernández (rúbri-
ca).

La Comisión de Ciencia y Tecnología, diputados: Reyes S. Tamez
Guerra (rúbrica), presidente; Blanca Juana Soria Morales (rúbrica),
Alejandro Bahena Flores (rúbrica), Guadalupe Eduardo Robles Medi-
na (rúbrica), Rodolfo Lara Lagunas (rúbrica), Óscar Román Rosas
González, secretarios; Pedro Ávila Nevárez (rúbrica),  Alejandro del
Mazo Maza (rúbrica), José Alberto González Morales, Tomás Gutié-
rrez Ramírez, Juan Enrique Ibarra Pedroza, Aarón Irízar López (rúbri-
ca), José Francisco Javier Landero Gutiérrez (rúbrica), Óscar Lara Sa-
lazar, Ana Luz Lobato Ramírez (rúbrica), Oralia López Hernández,
José Trinidad Padilla López, César Octavio Pedroza Gaitán, María Isa-
bel Pérez Santos, Jorge Romero Romero (rúbrica), José Luis Velasco
Lino (rúbrica), José Antonio Yglesias Arreola.»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: De
conformidad con lo que establece el artículo 87 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, se cumple la declarato-
ria de publicidad.
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CODIGO FEDERAL DE 
PROCEDIMIENTOS PENALES

La Secretaria diputada María Dolores del Río Sánchez:
«Dictamen de la Comisión de Justicia, con proyecto de de-
creto que reforma el inciso 19 de la fracción I del artículo
194 del Código Federal de Procedimientos Penales

Honorable Asamblea:

A la Comisión de Justicia de la LXI Legislatura, le fue tur-
nada para su estudio, análisis y dictamen correspondiente,
la iniciativa con proyecto de decreto que reforma el inciso
19) de la fracción I del artículo 194 del Código Federal de
Procedimientos Penales.

La Comisión de Justicia de la LXI Legislatura, de confor-
midad con lo dispuesto en los artículos 70, 71, 72 y 73 de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
39, 45 numeral 6 incisos f) y g), de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos; así
como en los artículos 157, numeral 1, fracción I, 158, nu-
meral 1, fracción IV, y 177 del Reglamento de la Cámara
de Diputados, somete a la consideración de los integrantes
de esta honorable asamblea el presente dictamen, basándo-
se en los siguientes

Antecedentes

I. En sesión celebrada el 8 de marzo de 2011 por la Cáma-
ra de Diputados del honorable Congreso de la Unión, la di-
putada Mary Telma Guajardo Villarreal del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática,
presentó la iniciativa con proyecto de decreto por el que se
reforma el inciso 19) de la fracción I del artículo 194 del
Código Federal de Procedimientos Penales.

II. En 8 de marzo del 2011, la Mesa Directiva de la LXI
Legislatura de la Cámara de Diputados del honorable Con-
greso de la Unión, turnó la iniciativa, con el número de ofi-
cio D.G.P.L. 61-II-8-905, a la Comisión de Justicia, para
efectos de su estudio, análisis y dictamen correspondiente.

Contenido de la iniciativa

La iniciativa de la diputada, propone reformar el inciso 19)
de la fracción I del artículo 194 del Código Federal de Pro-
cedimientos Penales. Encuentra su justificación en los si-
guientes argumentos:

Recientemente el secretario de Economía señaló que la de-
pendencia a su cargo ha detectado posibles casos de acapa-
ramiento de maíz en diversas entidades del país, lo cual re-
sulta de suma gravedad ya que recientemente por las
heladas en el norte del país se perdieron un número impor-
tante de toneladas de granos lo que generó el alza al precio
de las tortillas.

No obstante de que el acaparamiento es un delito en contra
de la riqueza y el consumo nacional, éste no se encuentra
calificado como delito grave, no obstante de que afecta de
manera grave a la sociedad por tratarse de un productos de
consumo nacional, de ahí la necesidad de agravar esta con-
ducta.

Por tanto, proponemos tipificar como delito grave los deli-
tos contra el consumo y las riquezas nacionales estableci-
dos en la fracción I del artículo 253 del Código Penal Fe-
deral.

Las últimas heladas en el norte del país ocasionaron pérdi-
das a productores y agricultores de estados como Chihua-
hua, Durango, Sinaloa y Sonora, afectando la producción
de trigo, sorgo, maíz, hortalizas y papa.

Datos oficiales señalan que alrededor de 220 mil jornaleros
agrícolas quedaron sin trabajo y la economía nacional ob-
tuvo daños de alrededor de mil 700 millones de dólares tan
sólo en la exportación de hortalizas 1.

Derivado de lo anterior, uno de los efectos que de manera
inmediata viene afectar la economía de las familias es el
aumento indiscriminado en el precio de la tortilla, por el
acaparamiento del maíz.

El propio secretario de Agricultura, Francisco Mayorga,
aseguró que existe la garantía del abasto en el maíz y que
no hay causas internas –sino sólo presiones internaciona-
les– para el alza del grano, de hortalizas y de otros alimen-
tos, mientras que el secretario de Economía, Bruno Ferra-
ri, ha señalado que existe una “tendencia de incremento”
de la tortilla, pero por abuso de comercializadores, no de
los tortilleros.

Asimismo la Procuraduría Federal del Consumidor ha se-
ñalado que verificará las denuncias que existen en el au-
mento en los precios del maíz, con la finalidad de identifi-
car si existe acaparamiento del producto con la finalidad de
provocar un alza en el precio del maíz.
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Por tanto, la especulación y el acaparamiento injustificados
son legal y moralmente condenables por ocultar y alterar el
precio de un bien de consumo que en la alimentación y cul-
tura de los mexicanos tiene un simbolismo: la tortilla.

No obstante de que este tipo de conductas afectan grave-
mente no sólo la economía de las familias sino la riqueza
nacional, no se encuentran calificadas como delitos graves,
por tanto, proponemos agravar estas conductas en el Códi-
go Federal de Procedimientos Penales, ya que se trata de
un debate no concluido, –el constante incremento a los pre-
cios de la tortilla–, toda vez que al margen de las medidas
implantadas resulta indispensable dotar a las autoridades
de procuración de justicia de los instrumentos para consig-
nar a los responsables por estos hechos.

Contenido de la iniciativa

a) Se propone reformar el inciso 19) de la fracción I del ar-
tículo 194 del Código Federal de Procedimientos Penales
para quedar como sigue:

Código Federal de Procedimientos Penales

Texto vigente

Artículo 194. Se califican como delitos graves, para to-
dos los efectos legales, por afectar de manera importan-
te valores fundamentales de la sociedad, los previstos en
los ordenamientos legales siguientes:

I. Del Código Penal Federal, los delitos siguientes:

1) a 18) ...

19) Contra el consumo y riqueza nacionales, previsto en
el artículo 254, fracción VII, párrafo segundo;

20) a 36) ...

II. a XVIII. ...

Propuesta

Artículo 194. Se califican como delitos graves, para to-
dos los efectos legales, por afectar de manera importan-
te valores fundamentales de la sociedad, los previstos en
los ordenamientos legales siguientes:

I. Del Código Penal Federal, los delitos siguientes:

1) a 18) ...

19) Contra el consumo y riqueza nacionales, previsto en
los artículos 253, fracción I, y en el artículo 254, frac-
ción VII, párrafo segundo;

20) a 36) ...

II. a XVIII. ...

Establecidos los antecedentes y el contenido de la iniciati-
va, los miembros de la Comisión de Justicia de la LXI Le-
gislatura de la Cámara de Diputados, que suscriben el pre-
sente dictamen, exponen las siguientes

Consideraciones

1. La presente iniciativa propone añadir, al inciso 19 de la
fracción I del artículo 194 del Código Federal de Procedi-
mientos Penales, el contenido del artículo 253 fracción I.

2. Esta comisión después de entrar al estudio considera
viable la propuesta, como bien dice el cuerpo de la inicia-
tiva nuestra Constitución es clara al establecer en el segun-
do párrafo del artículo 28 que la ley castigará severamen-
te, y las autoridades perseguirán con eficacia, toda
concentración o acaparamiento en una o pocas manos
de artículos de consumo necesario y que tengan por ob-
jeto obtener el alza de los precios; todo acuerdo, procedi-
miento o combinación de los productores, industriales, co-
merciantes o empresarios de servicios, que de cualquier
manera hagan, para evitar la libre concurrencia o la com-
petencia entre sí y obligar a los consumidores a pagar pre-
cios exagerados y, en general, todo lo que constituya una
ventaja exclusiva indebida a favor de una o varias personas
determinadas y con perjuicio del público en general o de
alguna clase social.

3. El Código Penal Federal en su artículo 253 establece co-
mo delitos en contra del consumo y la riqueza nacional en-
tre otras las siguientes conductas:

a) El acaparamiento, ocultación o injustificada negativa
para su venta, con el objeto de obtener un alza en los
precios o afectar el abasto a los consumidores.

b) Todo acto o procedimiento que evite o dificulte, o se
proponga evitar o dificultar la libre concurrencia en la
producción o en el comercio.
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c) La limitación de la producción o el manejo que se ha-
ga de la misma, con el propósito de mantener las mer-
cancías en injusto precio.

d) Todo acuerdo o combinación, de cualquier manera
que se haga, de productores, industriales, comerciantes
o transportistas, para evitar la competencia entre sí y
traiga como consecuencia que los consumidores o usua-
rios paguen precios exagerados.

e) La suspensión de la producción, procesamiento, dis-
tribución, oferta o venta de mercancías o de la presta-
ción de servicios, que efectúen los industriales, comer-
ciantes, productores, empresarios o prestadores de
servicios, con el objeto de obtener un alza en los precios
o se afecte el abasto de los consumidores.

f) La venta con inmoderado lucro, por los productores,
distribuidores o comerciantes en general;

4. Es de suma importancia esta propuesta, toda vez que los
alimentos son un tema que nos atañe a todos y es un pro-
blema, como lo manifiesta la diputada proponente de inte-
rés nacional, por lo que merece elevarlo a delito grave, vi-
viendo ya los antecedentes de los cambios climatológicos
que serán tema frecuente en los próximos años.

Por todo lo anterior, los integrantes de la Comisión de Jus-
ticia someten a consideración de esta asamblea, el siguien-
te proyecto de

Decreto que reforma el inciso 19) de la fracción I del ar-
tículo 194 del Código Federal de Procedimientos Pena-
les

Único. Se reforma el inciso 19) de la fracción I del artícu-
lo 194 del Código Federal de Procedimientos Penales para
quedar como sigue: 

Artículo 194. Se califican como delitos graves, para todos
los efectos legales, por afectar de manera importante valo-
res fundamentales de la sociedad, los previstos en los or-
denamientos legales siguientes:

I. Del Código Penal Federal, los delitos siguientes:

1) a 18) ...

19) Contra el consumo y riqueza nacionales, previs-
to en los artículos 253, fracción I, y en el artículo
254, fracción VII, párrafo segundo;

20) a 36) ...

II. a XVIII. …

Transitorios

Único. Este decreto entrará en vigor el día siguiente al de
su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 6 de septiembre de 2011.

La Comisión de Justicia, diputados: Víctor Humberto Benítez Tre-
viño (rúbrica), presidente; Sergio Lobato García (rúbrica), Miguel Er-
nesto Pompa Corella (rúbrica), Óscar Martín Arce Paniagua (rúbrica),
Camilo Ramírez Puente, Ezequiel Rétiz Gutiérrez, Juanita Arcelia
Cruz Cruz, Eduardo Ledesma Romo, secretarios; Israel Madrigal Ceja
(rúbrica), Sonia Mendoza Díaz, Dolores de los Ángeles Nazares Jeró-
nimo, María Antonieta Pérez Reyes (rúbrica), Rodrigo Pérez-Alonso
González (rúbrica), Norma Leticia Salazar Vázquez, Cuauhtémoc Sal-
gado Romero (rúbrica), Luis Carlos Campos Villegas (rúbrica), Felipe
Amadeo Flores Espinosa, Nancy González Ulloa, Leonardo Arturo
Guillén Medina (rúbrica), Mercedes del Carmen Guillén Vicente (rú-
brica), Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre, Gregorio Hurtado Leija (rú-
brica), Enoé Margarita Uranga Muñoz (rúbrica), Josué Cirino Valdés
Huezo (rúbrica), Alma Carolina Viggiano Austria (rúbrica), Pedro Váz-
quez González, J. Eduardo Yáñez Montaño (rúbrica), Arturo Zamora
Jiménez (rúbrica).»

El Presidente diputado Emilio Chuayffet Chemor: De
conformidad con lo que establece el artículo 87 del Regla-
mento de la Cámara de Diputados, se cumple la declarato-
ria de publicidad.
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